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VI Convención Empresarial de la Provincia de Sevilla - Sevilla
Buenas Noticias
original

Redacción.  El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos y el
alcalde de La Rinconada, Javier Fernández, junto al presidente de la Confederación de
Empresarios de Sevilla (CES), Miguel Rus, han participado en la entrega de la IV edición de
los Premios Empresariales del municipio rinconero.
El acto se ha celebrado en el marco de la VI Convención Empresarial  de la Provincia de
Sevilla, organizada anualmente por Prodetur junto con la CES, y que ha contado con la
colaboración del Ayuntamiento de La Rinconada.
Los Premios Empresariales de La Rinconada, que cumplen su cuarta edición, tienen como
finalidad acercar a la ciudadanía la cultura emprendedora y la creación de empresas; potenciar
el desarrollo de ideas empresariales novedosas y necesarias para el municipio; impulsar el
espíritu empresarial y emprendedor en el municipio; reconocer la trayectoria empresarial y el
esfuerzo de implantación en el municipio de las empresas; y premiar a las empresas que
desarrollan su actividad en el ámbito de la sostenibilidad o contribuyendo con el desarrollo
sostenible.
Para el presidente de la Diputación, la malla empresarial de la provincia de Sevilla "goza de
una vitalidad y una potencia excelentes, sobre todo, de unos años a esta parte". En esta línea,
hizo alusión al capítulo exportador, en cuyo ámbito Sevilla alcanzó en 2022 la cifra récord de
8.787 millones, lo que supone un crecimiento del 28 % respecto a 2021, el segundo mayor
incremento porcentual en el ámbito andaluz, y la mejor cifra de la historia para un año. Un
éxito exportador impulsado por el sector aeronáutico, con 2.113 millones de euros (24 %) y
aumento del 39 %, con respecto a 2021. "No hay duda de que, a pesar de las dificultades por
las que venimos atravesando desde los tres últimos años, nuestras fuerzas productivas gozan
de buena salud". Abundó, asimismo, en que el tejido empresarial sevillano es un "ejemplo de
compromiso y colaboración" con el territorio de la provincia y su ciudadanía.
"Acercar a la ciudadanía la cultura emprendedora y la creación de empresas, fomentar las
ideas empresariales novedosas y necesarias para nuestro municipio, ser capaz de impulsar, en
los ámbitos más juveniles, el espíritu empresarial y emprendedor... Son algunas de las ideas
que aquí se han tratado y que que van en clara línea con el concepto que en La Rinconada
tenemos de ser una gran ciudad para invertir, en la que seamos facilitadores y generadores de
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oportunidades para el asentamiento empresarial y por tanto para la generación de riqueza y
del empleo" ha declarado Javier Fernández, quien afirmó que el Ayuntamiento de La
Rinconada está "a disposición" de iniciativas que "redunden" en beneficio del empresariado.
Por su parte, Miguel Rus ha recordado que desde la CES se apoya todo lo que sea reconocer
a los empresarios de la provincia y su labor por crear progreso, empleo y, por tanto, bienestar
en sus localidades. "No me canso de decirlo, la fuerza de un territorio vendrá determinada por
el empuje de sus empresarios". El presidente de los empresarios de Sevilla ha puesto en valor
a las organizaciones empresariales de cada municipio de Sevilla, que son el eslabón más
directo que entronca con los problemas reales de cada zona. "Gracias a su esfuerzo hemos
podido ampliar la visión que se tenía del empresariado local, apoyando sus necesidades y
reivindicaciones y, sobre todo, haciendo que estemos más unidos y, por tanto, que nuestra voz
se escuche más fuerte", ha dicho Rus.
Empresas galardonadas

Los Premios Empresariales de La Rinconada cuentan con cuatro modalidades:
Emprendedores/as, Trayectoria Empresarial, Empresa Innovadora y Empresa Sostenible.
Atendiendo a estas cuatro categorías, y, por ese orden, las empresas rinconeras galardonadas,
en la edición de este año, son: Whater App; Andalplast, S.L.; SOLAR MEMS
TECHNOLOGIES, S.L.; y IAXXON ENERGIA, S.L.
Además, se ha otorgado una mención especial a empresas del municipio "que han contribuido
al desarrollo de la comunidad". Estas empresas que han sido también distinguidas son:
Dolores Díaz Campos; Venta El Cruce; Pepe del Aceite e Hijos; Povedano; Ecoeduca; y The
Best Proyect.
VI Convención Empresarial de la Provincia de Sevilla, con el foco en la Formación Profesional y el
emprendimiento juvenil

En la cita se ha debatido en torno a la Formación Profesional y su impacto en las empresas,
tema de la mesa redonda, que ha estado moderada por Mariló Caro Cals, secretaria general
de la Asociación de Empresarias Sevillanas, y en la que han participado Rafael Caamaño,
secretario General de CECE Andalucía; Carlos García Gandul, representante de la Asociación
de Panadería de Alcalá de Guadaíra, e Ignacio de Benito, de la Fundación Bertelsmann.
Para la vicepresidenta de Prodetur, Manuela Cabello, se trata de un tipo de formación que
nutre de "savia nueva" a las empresas y que se ha revalorizado en los últimos años, pero que
debe, por un lado, "seguir aumentando el número de plazas en la educación pública para
garantizar la igualdad de oportunidades"; y por otro, "atender las necesidades del entorno"
para lograr su adecuado crecimiento y desarrollo. En la bienvenida a los participantes en la
sesión, Cabello estuvo acompañada por la delegada del Área de Economía y Hacienda,
Formación, Empleo y Cultura del Ayuntamiento de La Rinconada, Raquel Vega, y el
presidente de la Asociación de empresarios 'Rinconada Global', Francisco Prieto.
El emprendimiento juvenil ha sido también objeto de análisis a través de la ponencia "Talento
y emprendimiento juvenil en Sevilla. Crisis u oportunidad", a cargo de David Serrano, CEO de
MKG2.0 y ES.Cultura Creative Group.
Una jornada que ha contado con una ponencia inaugural a cargo de Elsa Punset, una de las
principales figuras en todo el mundo de habla hispana en la divulgación de la Inteligencia
Emocional (IE) como herramienta para el cambio positivo. Es autora de superventas con más
de 2,5 millones de lectores, y en sus intervenciones en los distintos foros, como en el de esta
Convención Empresarial, habla de liderazgo, creatividad, equipos y gestión de las emociones
ante entornos cambiantes.
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A
 falta de confirmación 

oficial, la CEOE y los 

sindicatos han sido 

capaces de sellar un gran 

acuerdo salarial sin la presencia 

del ministro de la Presidencia, 

Félix Bolaños. El presidente de la 

patronal, Antonio Garamendi,  y 

los líderes sindicales, Pepe 
Álvarez y Unai Sordo, han 

cerrado un pacto que deja sin 

combustible la política de 

bombero-pirómano de La 
Moncloa, donde estaba ya todo 

previsto para demonizar al 

empresariado codicioso y cizañe-

ro, empeñado en hundir el 

trabajador y, se sobreentiende, 

que con él a sus propias empresas.  

Al parecer ni CC.OO. ni UGT 

han sufrido la ferocidad de la 

escuadra de la chistera que había 

pintado Pedro Sánchez. Uno y 

otro sindicato se han sentado con 

la CEOE y, a juzgar por las 

imágenes difundidas, han vivido 

para contarlo y para trasladarlo a 

sus bases sindicales. A los voceros 

del «España va requetebién» se 

les ha caído otro mito y unas 

cuantas proclamas sobre la 
insensibilidad de los patrones 

españoles. Apenas unos días 

después de interpretar el obligado 

numerito del Primero de Mayo, y 

tan solo pasadas unas horas  

desde que el presidente de 
Colombia, Gustavo Petro, 
visitara España, por aquello de no 

herirle ni ponerle más yugos de 

los debidos al mandatario 

colombiano, los sindicatos 

estrecharon la mano de Gara-
mendi y se acabó lo que se daba. 

Petro puede descansar tranquilo, 

atusarse el pelo ya si acaso, y 

quedar con su homólogo brasile-

ño, Luiz Inácio Lula da Silva, al 

otro lado del charco para alabar al 

unísono las virtudes del sanchis-

mo y de Putin. El pacto salarial le 

coge lejos y no podrá ofenderse 

por la docilidad de nuestra masa 

obrera, sin duda adormecida a 

falta de que se lance el canal Red 
de Pablo Iglesias. Ahora bien, el 

pacto, cierto es, llega tarde, 

después de que los trabajadores 

con convenio hayan perdido 5,6 

puntos de poder adquisitivo en 

2022, año en el que los precios se 

dispararon hasta el 8,4%. 

Solventado el embrollo de los 

salarios y una parte de la capaci-

dad adquisitiva de los trabajado-

res en tiempos de pertinaz 

inflación, queda un asunto de 

calado, un hueso duro al que 

nadie, ni empresas ni mucho 

menos sindicatos, quiere hincarle 

el diente: la productividad. La baja 

productividad, para ser más 

exactos. La pandemia y sus 

nuevas formas de trabajo, en 

remoto, flexible o de pino puente, 

han dejado los niveles de produc-

tividad en España al nivel de la 

reputación del ministro Bolaños 
tras montar su propio ‘mini 2 de 
Mayo’. Nadie quiere mentar a la 

bicha y así, entre la búsqueda de la 

felicidad perdida de los empleados 

y gansadas como la semana de 

cuatro días, nos seguimos meren-

dando como si nada métricas que 
no dejan lugar a dudas de que la 

productividad está bajo mínimos.  

El Banco de España ha 

alertado de que España se sigue 

quedando atrás con respecto a los 

países de su entorno, pero nadie 

escucha, porque es más plácido 

hablar del bienestar de la plantilla 

y otras cantinelas de aquellos 

consultores de recursos humanos 

que ahora se emboscan entre el 

genérico ‘Personas’ o ‘People’. 

Un reciente estudio de Har-
vard va más allá e incluso asegura 

que alcanzamos nuestro pico de 

concentración máxima durante 

solo seis horas a la semana. Verán 

en cuanto alguno lo lea –o vea las 

fotos, que tampoco hay que 

estresarse– cómo corre a propo-

ner la semana laboral de seis 

horas. O de cinco y media para ser 

aún más originales. 

Ahora, mientras Bolaños se 

atempera –tras el achicharra-

miento inducido a la par por el 

batallón de asesores del Palacio 
de la Moncloa y de los fontaneros 

de la calle Ferraz que le ordena-

ron personarse ‘sin entrada’ en la 

ceremonia de la festividad de la 

Comunidad de Madrid–, los 

pacificadores (asesores externos 

también, claro) siguen conven-

ciendo a Pedro Sánchez de que 
todavía hay partido y con Yolanda 
Díaz perdida entre la nada como 

si fuera chatarra espacial, la 

vicepresidenta Calviño, se 

relame convencida de que el río 

revuelto es el mejor seguro de su 

ganancia de pescadora.  

Ahí sigue pues Nadia con su 

Observatorio del margen 
empresarial, que no es otra cosa 

que otro intento fiscalizador de la 

libre empresa, para atar en corto a 

quienes quieran arrojar benefi-

cios y presumir de ellos. Nada de 

eso. La ministra de Economía 

continúa cargando la mochila de 

resortes con lo que evitar que un 

Sánchez desesperado por los 

resultados del 28M pueda lanzar 

todo y a todos por la borda. Ahí 

está ella detrás de casi todo y de 

casi todos: el avispero de Indra, 

que no se sabe si terminará como 

un canto armenio o una jota 

aragonesa –que tanto da–; el jaleo 

de Ferrovial, que sigue ‘sotto 

voce’-; las pulsiones de los fondos 

internacionales, cada vez más 

voraces y reivindicativos; y 

florituras varias como Unicaja y 

otras lindeces que Calviño capea 

con un desparpajo que ni la jefa 

de protocolo de la Comunidad de 
Madrid delante del ministro de 
Presidencia. 

Y es que Sánchez está contra-
riado, se ha puesto en modo PP y 

se ha pegado un tiro en el pie. 

Cuando tenía a la oposición 

enfangada en Doñana, se han 

enzarzado contra la presidenta 
madrileña, Isabel Díaz Ayuso, y 

han salido escaldados y sin relato 

que marque el mapa de atención, 

que dirían los cursis. Mientras, el 

presidente norteamericano, Joe 
Biden, espera en La Casa Blanca 
y surge un nuevo mundo de 

oportunidades para la agitación y 

la propaganda. Permanezcan en 

sintonía y denle otra oportunidad 

a MoncloaGPT, verán qué 

derroche de imaginación. Muy 

artificial, seguro. La inteligencia 

puede esperar.

Los sindicatos han dejado al sanchismo sin la esperada 
baza de una bronca salarial, pactando con los del puro y 
demostrando que igual no tienen rabo ni cuernos. 
Calviño sigue a lo suyo, con su Observatorio del margen 
empresarial, que no es otra cosa que otro intento 
fiscalizador de la libre empresa

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Garamendi deja  
al Gobierno sin 
bronca sindical  
y Calviño se relame

CON PERMISO

Petro ya puede descansar 
tranquilo y quedar con 

Lula para alabar al 
unísono al sanchismo
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Asegurar la paz social en las empresas para los 
próximos tres años en las actuales condiciones  
de incertidumbre económica es un mensaje  
de extraordinaria importancia para el país  

L
A patronal y los sindicatos han alcanzado un pacto 

para suscribir el V Acuerdo para el Empleo y la Nego-

ciación Colectiva (AENC) que establece un marco de 

referencia para que las empresas y sus representacio-

nes laborales negocien las subidas salariales y otros aspectos. 

Aunque las partes han advertido de que hay flecos pendien-

tes que se deben resolver en los próximos días, ha trascendi-

do lo medular del pacto que es la senda de la subida salarial 

para los próximos tres años: un 4 por ciento de subida para 

2023 y un 3 por ciento en 2024 y 2025. Estas cantidades, que 

suman una subida del 10 por ciento repartida en tres años, es-
tán lejos del 13,5 por ciento que pedían los sindicatos y que la 

patronal rechazó desde el principio. Pero el aspecto que más 

dificultades planteó era la cláusula automática de revisión sa-

larial que los sindicatos quisieron imponer y a la que han te-

nido que renunciar a la postre. El acuerdo establece que si se 

produce una desviación importante de la inflación se aplica-

rá una subida de un 1 por ciento adicional, pero huye de todo 

automatismo. Los detalles de cómo operará esta compensa-

ción y bajo qué condiciones se activaría todavía no eran cono-

cidos ayer.  

Con todo, la subida acordada no compensa el deterioro del 

poder adquisitivo que el flagelo inflacionario ha impuesto a 

las rentas de los trabajadores españoles. En 2022, la pérdida 

neta entre la inflación promedio (8,4 por ciento) y la subida de 

los convenios (2,8 por ciento) dejó un saldo negativo de 5,6 

puntos porcentuales. Ese bache salarial no se recuperará con 

el nuevo acuerdo puesto que, en el mejor de los casos y si se 

cumplieran las previsiones de inflación del Banco de España, 

los trabajadores todavía perderían tres décimas más. Este sa-

crificio de los asalariados junto con la no inclusión de cláusu-

las de revalorización automática, es lo que permite que este 

acuerdo pueda considerarse muy equilibrado y responsable 

desde el punto de vista macroeconómico. Asegurar la paz so-

cial para los próximos tres años bajo estas circunstancias es 

un mensaje de extraordinaria importancia para el país.  

 Es verdad que el acuerdo es sólo referencial, no obligatorio, 

y empresas y trabajadores pueden alcanzar acuerdos adaptados 

a sus circunstancias específicas. De hecho, los convenios que se 

están firmando ya están recogiendo subidas salariales cercanas 

al 4,6 por ciento, seis décimas por encima de lo pactado.  

Los acuerdos marco de este tipo son fruto de una negocia-

ción compleja y altamente burocratizada. Por eso, llama la 
atención que el Primero de Mayo los sindicatos lanzaran so-

flamas contra los empresarios y tan sólo cinco días después 

se anunciara un acuerdo. Aunque Antonio Garamendi, presi-

dente de la CEOE, dijo que la vicepresidenta tercera y minis-

tra del Trabajo no pintaba «nada» en la negociación, es evi-

dente que el calendario político ha influido decisivamente. Yo-

landa Díaz tenía mucho interés en que este pacto se cerrara 

antes del 28M. El AENC es un hito importante en la gestión de 

un gobierno y se firmará con toda la parafernalia en la sede 

del Consejo Económico y Social. Para Díaz es una victoria per-

sonal y le permite, a partir de ahora, hacer realidad lo que la 

gran mayoría de los analistas viene anunciando desde hace 

tiempo, que su auténtica estructura partidista será la del mo-

vimiento sindical, cuyas energías están ahora a disposición 

de su campaña. 

UN ACUERDO RESPONSABLE

EDITORIALES

A B C  D E  S E V I L L A  F U N D A D O  E N  1 9 2 9  P O R  D O N  J U A N  I G N A C I O  L U C A  D E  T E N A
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Agencias

CCOO, UGT, CEOE y Cepyme ul-
timan un acuerdo para recomen-
dar subidas salariales del entor-
no del 4% en 2023 y del 3% tan-
to para 2024 como para 2025,
con una cláusula de garantía sa-
larial que se activaría en función
de la evolución de la inflación y
que podría implicar un alza adi-
cional de hasta el 1%, según ade-
lantó ayer la cadena Ser y confir-
maron fuentes de la negociación.

El acuerdo definitivo para el
que supondría el V Acuerdo In-
terconfederal para el Empleo y la

Negociación Colectiva (AENC)
todavía no está cerrado, por lo
que estas cifras podrían sufrir
modificaciones, según señalan a
Europa Press las mismas fuentes.

Sindicatos y patronales, reu-
nidos ayer, continúan discutien-
do los flecos del acuerdo. En to-
do caso, y en previsión de que
puedan cerrar un preacuerdo
definitivo, los agentes sociales
convocaron a sus órganos de di-
rección para el próximo lunes,
según informaron las fuentes
consultadas.

El AENC es un texto en el que
sindicatos y empresarios recogen
recomendaciones para sus nego-
ciadores de convenios colectivos,
en el que suelen incluir tanto una
senda salarial, como otras mate-
rias relacionadas con el empleo,
por ejemplo cuestiones relativas
a la contratación.

El presidente de la CEOE, An-
tonio Garamendi, lleva unos días
diciendo que el acuerdo con los
sindicatos es posible y pidiendo

discreción a los negociadores y
todo ello entre apelaciones a la
patronal tanto por parte del Go-
bierno como de CCOO y UGT pa-
ra cerrar un acuerdo que suba los
salarios en España y permita
amortiguar en los bolsillos de las
familias el repunte de los precios.

La propia vicepresidenta se-
gunda del Gobierno, Yolanda
Díaz, instó ayer a los agentes so-
ciales a cerrar un acuerdo sala-
rial este mismo mes, unas decla-
raciones que recibieron poste-
riormente respuesta de Gara-
mendi pidiendo que no se in-
miscuyera en una negociación
que compete exclusivamente a
sindicatos y empresarios.

La propuesta que los sindicatos
presentaron en su día a CEOE y
Cepyme incluía subidas salaria-
les para el periodo 2022-2024,
aunque el acuerdo que ultiman
las partes abarca el periodo
2023-2025.

En concreto, CCOO y UGT
plantearon a las patronales subi-
das iniciales del 5% para 2022,
del 4,5% para 2023 y del 3,75%
para 2024, con la inclusión de
una cláusula de revisión salarial
mixta que atendiera tanto al
mantenimiento del poder de
compra de los salarios como a la
situación económica de las em-
presas, medida por la evolución
de su margen de beneficios.

Así, CCOO y UGT plantearon a
las patronales que a las subidas
salariales iniciales propuestas
para cada año del periodo 2022-
2024 (5%, 4,5% y 3,75%) se les
sumara un alza adicional por la
desviación de la inflación en ca-
da uno de los años del acuerdo.

Además, reclamaban que di-
cha subida salarial adicional, que
se fijaría a través de la cláusula de
revisión, se vinculara a la infor-
mación obtenida a través del Sis-
tema de Información Económica
para la Negociación Colectiva
(Sienc) para que la recuperación
del poder de compra de los sala-
rios tuviera relación con la evolu-
ción económica de los sectores a
través de “un dato fidedigno”.

Los sindicatos habían pedido al
Gobierno que, si no había acuer-
do con CEOE, estableciera una
contribución mínima en el Im-
puesto sobre Sociedades del 15%
o el 20% sobre el total de benefi-
cios, un planteamiento que en su
día no gustó nada a CEOE.

Las patronales no presentaron
oficialmente una contraoferta a
los sindicatos, pero se mostraron
abiertos a negociar un acuerdo.

Las partes no pudieron conse-
guirlo en 2022, dado que los ele-
vados niveles de inflación, con ci-
fras de dos dígitos, hacían ina-
ceptable para los empresarios
cláusulas salariales para com-
pensar a los trabajadores la fuer-
te subida de los precios.

Sindicatos y patronal ultiman un
acuerdo para subir los salarios

CHEMA MOYA / EFE

Antonio Garamendi (CEOE), Unai Sordo (CCOO) y Pepe Álvarez (UGT).

●A falta de cerrar

los flecos, pactan un

alza del 4% en 2023

y del 3% tanto en

2024 como en 2025

Habría un incremento
adicional del 1%
si la evolución de la
inflación es negativa
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N.ORTIZ  

SEVILLA 

L
a grave crisis que vive el cam-

po, protagonizada por una se-

quía histórica y unos factores 
geopolíticos que mantienen los 

costes productivos muy altos, no tie-

ne una solución mágica. Sin embargo, 

sí se puede aliviar con medidas que 

alivien la carga fiscal, y faciliten la con-

tinuidad de la actividad, de agriculto-

res y ganaderos. 

Esa es la máxima de Asaja Sevilla, 

que se ha reunido con el Ministerio de 

Agricultura para plantearle una serie 

de soluciones que, a su juicio, benefi-

ciarían al sector agrario tanto a corto 

como a medio y a largo plazo.  

En concreto, los representantes de 

la organización agraria han plantea-

do seis posibles medidas que, ahora, 

tendrán que estudiar tanto el Minis-

terio de Agricultura, Pesca y Alimen-

tación como el Ministerio de Hacien-

da y Función Pública. 

En primer lugar, y como una de las 

peticiones más importantes, desde 

Asaja han puesto sobre la mesa la ne-

cesidad de que la tributación de agri-

cultores y ganaderos sea más constan-
te, intentando evitar los fuertes picos 

que, inevitablemente, se dan en un sec-

tor ligado a los precios. 

CÓMO COMBATIR LA CRISIS

∑ Desde Asaja quieren que se garantice 
una tributación más estable, y plantean 
varios cambios estructurales  

∑ Han «exportado» los sistemas de otros 
países para dar más estabilidad 
financiera a los agricultores

Las seis medidas fiscales que exige 
el campo andaluz al Gobierno

«Actualmente, no hay medidas que 

puedan corregir la variabilidad de los 

ingresos agrarios, los precios varían 

pero los costes son los mismos, lo que 

repercute en la rentabilidad de las ex-

plotaciones», reconoce Eduardo Mar-

tín, secretario general de Asaja Sevi-

lla.  

Promedio de ingresos 
Para intentar, al menos, amortiguar 

esa variabilidad, han planteado una 

batería con tres tipos de medidas, ba-

sadas en el derecho comparado, es de-

cir, cómo abordan estas cuestiones en 

otros países de tradición agraria. 

La primera, es que, a la hora de te-

ner en cuenta los ingresos para ‘sacar’ 

a los agricultores del sistema de esti-
mación objetiva agraria, o módulos, y 

pasarlos al régimen de estimación di-

recta, se contemple un límite de tres 

años, y no de uno. Es decir, si el primer 

año se «pasa» el tope de ingresos, no 

se cambiaría de sistema de tributa-

ción, sino que se haría si en el segun-

do ejercicio vuelve a suceder lo mis-

mo.  

En relación a esta va la otra medi-

da planteada de manera estructural: 

como los ingresos agrarios varían mu-

cho, también da la opción de que se 

establezca un promedio de los ingre-

sos de tres años, por ejemplo, como se 

hace en Francia. 

La tercera medida va en relación a 

la compensación de pérdidas, que en 

España está establecida para ejerci-

cios posteriores, pero hay otros países 

que la tienen también para ejercicios 
anteriores. Esto aliviaría, a través de 

la devolución de impuestos, situacio-

nes que se han dado, y van a seguir 

dándose, como el ingreso que viene 

dado por la venta de ganado por no te-

ner pasto, por ejemplo. Ese año gene-

ra un ingreso, sí, pero el año siguien-

te las pérdidas serán todavía mayores, 

lo que desde Asaja tratan de evitar. 

Por otra parte, desde la patronal 

agraria han solicitado que los eco re-

gímenes de la nueva PAC, que ya es-

tán exentos de la tributación en el IRPF, 

tanto en régimen de módulos como en 

estimación directa, estén exentos tam-

bién en el impuesto de sociedades, una 

forma, aseguran, de  aliviar el «coste» 

que, en muchos casos, supondrá la apli-

cación de los eco regímenes. 

De otro lado, en el régimen de esti-

La Mesa de Interlocución 
Agraria, compuesta por la 
Consejería de Agricultura, Asaja, 
COAG, UPA y Cooperativas Agro-
alimentarias de Andalucía, 
anunció que ha vuelto a enviar 
una carta al Ministerio de 
Agricultura para solicitarle, 
entre otras medidas, la «flexibi-
lización al máximo» de los eco 
regímenes y la «condicionalidad 
reforzada»que recoge la nueva 

PAC. Además, también reclaman 
que los productores agrícolas y 
ganaderos andaluces «no vean 
descender sus apoyos en favor 
de otros territorios nacionales 
que no sufren el mismo grado de 
dificultad motivado por la 
sequía», que se aplace la entrada 
en vigor del Cuaderno Digital 
Agrario hasta que no sea obliga-
torio por parte de la Unión 
Europea. 

Sector y Junta reclaman la 
flexibilización de los eco regímenes 
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mación directa, solicitan que se mo-

difique el porcentaje de gastos dedu-

cibles en concepto de difícil justifica-

ción, establecido ahora en el 7% pero 

con un límite de 2.000 euros. «No tie-

ne sentido que se aumente de un 5 a 

un 7% si mantienes el límite», insiste 

Martín, que ha solicitado al Ministe-

rio de Agricultura, o bien que ese ‘tope’ 

se actualice, pues lleva sin tocarse años, 

o se elimine, aunque sea de forma tem-

poral para los próximos ejercicios fis-

cales. 

Además, han vuelto a exigir que se 

estudie la devolución extraordinaria 

del IVA para los que tributan en el Ré-

gimen General del IVA.  Es decir de la 

estimación directa. Y es que cabe re-

cordar que, desde el 1 de enero, se apli-

có la reducción del tipo del IVA en cier-
tos productos, lo que conlleva que sea 

el agricultor el que, finalmente, sopor-

ta la carga financiera, pues está emi-

tiendo las facturas con un tipo 0 y el 

IVA no se le devuelve, en condiciones 

normales, hasta que termina el ejerci-

cio, es decir, ya en 2024. «Este año, pre-

Siguen en ascenso los 
precios del aceite                  

Los precios oleícolas siguen
subiendo. La categoría de 
aceite lampante cotiza a 
5.300 €/tn. El aceite de 

oliva virgen sigue en torno a 5.400 
€/tn y el aceite virgen extra cotiza a 
partir de 5.900 €/tn. Fuente: 
Oleoestepa. 

Se mantienen las 
cotizaciones del girasol 

En esta mesa de precios, el 
trigo duro no ha cotizado, y 
tampoco lo ha hecho el 
trigo blando, en ninguna de 

sus categorías. Por su parte, el 
girasol convencional sigue a 485 
€/tn y el alto oleico continua a 465 
€/tn. La cebada nacional, el maíz y 
la avena tampoco cotizaron. Fuente:
Lonja de Cereales de Sevilla.   

Operaciones de compra 
de aceituna 
Las operaciones de 
compra de aceituna de 
mesa transformadas 

(entamadas o clasificadas) han 
sido superiores a las de la campa-
ña superior, según se ha percibido 
desde el sector. Fuente: Asaja 
Sevilla.    

El ibérico y el blanco se 
mantienen firmes   

 En ibérico, el lechón 
cruzado sigue  en 1,80€/li-
bra y el lechón puro no ha 

cotizado. Por su parte, la categoría 
de cebo continúa en los 27,72€/@, 
mientras que el cebo campo 
también sigue firme en los  
30,10€/@. En cuanto al porcino 
blanco, el lechón repite y se 
mantiene en los 105 €/@ Fuente: 
Araporc.

MERCADOS

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

La reunión de Asaja con el Ministerio de Agricultura también ha 

querido tratar ciertos flecos que quedaban pendientes respecto 

a las novedades fiscales más recientes        //  EFE

cisamente, no estamos para soportar 

más carga financiera, por lo que pedi-

mos que se haga una devolución ex-

traordinaria, por ejemplo, en el mes 

de julio», detalla el secretario general 

de Asaja Sevilla. 

Esto afecta, sobre todo, a los peque-

ños y medianos agricultores y gana-

deros, que no tienen capacidad admi-

nistrativa ni contable para inscribir-

se en el Registro de Devolución 

Mensual, que conlleva una fuerte car-

ga administrativa. 

También respecto al IVA han pedi-

do que se aclare, por fin, una consul-

ta vinculante que Asaja hizo en el mes 

de enero, sobre cómo afecta la reduc-

ción de los tipos impositivos a las co-

operativas, sobre todo a las que se de-

dican a la aceituna de mesa o el acei-

te de oliva, por ejemplo. Y es que es  

frecuente que se liquide la aceituna a 

los socios, por ejemplo, al final de la 

campaña, no en el momento de la en-

trega, por lo que queda la duda de qué 
tipo de IVA se aplica en ese caso, en el 

de los pagos parciales o cuando se alar-

ga la liquidación. 

Asaja Sevilla ha llevado al Ministe-

rio, además, las dos sentencias del Tri-

bunal Superior de Justicia de Andalu-

cía  en las que el órgano judicial ha fa-

llado a favor de la tesis que defiende 

la organización agraria, en la que ase-

gura que la compensación agrícola o 

ganadera debe ir fuera del límite de 

los 250.000 euros marcados para po-

der tributar por módulos. «Esta com-

pensación a tanto alzado no es un in-

greso, y no puede computar como tal», 

insisten. 

Por último, los agricultores andalu-

ces han solicitado que se corrija un de-

sajuste detectado en el encuadramien-

to del régimen de estimación objetiva 

(módulos), dentro del nuevo sistema 

de cotización de autónomos. En con-

creto, han comprobado que, en el caso 

de los rendimientos de actividades eco-

nómicas en módulos, se tiene en cuen-

ta el rendimiento neto minorado, algo 

que desde Asaja «no entienden», pues 

solo permite la reducción de la amor-

tización y no el resto de índices correc-

tores, que van desde el personal asala-

riado a la utilización de medios de pro-

ducción ajenos o la energía eléctrica 

en el regadío. «Queremos que se corri-

ja el agravio entre las explotaciones 

agrarias que están en régimen de esti-

mación directa, a las que sí se lo per-
miten, y las de módulos», insiste des-

de Asaja Sevilla.

Reclaman que se devuelva 
el IVA de forma 
extraordinaria a mitad del 
ejercicio fiscal, y no al 
final, para minimizar la 
carga financiera 

Han llevado a Madrid las 
dos sentencias judiciales a 
favor de que la 
compensación agrícola 
vaya fuera del límite de 
ingresos para módulos
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Efe MADRID

Avales para facilitar el acceso a la vi-
vienda –el Gobierno los aprobará
mañana en el Consejo de Minis-
tros–; supermercados públicos pa-
ra hacer frente a los “oligopolios” de
la alimentación (Podemos); o el “si-
lencio positivo” de la administra-
ción a favor del ciudadano (PP); los
anuncios y las promesas se sucedie-
ron en el último fin de semana de
precampaña.

Pero también canguros gratuitos
a cargo de la Alcaldía de Bilbao pro-
puso la coalición Elkarrekin Pode-
mos, Ezker Anitza-IU, Berdeak
Equo y Alianza Verde; un Jardín Bo-
tánico para la ciudad de Palma el
candidato popular a la alcaldía; o
un desembolso de 1.500 millones
de euros para dinamizar los distri-
tos del sur y el este prometió el alcal-
de de Madrid, José Luis Martínez-
Almeida, en caso de ser reelegido.

Propuestas y anuncios que lanzan
los líderes políticos y que rápido en-
cuentran la réplica de sus oponen-
tes. La del presidente del Gobierno,

Pedro Sánchez, de descuentos a los
jóvenes para que viajen en el inte-
rrail europeo o hagan un circuito
por España ha sido ya censurada
por el PP, que ha criticado que se pa-
guen las vacaciones a “bigardos de
28 años”.

Y a la vivienda, convertida en uno
de los asuntos más importantes y re-
currentes durante la precampaña,
se ha referido la presidenta de Ma-
drid y candidata la reelección, Isa-
bel Díaz Ayuso, para ironizar sobre
las que tienen los líderes de la iz-
quierda y contrastarlas con las me-
didas que proponen: expropiacio-
nes y tasas para las casas vacías.

En Santa Cruz de Tenerife el pre-
sidente del Gobierno y secretario
general del PSOE, Pedro Sánchez,
situó la vivienda como una “causa
nacional” y anunció la aprobación
–en el Consejo de Ministros– de una
línea de avales de hasta el 20% de
las hipotecas para facilitar el acceso
a una casa a los jóvenes de menos de
35 años y a familias con menores a
su cargo.

El presidente, durante un acto
electoral de su partido en Tenerife,

manifestó que la política de vivien-
da pasa por aumentar la oferta a tra-
vés de la construcción de vivienda
protegida, con el objetivo de que al-
cance al menos el 20% del parque
de vivienda total.

La precampaña llevó a la secreta-
ria de Podemos, Ione Belarra, a Cá-
ceres, donde abogó por la creación
de supermercados públicos que per-
mitan “hacer frente al oligopolio de
la alimentación liderado por el capo
Juan Roig (Mercadona)”, bajar los
precios y proteger a los pequeños y
medianos productores.

El Covid, según Belarra, eviden-
ció las flaquezas del capitalismo y la
necesidad de crear una empresa pú-
blica en cada sector estratégico, co-
mo el farmacéutico, el tecnológico,
el energético y, sobre todo, una ca-
dena pública de supermercados que
se llame “precios justos” ante la su-
bida del precio de los alimentos, que
a su juicio no se explica única y ex-
clusivamente por la subida del cos-
te de las materias primas.

Ayuso anunció que incluirá el “si-
lencio positivo” en los trámites bu-
rocráticos, para que estos se resuel-

van a favor del ciudadano cuando la
Administración no responda en los
plazos establecidos.

En Barcelona el secretario gene-
ral del PSC, Salvador Illa, y el candi-
dato a la Alcaldía, Jaume Collboni,
reivindicaron el carácter europeísta
de su formación y las conexiones
con Bruselas, y la alcaldesa y candi-
data de Barcelona en Comú, Ada
Colau, presentó el cartel y su lema:
Barcelona abre camino.

En Vitoria, el presidente del PNV,
Andoni Ortuzar, advirtió de los “en-
gaños” en tiempo electoral de los
abertzale; en Euskadi, manifestó,
se sabe bien “quién trabaja y produ-
ce miel”, como las abejas, y quién
“se dedica a picar y a hibernar” co-
mo las avispas, por EH Bildu.

A la importancia de las elecciones
municipales se refirió en Huelva el
presidente del PP-A y de la Junta de
Andalucía, Juanma Moreno, y ase-
guró que estos comicios “quizás se-
an de los más importantes a los que
un ciudadano pueda optar, ya que la
vida se desarrolla en las ciudades y
en los pueblos”.

Una cascada de promesas lo inunda todo
antes del inicio de la campaña este viernes

JULIÁN PÉREZ / EFE

Juanma Moreno durante un acto preelectoral en Huelva.

La coalición de
izquierdas de Bilbao
propone canguros
gratuitos

● Los candidatos y los líderes de los partidos políticos recorren el territorio nacional con
anuncios como supermercados públicos o el “silencio positivo” para convencer a los votantes

Cuca Gamarra pide el fin del sanchismo

La secretaria general del PP, Cu-
ca Gamarra, defendió ayer en
Barbastro (Huesca), donde asistió
a la presentación de los candida-
tos de su formación, que son las
elecciones para “pasar página al
sanchismo” y no es el momento
de que “el PSOE y Pedro Sánchez
cojan oxígenomientras nos asfi-
xiamos todos”. “Quedan 21 días
para que el PP gane las eleccio-
nes”, afirmó la dirigente popular,
en unmomento en el que ha ase-
gurado que se va “a ver cómo
muchos candidatos se alejan de
él y cuestionan la política que han
estado apoyando”. En su opinión,
no se va a poder borrar en el
tiempo que falta hasta llegar a
las urnas “lo que se ha hecho”
con el apoyo “con los votos del
PSOE de Aragón a la ley del solo

ción, como deflactar el IRPF para
las rentas bajas y bajar el IVA pa-
ra carne, pescado y conservas
porque “el partido socialista está
haciendo dejación de funciones” y
“el principal beneficiado de la in-
flación es el Gobierno de España”.
Además, calificó de “ejercicio de
cinismo” el que el Gobierno haya
defendido lamodificación del Có-
digo Penal para rebajar la corrup-
ción porque, según la popular, “se
ha salido del marco europeo y los
beneficiados son los corruptos a
los que les ha rebajado la pena”.
Para Gamarra el balance de es-
tos años de Gobierno es de “men-
tiras, incumplimiento e ineficacia”,
años en los que solo ha pensado
en “cómomantenerse en el Go-
bierno y no en cómo los españo-
les pueden llegar a fin demes”.

sí es sí, a la rebaja de penas a los
corruptos o que ERC y Bildu “sean
decisivos en la gobernabilidad” del
Estado, y todo ello ha provocado
que la provincia de Huesca haya te-
nido que renunciar a la candidatura
de los Juegos Olímpicos de Invier-
no de 2030. Según Gamarra, se va
a ver cómo se intentan apartar los
barones socialistas, incluido el ara-
gonés Javier Lambán, que “han
apoyado esas políticas que hacen
que estemos en esta situación”.
“No hay que dar oxígeno al partido
socialista con el voto porque si co-
ge oxígeno serámás difícil acabar
con el sanchismo”, indicó. Gamarra
recordó que están dispuestos a
apoyar el pacto de rentas y, para
ello, “el Gobierno se tiene quemo-
jar” y el PP plantea propuestas ne-
cesarias para pelear contra la infla-

Sánchez vuelve a
recurrir a las ayudas a
los jóvenes para atraer a
losmenores de 35 años
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
as crisis económicas mueven 

los cimientos de las economías 

y deben servir a los gobiernos 

para tomar nota de los fallos 

y, en muchos casos, reinventarse. Has-

ta aquí lo que dice la literatura eco-

nómica; a partir de aquí, surgen ca-

sos como el de España, donde cada 

vez que hay una crisis se plantea la 

controversia del cambio de modelo 

productivo, pero nunca se aborda. Y 

llegó el Covid, y con él un tsunami con 

efectos más devastadores que en otros 

países, que zarandeó las estructuras 

de la economía, cimenta-

das en el sector ser-

vicios, que sigue acaparando todo el 

protagonismo anulando a una indus-
tria que languidece. 

Los economistas destacan la for-

taleza industrial como sinónimo de 

salud económica: por su aportación 

a la investigación y el desarrollo, a 

unas balanzas comerciales más equi-

libradas, porque sus empleos son de 

mayor calidad y cualificación y me-

jor pagados, porque es un sector más 

productivo y asegura la competitivi-

dad a largo plazo y también por su 

beneficioso impacto en sectores como 

el comercio y la construcción. 

A mayor peso industrial, dicen, ma-

yor resistencia a los vaivenes econó-

micos, algo que el sector manufactu-

rero está notando, pero en sentido in-

verso a lo que se podía esperar. Hoy 

está 3,3 puntos por debajo de 2019 y 

crece menos que el conjunto de la eco-

nomía. 

Los datos son tozudos y difícilmen-

te rebatibles. En 2008 el sector servi-

cios tenía un peso en el PIB del 63%, hoy 

el porcentaje escala por encima del 70%. 

Lo de la industria es otro cantar. En los 

últimos años ha sufrido como nadie. 

Primero, vino el parón de la pandemia. 

Y después, tras levantar a duras penas 

el vuelo en la segunda mitad del 2020, 

llegó la guerra de Ucrania y con ella una 

espiral de costes difíciles o imposibles 

de digerir. Las empresas industriales 

llegaron a ver cómo la factura de los 

costes energéticos se triplicaba, lo que 

hizo que muchas de ellas echaran el cie-

rre y a otras, como a las siderúrgicas, 

les saliera más a cuenta parar la activi-

dad que hacer frente a las facturas.  

La losa de los costes 

Las organizaciones empresariales lle-

van años clamando por el diferencial 

que tiene España en sus costes ener-

géticos respecto a países vecinos como 

Francia y Alemania y argumentando 

cómo esa diferencia supone una des-

ventaja que castiga la competitividad, 

una situación que se agravó por la 

pandemia. El sector secundario es 

muy sensible a las fluctuaciones de 

los precios de la energía, una de las 

razones que podría explicar 

el por qué continúa per-
diendo relevancia en 

la tarta que compone el PIB. En 2008 

su peso en el PIB superaba el 26%, 

mientras que 2021, últimos datos de 

cierre de ejercicio disponibles, era del 

15,31%, lejos del 20% previsto por la 

Unión Europea en el Horizonte 2020. 

A gran distancia, por tanto, de países 

como Alemania, donde su potente 

pulmón industrial supone más del 

30% de PIB. 

Los datos de Eurostat sitúan la ci-

fra de negocios de la industria espa-

ñola en el puesto número cuatro de 

la Unión Europea, pero los datos re-

flejan que la diferencia con Italia, que 

ocupa el tercer puesto es casi del do-

ble. Para lograr salvar esa brecha, o 

volver al menos a niveles previos a la 

pandemia –la industria española aún 

no se ha recuperado y es la quinta que 

menos creció en 2021– se ponen aho-

ra las esperanzas en los fondos euro-

peos, aunque su ritmo de ejecución 

desalienta. 

El declive de la industria se agudi-

za en España y con ello se apaga uno 

de los motores del crecimiento. Cada 

vez es menor su peso en la economía  

y, además, no logra recuperar todo 
el empleo perdido desde la crisis fi-

La industria se debilita y tiene aún 
400.000 empleos menos que en 2008 

∑ La terciarización de la economía 
española diluye el peso del sector 
fabril y lo aleja de la media europea 

∑ Hace quince años aportaba un 26%  
al PIB y hoy un 15,3%, mientras los 
servicios superan el 70% 

ABC
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(*) Hasta abril

Afiliación media por actividad económica
Servicios Industria

Fuente: Ministerio de Seguridad Social
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nanciera en un momento en el que Es-

paña está creciendo casi el 4% y la

ocupación sube al 3%. 

Los datos de afiliaciones a la Segu-

ridad Social reflejan que el sector fa-

bril ha perdido 388.505 puestos de

trabajo desde que comenzó la crisis

financiera, un dato que demuestra la

situación crítica por la que atraviesa.

A finales de 2008, en plena recesión,

el sector daba empleo a 2.748.673 tra-

bajadores. Quince años después la ci-

fra ha menguado a 2.360.168. Y en el

mismo periodo el sector servicios ha

ganado casi tres millones de puestos

de trabajo. De poco más de 13 millo-

nes ha pasado a 15,8 millones. (ver

gráfico adjunto). 

Un pacto de Estado 
La organización que dirige Antonio

Garamendi lleva años reclamando al

Gobierno un pacto de Estado por la

industria que permita que su peso al-

cance el 20% del PIB. En 2021 elevó al

Ejecutivo una oferta con 17 propues-

tas, entre las que figuraba avanzar en

la unidad de mercado con la reduc-

ción de la burocracia y las trabas ad-
ministrativas, y garantizar la seguri-

dad jurídica. 

Eliminar barreras a la creación y

desarrollo industrial y apoyar al cre-

cimiento, la exportación y la interna-

cionalización de las empresas fueron

otras medidas. La patronal también

planteó mejorar el acceso a la finan-

ciación empresarial y reforzar los pro-

gramas de inversión y colaboración

público-privada en I+D+i, además de

garantizar el suministro energético

a precios competitivos. La rebaja de

la fiscalidad fue otra petición.  

Muchas han sido las peticiones de

las empresas, muchas también las in-

tenciones de todos los gobiernos, pero

nada ha prosperado, peticiones e in-

tenciones han caído en saco roto.

Unidad de mercado  
y menos burocracia 

Avanzar en la unidad de mercado 
nacional y europea y reducir la 
burocracia garantizando la seguri-
dad jurídica, con especial atención 
a la vigilancia del mercado. 

Precios energéticos 
competitivos 

Garantizar el suministro energéti-
co a un precio competitivo, con 
especial atención a las industrias 
intensivas en energía con compe-
tencia internacional.  

Apoyo a la exportación  

Medidas de apoyo a los procesos de
crecimiento, concentración y 
apoyo a la exportación y a la 
internacionalización, de forma que
sean más ágiles y se adapten mejor 
a las situaciones. 

LAS PETICIONES DE  

LAS EMPRESAS 
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LA ENTREVISTA

E
l empresario alemán Philipe 
Werle domina cinco idiomas y 
ahora está aprendiendo árabe 
tras abrir la compañía interna-

cional que fundó en Sevilla (Northstar 
Brokerage) una nueva sede en Dubái. 
Los tres socios de esta empresa, un ale-
mán (Werle), un italiano (Luigi Vasce-
llo) y un español (Pedro Villa), mueven 
cada año junto a un grupo reducido de 
colaboradores destacados por todo el 
mundo más de 4 millones de toneladas 
de mercancía (cereales, principalmen-
te) valorados en unos 1.500 millones de 
euros . «Mi abuelo compraba cereales 
en un molino alemán antes de la II Gue-
rra Mundial y fundó una empresa de 
importación de trigo -recuerda- Ahora, 
con mis socios averiguamos qué alimen-
tos necesita cada país y cuál otro pue-
de cubrir esa necesidad y tratamos de 
ponerlos en contacto para que alcan-
cen un acuerdo», explica. 
—¿Cómo acabó en Sevilla? 
—La empresa en la que trabajaba com-
pró en 2002 cuatro partidas de trigo 
duro en España y cargamos cuatro bar-
cos enteros. Quise venir aquí a ver la car-
ga y me enamoré de Sevilla. Cuando vol-
ví a Alemania, hablé con mi jefe y le dije 
que quería cambiar mi vida y que me 
iba. A los cuatro o cinco meses me mudé 
aquí, cogí un pequeño piso en el centro 
y monté mi empresa. 
—¿Qué le dijo su familia? 
—A mi familia no le gustó nada, como 
es lógico. Tampoco a mis amigos ale-
manes porque era un cambio muy brus-
co y yo no conocía a nadie en Sevilla. 
Era una ruptura demasiado fuerte pero 
el tiempo al final todo lo va arreglando. 
—¿Qué le llamó más la atención de Se-
villa? 
—Sin duda, el primer impacto fue la luz, 
en el sentido físico, los colores, no sólo 

de Sevilla sino de toda Andalucía. Son 
colores muy claros y fuertes. También 
me encantó la luz interior de los espa-
ñoles, su alegría. Yo era entonces muy 
joven y también me encantaban las fies-
tas. Todo eso me pareció mucho más in-
teresante que el día a día del trabajo en 
Alemania.  
—¿Le costó hacer amigos en Sevilla? 
—Sí. La sociedad sevillana es un poco 
cerrada al principio. Es difícil entrar en 
los círculos sevillanos pero cuando lo 
logras ya no te dejan salir. Para un ex-
tranjero o incluso para un español que 
sea de fuera no es fácil que te acepten. 
—¿Es más fácil que te acepten en Ale-
mania si eres de fuera? 
—No se crea, aunque allí, como en Fran-
cia, es más habitual que te inviten a tu 
casa, lo que no es muy frecuente aquí. 

Sin embargo, una vez que abres los cír-
culos, en Sevilla haces amigos para toda 
la vida.  
—La mecenas norteamericana Cristi-
na Heeren cuenta también que tuvo 
sus problemas al principio para inte-
grarse, que los sevillanos son muy hos-
pitalarios pero que luego es difícil pro-
fundizar en la amistad. 
—Los círculos sevillanos son bastante 
cerrados pero al final se abren. Y ahora 
tengo muchos más amigos en Sevilla 
que en Alemania. 
—¿Amigos de todo tipo? 
—Amigos de todo tipo pero todos de 
buena calidad. Y de todos los colores. 
—¿En Sevilla se trabaja de la misma 
forma que en Alemania? 
—La forma de trabajar aquí es diferen-
te. Hacer un negocio en Sevilla, por ejem-
plo, una compraventa, es como un bai-
le. Empieza muy lento, ahora te quiero, 
ahora no te quiero, y al final del día cie-
rras el trato. En Alemania todo es más 
rápido y brusco. ¿Tú qué tienes?, pre-
guntan, y si es lo que el otro necesita, 
hay trato. Aquí es más como un corte-
jo, como una canción. 
—En 20 años ya le habrá dado tiempo 
de cogerle el punto a los sevillanos y a 
su sentido del humor... 

—Sí, me lo dicen mis amigos y clientes 
de Madrid y otras ciudades. Se ríen y me 
dicen que hablo como un andaluz y que 
tengo el humor andaluz. Y mis hijos, 
aún más, que se han criado en Bollullos 
de la Mitación. 

Philip Werle 
Empresario

∑ Abandonó su país tras enamorarse de 
Sevilla en un viaje de trabajo y fundó 
una empresa, con sede en la Plaza 
Nueva, que mueve cada año 4 millones 
de toneladas de cereales en el mundo

«En Sevilla hacer negocios 
es como un baile lento; en 
Alemania es más brusco»

—Trabajan con Ucrania y con 
Rusia. ¿Cómo lo hacen? 
—Trabajamos en todo el mundo. 
Tenemos empleados en Ucrania y 
tenemos buenos clientes en Rusia. 
—La UE está aplicando muchas 
sanciones económicas a Rusia. 
¿Han hecho el efecto deseado? 
—Europa se ha amputado una 
mano para cortarle un dedo a 
Rusia. Han herido a la economía 
rusa pero no la han matado. Su 
mayor riqueza es la energía pero la 
están colocando en China y la 
India.  A los norteamericanos les 
está beneficiando porque están 
vendiendo su gas al triple de 
precio. No están sufriendo ningún 
efecto económico y quienes pagan 
la cuenta son los europeos.  
—La sequía está dibujando un 

escenario casi apocalíptico en 
España, de precios astronómicos y 
escasez de algunos alimentos.  
—El problema de la sequía es muy 
grave pero vivimos en un país 
árido y sabemos que tenemos 
ciclos de sequía, acrecentados por 
el cambio climático. Es obvio que 
no va a llover más en los próximos 
cincuenta años que en los últimos 
cincuenta y que si ahora tenemos 
una sequía cada cinco años, en el 
futuro tendremos dos o tres. La 
única opción que tenemos es 
mejorar la forma de gestionar 
nuestros recursos de agua y 
adaptarnos. Ya se ha hecho en 
parte plantamos más olivos y 
almendros, que están funcionando 
medianamente bien.  
—¿Qué han hecho en Dubái, donde 

aún llueve menos que aquí? 
-En Dubái no hay nada salvo 
arena, mar y energía. Y llueve sólo 
tres días al año. Allí, cuando hay 
nubes, provocan la lluvia con 
aviones con spray. Están cultivan-
do frutas, lechugas, etcétera, en 
invernaderos y producen agua con 
desaladoras. Hacen leche, yogur, 
quesos, producen de todo. Y han 
introducido mecanismos que 
mantienen la humedad que hay en 
el terreno. De esto no se ha hecho 
nada aquí. Tenemos que ser 
abiertos e innovadores. Quejarse y 
pedir más dinero de Bruselas no es 
la solución. Debemos utilizar 
plantas que necesiten menos agua 
y también desaladoras. Consumen 
mucha energía pero en España hay 
mucho potencial de renovables..

«En Dubái llueve menos que en Sevilla y producen de todo»
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POR JESÚS

ÁLVAREZ

bién reduce los márgenes. Tenemos a
Aldi y Lidl que rompen los precios y ni
Mercadona ni El Corte Inglés, por ejem-
plo, se pueden permitir el lujo de sobre-
cobrar el precio de sus productos. No
olvidemos que el coste del producto no
es el factor más importante del precio
de venta, en casi ningún caso. En una
bolsa de patatas fritas cuesta más el em-
balaje.  
—Eso el consumidor no lo percibe... 
—Ni el agricultor tampoco. Tampoco
debemos olvidar que los supermerca-
dos tienen unos grandes costes logísti-
cos, seguros, aire acondicionado, luz,
etcétera. Nos parecen los malos de la
película pero ellos tienen que pagar unos
alquileres carísimos y esto tienen que
repercutirlo. Hay que decir también que
hay muchos sectores en esa cadena, em-
presas de transporte, etcétera, que co-
bran por su servicio. Tampoco se dice
ahora que las materias primas han ba-
jado al nivel previo al Covid. 
—¿Y cuál es el motivo si la guerra con-
tinúa? 
—En economía después de la borrache-
ra viene la resaca. Cuando los precios
vuelan muchísimo después la bajada
suele ser también exagerada. Y también
tenemos efectos deflacionarios. El di-
nero es más caro y todos los precios ba-
jan: petróleo y cereales. 
—En la cesta de la compra no se ha no-
tado esa bajada, todo lo contrario... 
—La subida de precios de las materias
primas es parecida a la de un cohete y
la bajada es parecida a la de una pluma.
Pero vamos a ver una bajada de los pre-
cios importante que va a ser paulatina.
Ahora estamos entrando en la fase de
la nueva cosecha en el hemisferio nor-
te y a partir de junio ya son otros con-
tratos a otros precios más bajos. El con-
sumidor se va a beneficiar de una par-
te parte de esta bajada.

Diferencias culturales 

«El concepto de familia 
en Alemania ha 

desaparecido. En Sevilla 
tengo amigos de 45 años 

que viven con sus padres»

La cultura de la queja 

«Al alemán le gusta más 
trabajar y es menos 

crítico con todo. No se 
queja tanto como el 

español» 

La guerra de Ucrania 

«Europa se ha amputado 
un brazo para cortarle un

dedo a Rusia. El único 
beneficiado es EE.UU.»

√

— ¿Le gusta que sus dos hijos tengan 
esa cultura tan sevillana y española? 
—Lo que me gustaría no tiene impor-
tancia porque ellos son sevillanos. Te-
nemos muchos amigos españoles en 
Dubái y siempre dicen «ahí vienen los 
sevillanitos». Ellos hablan andaluz por-
que nacieron en Sevilla. Son sevillanos 
cien por cien, aunque ahora pasen lar-
gas temporadas en Dubái. 
—¿Cree que se independizarán tan tar-
de como los sevillanos? 
—Creo que no. Quieren estudiar fuera y 
creo que son bastante independientes. 
Cuando tengan 18 años volarán del nido, 
aunque he de decir que tengo amigos 
de 45 años en Sevilla que todavía viven 
con sus padres. 
—Aparte de los problemas económi-
cos, el concepto de la familia sigue sien-
do crucial en Sevilla y toda Andalucía. 
—En Alemania ese concepto se ha per-
dido. Es otro plan. El concepto de fami-
lia se perdió después de la II Guerra 
Mundial y es una sociedad muy inde-
pendiente en la que cada uno hace lo 
que quiere. En mi familia no somos así, 
pero los hijos deben hacer su propio ca-
mino y volar. El nido siempre lo tendrán. 
—¿Es importante dedicarse a algo que 
a uno le apasione? 

—En principio sí, eso es bueno. Pero uno 
también se cansa de las pasiones. A ve-
ces hay que salir de tu zona de confort 
y hacer algo que no te guste tanto para 
lograr tus metas. 
—¿Los alemanes se quejan tanto como 
los españoles? 
—Un poco menos. Al alemán le gusta 
más trabajar y es menos crítico con todo. 
Está en su rutina y hacen menos huel-
gas que los españoles. En general, son 
menos conflictivos y no se quejan tan-
to. Pero esta cultura de la queja hay que 
tomársela con una pizca de sal. 
—Dice el arquitecto Valentín de Ma-
dariaga Parias, que preside la Funda-
ción Madariaga, que tener dinero a 
mucha menos felicidad que poder ayu-
dar a los demás. ¿Piensa lo mismo? 
—Sí. El dinero te hace feliz hasta que 
tengas cubiertas tus necesidades: te-
cho, familia, comida y medicinas. Cuan-
do cubres todo eso, el dinero ya te so-
bra y puede ser hasta un peso porque 
te crea preocupaciones. Cuando cubres 
tus necesidades, el dinero sirve para 
ayudar a los demás y por eso tantas per-
sonas exitosas hacen filantropía. Quie-
ren devolver a la sociedad una parte im-
portante de lo  que les ha dado. Noso-
tros hemos hecho también muchas 

donaciones.  
—Han abierto una nueva sede en Du-
bái, aunque mantienen la central en 
Sevilla. ¿Cuál es la situación actual 
de los mercados de cereales tras la su-
peración de la pandemia y la inacaba-
ble guerra de Ucrania? 
—La pandemia afectó a todo el mundo. 
Al sector agrícola no tanto como al sec-
tor hotelero o de la restauración por-
que la gente sigue comiendo. La guerra 
de Ucrania ha sido un mazazo tremen-
do para todo el sector. El mercado ha se 
ha vuelto alcista con precios muy caros 
para todos los consumidores, lo cual ha 
beneficiado al agricultor.  
—¿Al agricultor? 
—De esto no se ha hablado pero para el 
agricultor ha sido un año de lujo a cau-
sa de los efectos de la guerra.  
—Nadie lo diría porque los agriculto-
res siguen quejándose. 
—Todos se quejan mucho, aunque no 
son los únicos. 
—Se quejan de que las grandes cade-
nas de distribución se quedan casi to-
dos los márgenes de beneficio, que les 
compran el kilo de naranjas a 30 cén-
timos y los venden, por ejemplo a 3 eu-
ros. ¿Esto le parece lógico? 
—Hay mucha competencia y eso tam-

RAÚL DOBLADO
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ABC

La nueva cónsul de Colombia en Sevilla se reúne 
con el presidente de la Cámara de Comercio

La nueva cónsul de Colombia en Sevilla, Aixa Kronfly David, se ha 
reunido con el presidente de la Cámara de Comercio de Sevilla, Fran-
cisco Herrero. Durante el encuentro han hablado sobre las perspecti-
vas y oportunidades del país y los sectores más interesantes para el 
comercio sevillano, como son la ingeniería, la construcción o los bienes 
tecnológicos. Se trata del cuarto país más extenso de Sudamérica con 
un mercado potencial de 49 millones de habitantes. En la última 
década, la economía colombiana ha experimentado un significativo 
auge gracias a la buena gestión macroeconómica, los incentivos 
fiscales y una significativa entrada de capitales extranjeros.

El vistazo
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E. MARTOS 

SEVILLA 

La intervención en los barrios más des-

favorecidos de Sevilla fue el principal 

asunto que abordó ayer el alcalde y 

candidato del PSOE a la Alcaldía, An-

tonio Muñoz, en el desayuno informa-

tivo de Europa Press. Durante su in-

tervención destacó que el Ayuntamien-
to gestiona actualmente noventa 

millones de euros para la rehabilita-

ción de viviendas tanto del parque mu-

nicipal como de propietarios privados 

que necesitan apoyo para acometer 

las obras. Ese montante, que procede 

de los planes del propio Consistorio, 

la Junta y el Estado, se ha destinado a 

Los Pajaritos y Alcosa, donde se están 

haciendo ya los trabajos de cambio de 

ventanas, impermeabilización de cu-

biertas, mejora de los accesos e insta-

lación de ascensores. 

Muñoz lo anunció en este encuen-

tro que contó con una amplia repre-

sentación del ámbito empresarial, sin-

dical y de otras instituciones como la 

Diputación. Para tal ocasión contó con 

la presencia de la ministra de Hacien-

da, María Jesús Montero, quien hizo  

gala de la amitad que le une al regidor, 

al que lo definió como un político «atí-

pico y moderno».  

El candidato socialista reclamó tan-

to a la Junta como al Gobierno central 

«políticas extraordinarias para la po-

blación vulnerable de los barrios más 

desfavorecidos de la ciudad» y se ofre-

ció a «mediar entre ambos en materia 

de vivienda, como hemos hecho con 

el metro». Muñoz insistió en el com-

promiso del equipo de gobierno con 

las zonas de transformación social de 

la ciudad y destacó la inversión de 23 

millones en ocho edificios de ‘coliving’ 

y ‘cohousing’ –aunque ninguno está 

en estas barriadas–, así como los 40 

millones para Los Pajaritos, «de los 

cuales, diez ya están en marchar», para 

rehabilitar 144 viviendas, y «otros 25 

millones para ultimar en una segun-

da fase». Tanto en unos como en otros 

el dinero procede de distintas admi-

nistraciones. 

«Hemos presentado a la Unión Eu-

ropea un proyecto para la captación 

de fondos relacionado con 160 vivien-

das en este mismo barrio, en concre-

to en la calle Cigüeña, que no son pro-

piedad municipal», abundó el alcalde, 

tras recalcar que «se ha puesto el foco 

en Los Pajaritos y Alcosa aunque haya 

quien pueda pensar que hay otras zo-

nas que necesitan también una inter-

vención similar».  

La limpieza 
La limpieza fue otro de los asuntos que 

abordó, defendiendo que se han he-

cho inversiones para la renovación de 

contenedores y la contratación de más 

trabajadores para Lipasam. Sólo aquí 

se permitió atacar a la oposición al ase-

gurar que «se utiliza como arma arro-

jadiza y cuando arreglemos este pro-
blema, cuál será el modelo de discur-

so que utilizarán». De momento el 

problema sigue en las calles y así lo 

demuestran las encuestas a ciudada-

nos que señalan la suciedad y las pin-

tadas como uno de las principales preo-

cupaciones. 

El turismo es otra de las preocupa-

ciones y el alcalde, que lideró esta ges-

tión durante los dos mandatos de Juan 

Espadas y sigue muy pendiente de la 

misma, señaló que «es una actividad 

económica importante, pero una más», 

poniendo otros ejemplos como la re-

conversión de la planta de Renault, la 

modernización de la fábrica de Hei-

neken o la llegada de la Agencia Espa-

cial Europea. Ni siquiera ofreció datos 

sobre pernoctaciones y número de via-

jeros, cosa que sí hizo con la inversión 

privada y el desempleo. 

Esta estrategia de mantener un per-

fil bajo sobre la actividad turística la 

viene repitiendo desde hace algún 

tiempo. Así lo ha hecho durante el de-

bate junto al resto de candidatos que 

se celebró hace unos días en la Uni-

versidad Pablo de Olavide y la mantu-

vo en este desayuno informativo. Lo 

único que destacó fue la saturación de 

los pisos turísticos, un fenómeno con 

el que se está mostrando de un tiem-

po a esta parte muy crítico. 

Muñoz confía a fondos europeos la 
mejora de Los Pajaritos y Alcosa 

∑ Lamenta que el 
problema de la 
limpieza sea un  
arma arrojadiza

Antonio Muñoz. durante el desayuno informativo de ayer  // EP

El candidato socialista  
ha optado por mantener  
un perfil bajo cuando  
se refiere a la actividad 
turística
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L
A burbuja hotelera sigue
creciendo. El eje forma-
do por Reyes Católicos,
San Pablo y la Magdale-

na concentra cada vez más ho-
teles. Del hotel Lobby Rooms al
Radisson de la Magdalena, pa-
sando por el Bécquer que cum-
ple ahora 50 años y sin olvidar
el Kivir del Paseo de Colón. Y
en breve se sumará a esta ofer-
ta un cuatro estrellas en la es-
quina de la citada calle San Pa-
blo (edificios de los números
20 y 22) con Bobby Deglané
(inmueble del número 2). Tres
fincas que se rehabilitan para
acentuar la concentración de
negocios destinados al turismo
en un enclave muy céntrico de
una ciudad cada día condicio-
nada más por los visitantes en
sus infraestructuras y en su vi-
da cotidiana.

El Ayuntamiento ya maneja el
proyecto de rehabilitación inte-
gral de un edificio donde se
contempla la apertura de un ne-
gocio de 26 habitaciones, de las
que 19 serán dobles y siete ten-
drán la consideración de suite
junior. Las habitaciones se re-
partirán entre las plantas pri-
mera, segunda y tercera. Se tra-

tará de espacios amplios con la
particularidad de que las de la
planta segunda tendrán terra-
zas. Las líneas estéticas del ho-
tel tendrán el objetivo de buscar
“funcionalidad y confort” y
“personalidad y elegancia”. El
del número 20 de la calle San
Pablo se trata de un edificio ca-
talogado en el vigente PGOU,
aunque solo cuentan con la ca-
tegoría de nivel parcial en gra-
do segundo por lo que el pro-
yecto solo tiene que conservar
la fachada y la primera crujía.
El inmueble del número 22 tie-
ne un nivel de protección par-
cial en grado primero, lo que
obliga a proteger la fachada, la
primera crujía y el patios. El uso
general de los edificios es el de
restaurante, por lo que se plan-
tea la modificación a uso hote-
lero.

La entidad promotora es Ci-
trus and Cóctel, S.L. El presu-
puesto es de más de 1,7 millo-
nes de euros, de los que algo
más de medio millón se desti-
nan exclusivamente a instala-
ciones. El proyecto valora por
encima de todo la privilegiada
ubicación del hotel, a pocos
metros del Puente de Triana y
de la Plaza de la Magdalena, en
una zona comercial, con patri-
monio histórico-artístico de
primera calidad, una buena
oferta de hostería y bien comu-
nicada con el resto de la ciu-
dad. En pleno debate sobre los
efectos de un turismo invasivo
y la multiplicación de los apar-
tamentos y pisos turísticos, lle-
ga este nuevo proyecto locali-
zado en pleno centro de la ciu-
dad. En un eje urbano que
acentuará su vinculación con el
sector servicios, como ocurre
con la Avenida de la Constitu-
ción y la Plaza Nueva, que en
los últimos diez años ha muda-
do de piel.

En el caso de los apartamen-
tos, solo hay un caso reciente
en que la empresa promotora
haya dado un paso atrás, como
ha ocurrido con el privilegiado
inmueble de la Plaza de Santa
Cruz que fue la casa del arqui-
tecto Talavera y la sede del res-
taurante Albahaca. Finalmente
será una vivienda unifamiliar y,
por lo tanto, no se redundará
en una oferta turística que co-
lapsa descaradamente un ba-
rrio como el de Santa Cruz, so-
bre el que ya se ha pronunciado
el alcalde para poner un tope a
estas modalidades de aloja-
miento que están vaciando el
centro histórico de sevillanos.

En este contexto hay un clási-
co que cumple 50 años de servi-
cio en la ciudad y lo quiere ha-
cer con un marcado carácter
social. El decano de los nego-
cios hoteleros de la zona, el Ho-
tel Bécquer, fue inaugurado en
septiembre de 1973, por lo que
está de aniversario. Tras cinco
décadas de andadura hotelera,
con una trayectoria familiar
muy significativa en la ciudad,
se enorgullece de celebrar este
especial aniversario promo-
viendo doce causas sociales,
una por cada mes del año.

El 7 de septiembre de 1973
abrió sus puertas el Hotel
Bécquer de Sevilla en la calle
Reyes Católicos, estrenando un

edificio reconstruido del siglo
XIX que anteriormente fue una
casa palacio. Se trasladaba así
la tradición hotelera familiar
que está detrás de la marca, y
que venía de años de experien-
cia ya en la plaza Nueva, donde
se le conocía como Hotel Cécil-
Oriente.

El hotel realizará una acción
social significativa por cada
mes del año. Tanto la propie-
dad como la directiva y el pro-
pio equipo del hotel se enorgu-
llecen de estar muy comprome-
tidos con la sociedad en la que
habitan, de ahí la importancia
de lanzar este programa anual.

Las acciones han sido ya va-
rias. Empezando por el reparto
de alimentos y ropa a personas
necesitadas del centro de la ciu-
dad, que realizó parte de la
plantilla en el pasado mes de
enero, pasando por la ayuda co-
lectiva de trabajadores y conoci-
dos para los necesitados del te-
rremoto de Turquía en el mes de
febrero, o promoviendo una
convivencia en forma de
Gymkhana para conocer mejor
los secretos e historia de Sevilla
se ponen de manifiesto las pri-
meras acciones sociales del año.

Los próximos meses se pre-
vén realizar otras actividades
como, por ejemplo, concursos
de diferentes temáticas, convi-
vencias familiares, jornadas de
puertas abiertas, recogida de
basura por el río, aportaciones
al banco de alimentos de Sevi-
lla, etcétera. El hotel Bécquer
siempre ha estado especial-
mente sensibilizado con la res-
ponsabilidad social corporati-
va y quiere mostrar así su cara
más social a través de estas ac-
ciones. Hay hoteles que quie-
ren dejar claro su compromiso
con la ciudad y el momento es
quizás el más idóneo, porque el
turismo del que vive la ciudad
también muestra su cara me-
nos amable por los excesos.

La rehabilitación de

las tres casas está

presupuestada enmás

de 1,7millones de euros

M. G.

Varios obreros en los trabajos del nuevo hotel de cuatro estrellas en San Pablo.

¡Más hoteles
en el eje de
San Pablo!
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Óscar Lezameta SEVILLA

La víspera del inicio oficial de la
campaña electoral para las muni-
cipales del próximo día 28 puede
amanecer con concentraciones
del personal sanitario en todos
los centros de salud de la comuni-
dad autónoma. Esa al menos es la
intención de los sindicatos, que
ya han solicitado los permisos co-
rrespondientes para llevarlas a
cabo el próximo jueves, toda vez
que los mismos deben hacerse
con diez días de antelación. Esta
cura en salud, se produce ante la
previsión de que la respuesta de
la Consejería de Salud a sus peti-
ciones en la reunión de la mesa
técnica por la Atención Primaria
celebrada el martes pasado, no
suponga avance alguno pare en-
carar un nuevo encuentro para el
que aún no hay una fecha oficial.

A esa protesta hay que sumar la
llevada a cabo por parte de la Co-
ordinadora Andaluza de Mareas
Blancas que ha convocado pro-
testas para el día 13 de mayo, pri-
mer día de la campaña electoral.

Sobre la primera de las protes-
tas, el secretario del sector de Sa-
lud, Servicios Sociosanitarios y
Dependencia de la Federación de
Servicios Públicos de UGT Anda-
lucía, Antonio Macías, confirmó
que “hasta el momento no se ha
recibido el documento que la
Consejería nos prometió hacer
llegar de manera urgente antes
de convocar una nueva reunión
de la que todavía no tenemos fe-
cha para su celebración”.

En cualquier caso, “no vemos
que haya voluntad alguna por
parte de la Consejería para poner
sobre la mesa alguna de las pro-
puestas que les hemos traslada-
do desde el inicio, por lo que no
esperamos que la postura que
nos trasladen tenga soluciones a
las mismas”. En ese sentido, “se
han pedido los permisos corres-
pondientes para celebrar con-
centraciones en todos los centros
de salud el próximo día 11, ya
que es imprescindible pedirlo
con diez días de antelación.

Desde la Federación de Sani-
dad y Sectores Sociosanitarios
de CCOO de Andalucía, confir-
maron que “estamos a la espera
del nuevo documento que pre-
sente la Consejería de Salud. Ese
documento aún no se ha presen-
tado ni sabemos aún la fecha de
la siguiente mesa técnica”, así
como que “los permisos se han
pedido porque así hay que hacer-
lo siempre porque tiene sus pla-
zos”. No obstante, sí que quieren
dejar un margen a la posibilidad

de alcanzar algún tipo de com-
promiso con el SAS.

Fuentes de la Consejería de
Salud, confirmaron a este perió-
dico que “en estos momentos se
elabora el documento que in-
cluirá las modificaciones a los
puntos que se pusieron encima
de la mesa en la última reunión
de esta misma semana. Tan
pronto como esté finalizada se
presentará a los sindicatos y se
convocará un nuevo encuentro”.

No obstante, no quisieron con-
cretar si estas nuevas propuestas
incluirán las dos exigencias que
se han marcado como líneas rojas
por parte de los representantes
de los trabajadores de la sanidad
andaluza, como son las relativas
a la eliminación de la Atención
Primaria de la orden de tarifica-
ción y la estabilización de los
12.000 profesionales contrata-
dos para hacer frente a la pande-
mia y que fueron renovados con
contratos temporales de pocos
meses de duración para los médi-
cos y de semanas o días para el
resto de categorías.

En cualquier caso y después de
dos reuniones maratonianas (de
ocho y diez horas respectivamen-
te), la sensación que transmiten

los representantes sindicales es
de pesimismo, ya que “no cre-
emos que la propuesta que haga
la Consejería de Salud, vaya a di-
ferir mucho de la presentada en
la última mesa”, de ahí la convo-
catoria de las concentraciones.

Si éstas tendrán lugar la víspe-
ra del inicio de la campaña elec-
toral (si no hay acuerdo), al día
siguiente, es decir, el próximo
día 13, la Coordinadora Andalu-
za de Mareas Blancas ha convo-
cado manifestaciones en las
principales ciudades de toda la
comunidad autónoma. Sus rei-
vindicaciones son, en muchos
casos, coincidentes con las ante-
riores y parten del reconoci-
miento del “deterioro y la priva-
tización por parte del Gobierno
andaluz que avanza con más in-
tensidad y menos disimulo”.

Las peticiones de la Marea
Blanca se resumen en cinco pun-
tos que parten de la exigencia de
la “derogación inmediata de la
orden de tarificación en la que se

pone precio a las consultas de
Atención Primaria”, así como la
“urgente necesidad de reponer
todas las plantillas incompletas”,
dado que “el personal que cesa de
su actividad, no es sustituido”,
una reposición “que es más nece-
saria en los núcleos rurales”.

Otra de las coincidencias es la
“necesidad de que las 12.000 pla-
zas habilitadas para hacer frente
a la pandemia, sean incluidas co-
mo estables y cesen los despidos
de los profesionales que las ocu-
pan”, todo ello en un intento por
conseguir “una atención presen-
cial en menos de 48 horas”, una
de las conclusiones que parecían
cerradas en las negociaciones
abiertas con el SAS.

Por último, la Marea Blanca se
centra en la próxima llegada del
periodo vacacional, para el que
exigen “sustituciones masivas”,
ya que a su juicio “no es admisi-
ble que el sistema sanitario anda-
luz se quede a medio gas durante
los meses de verano, navidades o
Semana Santa”. En su convocato-
ria, quieren dejar claro que “no es
una cuestión de peleas entre par-
tidos, sino de una defensa de uno
de los derechos inherentes a la
ciudadanía, el de la salud”.

Las protestas sanitarias marcarán
el comienzo de la campaña electoral

MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EUROPA PRESS

Concentración sindical en el centro de salud de Las Letanías, en Sevilla, el pasado mes de enero.

Los sindicatos están
a la espera de que el
SAS les traslade sus
propuestas definitivas

● Los sindicatos solicitan permiso para concentrarse ante los centros de salud el día 11
● El colectivo Marea Blanca convoca manifestaciones en toda Andalucía dos días después

JuanEspadas respalda todas las
reivindicacionesde los sindicatos

El secretario general del PSOE-
A, Juan Espadas, trasladó su
apoyo a los sindicatos que, “en
su negociación” con la Conseje-
ría de Salud, “están exigiendo
que se retiren las tarifas que
ponen precio a la Atención Pri-
maria” para que ésta “se derive
a la sanidad privada”. Así lo in-
dicó después de una reunión
con la mesa sectorial de Sani-
dad, a quienes recordó que el
PP-A votó en contra en el pleno
de la Cámara de una proposi-
ción no de ley “en defensa de la
Atención Primaria y por la reti-
rada de la orden” de la Junta
“que le pone precio para que se
preste desde la sanidad priva-
da”. Espadas preguntó cómo
pretende la Junta alcanzar un
acuerdo con sindicatos si re-
chaza dicha iniciativa socialista
que “defiende la protección de
la Atención Primaria y cuyos
puntos son los que defienden
los profesionales sanitarios”.
Además, el secretario general

del PSOE advirtió de que el PP
presentó una enmienda a la
PNL socialista que “va justo en
contra de lo que firmó” el presi-
dente de la Junta con los sindi-
catos y la Confederación de
Empresarios de Andalucía hace
apenas dos meses, y en esa lí-
nea sostuvo que “alguien está
engañando a alguien”. Espadas
criticó que Moreno “no quiere
incorporar más recursos al sis-
tema público de salud”, y ha
puesto el ejemplo de cubrir las
sustituciones por las vacacio-
nes, porque “prefiere tener esa
válvula de escape para poder
trasladar recursos a la sanidad
privada”. El dirigente socialista
expresó que “ojalá haya un
acuerdo en el que se retire la
orden que pone precio a la
Atención Primaria, que preten-
de derivarla a la sanidad priva-
da” y advirtió que “lo que no va-
mos a hacer de ninguna de las
maneras es estar de acuerdo
con que no se retire”.D
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T
OMAMOS una muestra
propia de transacciones
y precios de locales para
los años 2020 a 2022.

Para el conjunto de Andalucía el
precio medio se mantiene en 2021
y sube en 2022, pasando de
94.500 a 101.500 euros, un 7,5%.
El precio medio es un 24% inferior
a la media española, aunque al ser
la superficie media algo menor,
esta diferencia se reduce cuando
se calcula por metros cuadrados.
Hay que considerar que se trata de
locales en general pequeños, pues
el mercado de locales grandes y el
de zonas de elevado precio, es más
bien de alquiler que de venta, por
lo que el precio de nuestra mues-
tra es relativamente bajo. Por pro-
vincias, los precios entre 2020 y
2022 caen en Granada y Málaga y
suben en las demás. Si vemos los
precios por metro cuadrado, An-
dalucía está en 1.000 euros por
metro cuadrado, y se apartan de
esa media, Málaga con 1.388 eu-
ros, Jaén 710 y Almería con 622
euros por metro cuadrado.

Las transacciones suben en

2021 y caen en 2022, de 5.284 a
4.770, pues en 2021 se formali-
zan operaciones que habían que-
dado pendientes por las circuns-
tancias de 2020. El mismo fenó-
meno se aprecia para el conjunto
de España: mantenimiento de
precios en 2021, subida en 2022,
fuerte subida de compraventas
en 2021 y caída en 2022. Las
transacciones suben, excepto en
Huelva, en todas las provincias
entre estos dos años 2020 y
2022, aunque bajan respecto a
2021, por el motivo mencionado
de que se cierran operaciones
pendientes de 2020, lo que hace
excepcional el año 2021. Hay una
fuerte concentración de las com-
praventas, de manera que to-
mando la media de los tres años

La compraventa de locales
en Andalucíamantiene el pulso

EN CORTO
5

Residencial
AQAcentur compra suelo en En-
trenúcleos, Dos Hermanas (Sevi-
lla) para construir 450 viviendas
con una inversión de 95,5millo-
nes de euros, considerando que
es una de las zonas conmás de-
manda de vivienda. Habitat In-
mobiliaria compra también en
Entrenúcleos una parcela de
12.000metros cuadrados, para
construir 110 viviendas con una
inversión de 20millones. Accio-
na desarrolla un proyecto resi-
dencial en Costa Ballena de 283
vivienda, de las cuales 168 están
ya construidas; son viviendas
plurifamiliares de las que desta-
can la calificación BREEM en efi-
ciencia y uso de energía y agua, y
bajo impacto en huella de carbo-
no en el proceso de construc-
ción, esta sostenibilidad la apli-
can a otros proyectos en el Puer-
to de Santamaría en Cádiz, y
Marbella y Casares enMálaga.
Grupo GS y GAT Inversiones de-

sarrollan 165 viviendas de lujo en
Zahara de los Atunes (Cádiz) en
una parcela de 16.000metros
cuadrados y con una inversión de
80millones. TaylorWimpey lleva
a cabo dos proyectos en la Cala de
Mijas (Málaga), invirtiendo 24mi-
llones para construir 48 aparta-
mentosmás 21 adosados, con
precios a partir de 572.000 euros.

Inversiones y empresas
La inversión inmobiliaria en Espa-
ña en el primer trimestre de 2023
ha sido de 2.876millones, lejos de
los 4.300 delmismo período de
2022, que recogía la inversión que
permanecía pendiente de los dos
años anteriores, pero superior a
los 2.099millones de euros de
2019; el capital español supone el
30% de esta cifra, y las operacio-
nes estánmuy concentradas con
cinco conmás de 150millones de
euros; 42% de la inversión es en
compras de carteras de residen-
cial, principalmente en alquiler. En

Cádiz, empresarios constructores
y promotores de FAEC y ASPRI-
CA celebran la séptima edición de
la Jornada Anual Inmobiliaria, se-
ñalando entre otras cuestiones la
escasez de suelo y el aumento de
los costes de construcción. La
Asociación Española de Leasing y
Renting comunica que en losme-
ses de enero y febrero se ha finan-
ciado en Españamediante este
canal 45,5millones de inversiones

inmobiliarias, que es una ciframuy
reducida en el total de 1.355mi-
llones de leasing, pero una finan-
ciación con la que contar ante el
endurecimiento del crédito. La se-
villana INSUR cierra 2022 con un
negocio de 118millones y 15 de
beneficios, de los que 6 se repar-
ten como dividendos; tiene pre-
ventas por 202millones y ve bue-
nas perspectivas promotoras en
Sevilla, Málaga yMadrid donde
tiene su campo de actuación.

Sareb y la ley de vivienda
Se anuncian proyectos para poner
enmercado suelo y vivienda de la
Sociedad para la Adquisición de
activos procedentes de la Rees-
tructuración Bancaria (Sareb), con
un total de 50.000 viviendas,
21.000 en venta, 14.000 en alqui-
ler, y el resto a construir en suelos
de Sareb. Esta sociedad fue con-
secuencia de la intervención de la
economía española en 2012 a par-
tir de la crisis financiera e inmobi-

liaria, con un 51% de capital pri-
vado y 49% público; en la actua-
lidad es pública y ha liquidado la
mitad de sus activos. Tiene dos
condicionantes, uno que la oferta
en localización y tipo de vivienda
no coincide con la demanda; y
que la implementación y ade-
cuación depende de las comuni-
dades autónomas, algunas han
llegado ya a acuerdos, pero no,
de forma significativa, Andalucía.
También se anuncia la disponibi-
lidad de terrenos de Defensa pa-
ra viviendas. Desde 2009 la pro-
moción de vivienda nueva está
estancada en una cifra anual que
no llega a las 70.000 viviendas
(14.000 en Andalucía). La apro-
bación por el Congreso de la Ley
de Vivienda va en esta línea de
promover vivienda, principal-
mente en alquiler, teniendo en
cuenta que las competencias
son de las comunidades autóno-
mas y hay aspectos relevantes
pendientes de desarrollo.

INSTITUTO
DE ANÁLISIS
INMOBILIARIO,
EUROVAL

5
PRECIOS Y TRANSACCIONES DE LOCALES COMERCIALES EN ANDALUCÍA

Provincia Precio Precio Precio Transacciones Transacciones Transacciones Superficie media

2020 2021 2022 2020 2021 2022 (*) 2022

España 127.170 128.775 133.353 17.819 31.104 27.870 110

Andalucía 94.616 94.522 101.418 2.978 5.284 4.770 102

Almería 91.588 74.464 103.203 311 601 506 166

Cádiz 80.144 80.113 97.158 473 855 742 90

Córdoba 69.788 77.585 96.616 234 414 372 113

Granada 91.976 81.394 88.532 298 525 504 88

Huelva 65.561 68.491 71.955 177 257 262 128

Jaén 52.998 57.884 61.760 152 238 206 87

Málaga 126.038 121.344 120.768 799 1.575 1.430 87

Sevilla 96.014 106.976 99.760 534 919 748 95

(*) Proyección 2022 Fuente: fuente: MITMA/Euroval

● El precio medio en la comunidad autónoma crece un 7,5% en 2022, pero está un 24% por
debajo de la media nacional ● El número de transacciones cayó en 2022 respecto a 2021

sobre el total de Andalucía, Má-
laga es el 29% del total de com-
praventas de locales, Sevilla y
Cádiz están en el entorno del
17%, y entre el 11 y 8%, Almería,
Granada y Córdoba, siguiendo
Huelva y Jaén alrededor del 5%.
La superficie media está en unos
90 metros cuadrados en seis pro-
vincias, y se apartan de esa me-
dia Almería, con 166 metros cua-
drados, Huelva 128 y Córdoba
113, aunque al tratarse de merca-
dos reducidos, unas pocas opera-
ciones pueden sesgar la dimen-
sión media.

En suma, el mercado de com-
praventa de locales comerciales
se recupera pronto en esto años
en Andalucía, en línea con lo que
ocurre en la media española, tan-
to en el volumen de transaccio-
nes como en precios. Al ser la
compraventa principalmente de
locales pequeños, estos datos no
recogen los precios significativa-
mente más elevados de locales
grandes y zonas denominadas
prime donde suele ser más fre-
cuente el alquiler. La resiliencia
mostrada por los locales comer-
ciales se asemeja a la de otros
sectores inmobiliarios, y depen-
derá en el futuro de la evolución
de variables como el empleo y el
consumo, así como de las condi-
ciones financieras.
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Alberto Grimaldi SEVILLA

El grupo de energías renovables
con sede en Sevilla Arena Green
Power ha dado el salto de conver-
tirse en un productor indepen-
diente de energía (IPP, por sus si-
glas en inglés), tras una trayecto-
ria como desarrollador de pro-
yectos para clientes.

En esa estrategia de desarrollar
sólo proyectos propios, Arena
Green Power tiene previsto inver-
tir entre 2024 y 2025 más de 300
millones de euros en Andalucía pa-
ra construir y explotar 19 parques
fotovoltaicos y de baterías de 481
Mw de potencia, que generarán
1.000 GWh/año: la energía equi-
valente al consumo doméstico
anual de 250.000 andaluces.

Fundada en 2018 por inverso-
res muy ligados al sector de las
energías limpias, a través de la in-
geniería ATA Renewables, Arena
Green Power nació para dar ser-
vicios en el desarrollo de plantas
eólicas y fotovoltaicas.

En una primera fase, la compa-
ñía desarrolló una cartera de pro-
yectos desde su inicio hasta su
puesta en marcha para terceros o
propios con el apoyo de inversores.
Esa cartera llegó a los 600 megava-
tios de potencia con punto de cone-
xión. En 2021, la compañía vendió
gran parte de esa cartera a Enel
Green Power, la división renovable
de Endesa. Esa rotación de activos
permitió dar el salto al momento

que vive ahora la compañía, que
tiene la oficina central en Sevilla,
en la Isla de la Cartuja, además de
otra sede en Madrid, y que ya em-
plea a unas 50 personas.

“Ahora nos hemos transforma-
do en IPP y estamos centrados en
el desarrollo de proyectos pro-
pios”, explica el COO de Arena
Green Power, Pelayo Domínguez,
en conversación con este periódi-
co, una estrategia que multiplica
la rentabilidad respecto al papel
de desarrollador para terceros.

Es ahí donde encajan sus pla-
nes de invertir más de 300 millo-
nes hasta 2025. Esa inversión se
localizará en proyectos ubicados
en Andalucía Occidental. Así, sus
previsiones son desarrollar en
Huelva 117 Mw, 322 Mw en Sevi-
lla y otros 42 en Cádiz.

La primera de estas instalacio-
nes comenzará a ejecutarse en
2024, y prevé generar más de 900
puestos de trabajo en su fase de
construcción.

La localización en Huelva de una
parte importante de los proyectos
de la compañía es porque estarán

en el entorno de la parte onubense
del Valle Andaluz del Hidrógeno
Verde, que desarrolla Cepsa en los
parques energéticos que tiene en la
comunidad autónoma, el citado de
Palos de la Frontera y el de San Ro-
que, en Cádiz. Estos proyectos de
Arena ligados al Valle Andaluz del
Hidrógeno, que tendrá una fuerte
demanda de energía renovable
(17,5GWh), podrán aportar hasta
un 6% de la misma.

Arena Green Power, de la que es
CEO Carlos Rubio, ha apostado
por el hidrógeno verde como uno
de sus vectores de futuro creci-
miento. Arena cuenta en su plan de
negocio con una cartera de seis
proyectos de producción de hidró-
geno verde en Andalucía con una
potencia de 1,1 GW.

El modelo de negocio de Arena
Green Power centra su estrategia
en desarrollos de plantas renova-
bles de pequeñas y medianas di-
mensiones con un planteamiento
de fácil integración en el entorno
y lejos de otros giga-proyectos de
grandes dimensiones.

Todos los proyectos de la com-
pañía cuentan ya con puntos de
conexión y se prevé la obtención
de las autorizaciones ambienta-
les en 2024, fecha en la que se ini-
ciaría la construcción.

La empresa también ha comen-
zado la promoción de instalacio-
nes eólicas terrestres en Andalu-
cía, en Cádiz y Málaga, para las que
se espera la adjudicación de los
puntos de conexión a la red eléctri-
ca por parte de la Junta de Andalu-
cía en las próximas semanas.

La compañía también cuenta
con proyectos de energías renova-
bles en Extremadura, Aragón, Ga-
licia, La Rioja y Navarra.

Arena Green Power invertirá
300 millones en 19 parques
renovables en Andalucía
● Parte de las plantas fotovoltaicas que va

a desarrollar la sevillana cubrirán el 6% de

la demanda del Valle Andaluz del Hidrógeno

A. G.

Pelayo Domínguez, COO de Arena Green Power, en la sede de la compañía, en Sevilla.

Está especializada en
desarrollar instalaciones
medianas de fácil
integración en el entorno
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La sequía asfixia a la ganadería en Andalucía
Primero fue la crisis del transporte, luego la guerra de Ucrania y ahora la grave sequía. La
ganadería andaluza lleva más de un año y medio intentando sortear obstáculos para poder
subsistir. Los precios en los mercados y supermercados han subido desde el inicio de la
guerra hace ya más de un año, sin embargo, este crecimiento no está siendo suficiente para
equilibrar los precios que tienen que pagar los ganaderos para alimentar y mantener a sus
animales.
original

La sequía amenaza a la ganadería de toda Andalucía / Juan Carlos Vázquez Osuna (Sevilla)

Primero fue la crisis del transporte, luego la guerra de Ucrania y ahora la grave sequía. La
ganadería  andaluza lleva más de un año y medio intentando sortear obstáculos para poder
subsistir.

Los precios  en los mercados y supermercados han subido desde el inicio de la guerra hace ya
más de un año, sin embargo, este crecimiento  no está siendo suficiente para equilibrar los
precios que tienen que pagar los ganaderos para alimentar y mantener a sus animales.
La sequía  ha sido la gota que ha colmado el vaso para muchos ganaderos. El campo andaluz
está seco. En el sector todos están de acuerdo a la hora de definir la situación, que ven "muy
difícil" y "muy mala". Cuando parecía que los precios volvían a estabilizarse tras el inicio de la
guerra, la falta de lluvias ha vuelto a complicar la situación y vuelve a disparar el valor de las
materias primas  para los animales.

Temperaturas récord
Acabamos de despedir el abril más caluroso de la historia  y la falta de precipitaciones hace
que nos encontremos ante el año más seco  de los últimos 40 años. "Yo no he conocido nunca
una sequía así", asegura a este periódico Juan Rafael Leal,  presidente de Cooperativas Agro-
alimentarias de Andalucía (CoopsAgroAND).
Si la situación general en el campo es complicada,  en la agricultura se endurece aún más: una
parcela puede no sembrarse, pero a los animales hay que darles de comer y de beber todos
los días. Según ASAJA, la agricultura vive tiempos "muy complicados", pero la ganadería está
"en otra liga".

La falta de agua ha elevado de nuevo el precio de los forrajes y las pajas, que ahora no solo
necesitan los de la ganadería intensiva, sino que también los de la extensiva. La sequía
impide que se plante en la zona, Ucrania  era el principal exportador y los productores locales
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han subido los precios.

Desabastecimiento
Hace unos días veíamos cómo muchos ganaderos lácteos  tiraban la leche  de sus animales por
la falta de beneficios. Sí, los precios han subido, pero no al mismo nivel que los alimentos de
los animales. La situación es tal, que muchos hablan de posible desabastecimiento  de
productos en ganaderos en el futuro cercano.
Vacuno, ovino, porcino o caprino, las asociaciones ganaderas coinciden en que las
consecuencias están siendo devastadoras y "muy dolorosas".  Francisca Iglesias, secretaria
general de la Unión de Pequeños Agricultores y Ganaderos (UPA) Almería, explica que para
que las explotaciones puedan sobrevivir "los ganaderos están reajustando los animales al
número de cabezas necesarias para cobrar la subvención y el resto de  animales van al
matadero".
En el sector del cerdo, donde el 90% de las explotaciones son pequeñas y medianas,
CoopsAgroAND avisa de que pueden desaparecer  la mitad por no poder hacer frente a los
costes. La situación ovina no es mucho mejor, la UPA calcula que explotaciones con 600
cabezas tendrán que sacrificar  a unas 450.

Esperando agua
Agustín González,  Presidente Sectorial Ibérico de CoopsAgroAND, señala que muchos
compañeros de la profesión "trabajan sabiendo que van a perder dinero".

Los ganaderos avisan de que si la sequía continúa no saben si podrán continuar  con sus
explotaciones. Es por ello que muchos confían en el anuncio de la Organización Meteorológica
Mundial  de la llegada del fenómeno meteorológico de El Niño, que desencadena
inundaciones. "Tenemos esperanza en El Niño, el padre, el abuelo y todos", bromea  José
Manuel Roca, responsable de ganadería de ASAJA-Sevilla.
La petición es clara: necesitan ayudas concretas  y las necesitan ya. Con la situación actual, el
verano se ve muy lejos y temen no llegar al otoño si la crisis persiste. Exigen a la Junta y al
Gobierno de España que colaboren para intentar revertir la crisis  con medidas que les
solucionen los problemas a corto plazo, pero no sirvan como un "parche", sino que funcionen
también a largo plazo. El cambio climático  está cada día más presente y temen que años
como este se repitan cada vez más a menudo.

Soluciones
Entre estas medidas, una de las más solicitadas es el acceso a préstamos.  El problema es
que el endeudamiento que tienen las explotaciones ganaderas está en torno a un 80%. Es por
ello que demandan que se reduzcan las exigencias  para poder pedirlos.
Asimismo, piden ayudas directas  para poder comprar alimentos para su ganado y que para
poder acceder a ellas no haya tantos trámite burocráticos. Tampoco se olvidan del agua,
viendo la situación de sequía de los últimos años, proponen a las autoridadescrear un plan
estrátegico  para luchar contra la falta de precipitaicones.
Ahora trabajan en estudiar las nuevas propuestas planteadas por el ministerio de Agricultura
acordadas con las comunidades autónomas Aunque Antonio Rodríguez  lamenta que, mirando
atrás a lo que se ha ido proponiendo, "seguro que son insuficientes".
Mientras mientras esperan a que las ayudas lleguen, los ganaderos seguirán mirando al cielo
esperando el agua de mayo. "A día de hoy soy ganadero, pero a lo mejor me llamas mañana y
ya no", zanja Leal.
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Podemos llama «capo» al dueño de Mercadona
Así lo ha puesto de manifiesto durante una jornada sobre sectores estratégicos organizada
por el partido morado este domingo en Cáceres, en la que ha participado junto a la candidata
de Unidas por Extremadura (UPE) a la Presidencia de la Junta, Irene de Miguel, y otros
miembros de la formación. Sobre su propuesta, "van a decir que es imposible", ha declarado
Belarra; sin embargo, ha continuado, "hemos demostrado que la intervención pública en la
economía es lo que mejor funciona pues permite construir el mayor escudo protector de la
gente".
El Correo  •  original

La secretaria general de Podemos y ministra de Derechos Sociales, Ione Belarra, ha abogado
por la creación de supermercados públicos que permitan "hacer frente al oligopolio de la
alimentación liderado por el capo Juan Roig (presidente de Mercadona)", bajar los precios y
proteger a los pequeños y medianos productores.
Así lo ha puesto de manifiesto durante una jornada sobre sectores estratégicos organizada por
el partido morado este domingo en Cáceres, en la que ha participado junto a la candidata de
Unidas por Extremadura (UPE) a la Presidencia de la Junta, Irene de Miguel, y otros miembros
de la formación.
Según Belarra, la pandemia ha evidenciado las flaquezas del sistema capitalista y la
necesidad de crear una empresa pública en cada sector estratégico de este país, como el
farmacéutico, el tecnológico, el energético y, sobre todo, una cadena pública de
supermercados que se llame "precios justos" ante la subida del precio de los alimentos que
"no se explica única y exclusivamente por la subida del coste de las materias premias".
En esta línea, ha culpado a los  supermercados privados de "especular" con el precio de
los alimentos y ha vuelto a señalar al presidente de Mercadona, Juan Roig, cuya cadena de
supermercados "acumula un 25 por ciento de cuota de mercado que utiliza para hacer pagar a
la gente precios que no se pueden pagar y subir los márgenes de beneficio un 65 por ciento
en algunos productos".
Sobre su propuesta, "van a decir que es imposible", ha declarado Belarra; sin embargo, ha
continuado, "hemos demostrado que la intervención pública en la economía es lo que mejor
funciona pues permite construir el mayor escudo protector de la gente".
"Estoy muy orgullosa de ser la secretaria general de una formación política que no le pide ni
un solo euro a los bancos de este país, lo que me ha permitido empujar la primera ley de
vivienda de la historia de nuestra democracia sin que nadie haya podido levantar el teléfono
para presionarme, ni un banco, ni una energética, ni la patronal inmobiliaria", ha expresado.
En su intervención, Belarra también ha acusado al PSOE de "repartirse" el espacio en RTVE
con el Partido Popular para "vetar" a Podemos de los anuncios electorales en el medio
público y ha solicitado a la presidenta interina de la Corporación, Elena Sánchez, que se
retracte.
A su juicio, el PSOE es una fuerza "muy conservadora que sobreactúa las confrontaciones con
la derecha asalvajada del PP" puesto que no le ha importado pactar la reforma de ley solo sí
es sí para "volver al Código Penal de La Manada y que las mujeres tengamos que volver a
demostrar que nos resistimos, que cerramos bien las piernas".
Asimismo, ha criticado que el PSOE haya tolerado mantener al Consejo General del Poder
Judicial sin renovar durante cinco años, "secuestrando el gobierno de los jueces e
incumpliendo la Constitución, permitiendo al PP hacer oposición a este Gobierno y proteger a
sus corruptos".
"Estas elecciones van de hacer desaparecer a Podemos, quieren que saquemos el peor
resultado posible, quieren barrernos de muchos sitios y no se lo podemos permitir", ha
concluido.
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

F
ue uno de los mayores conven-

tos de Sevilla en la Edad Media, 

un auténtico monumento del 

siglo XIII que ocupaba la man-

zana completa frente a la Puerta de Car-

mona a las afueras de la muralla y que, 

desde 1810, entró en un agujero negro 

del que no ha salido hasta ahora entre 

expolios, desamortizaciones, derribos... 

San Agustín pasó de ser uno de los mo-

nasterios principales de la ciudad a ser 

utilizado como cárcel, cuartel, alma-

cén, se construyeron pisos donde esta-

ban los claustros secundarios, se derri-

bó la iglesia y sólo quedó el refectorio 

y el claustro principal. Allí, a principios 

del siglo XX, se instaló un mercado cu-

yos vestigios en forma de anuncios pin-

tados permanecen grabados en las pa-

redes góticas y sus galerías, que se man-

tienen en pie milagrosamente. Y luego 

llegó el abandono. Casi un siglo sin uso, 

oculto a los ojos de la ciudad y de sus 

administraciones, que no sólo no pro-

tegieron sus valores históricos ni pa-

trimoniales mientras se derruía, sino 

que entorpecieron cualquier proyecto 

para su recuperación. Pero, tras esta 

larga travesía de casi 200 años desde 

que de allí salió el último monje, por fin 

San Agustín ve la luz al final del túnel.  

En los próximos días, habrá opera-

rios realizando los movimientos de 

tierra a mano, se instalarán dos grúas 

y comenzará la rehabilitación de un 

conjunto monumental de primer ni-

vel de la ciudad. Sevilla recuperará el 

uso de San Agustín, que acogerá un 

hotel de cinco estrellas dentro de los 

aproximadamente tres años que du-

rarán las obras. 

Para comprender la importancia 

del proyecto sólo hay que analizar la 

inversión, que es superior a los 30 mi-

llones de euros. Si se se compara con 

las dos grandes obras patrimoniales 

que se están afrontando en estos mo-
mentos en Sevilla, la recuperación del 

convento de San Agustín está por en-

cima de las Reales Atarazanas (18 mi-

llones) y de la Fábrica de Artillería (20 

millones). Se trata de la operación eco-

nómica más alta de un edificio patri-

monial en la historia contemporánea 

de la ciudad. 

Los arquitectos Cruz y Ortiz se hi-

cieron con el derecho de superficie de 

este espacio propiedad de la Gerencia 

de Urbanismo con el objetivo de reha-

bilitar el claustro, galería de la escale-

ra hacia la antigua biblioteca y la pro-

bable estancia del bibliotecario. Y, en 

el inmenso solar sobre el que se levan-

taba la iglesia —situado entre el edifi-

cio de Aníbal González al comienzo de 

Luis Montoto y el claustro—, se cons-

truirá el hotel. Trece años estuvo el 

prestigioso estudio sevillano tratando 

San Agustín ve 
la luz tras más 
de un siglo de 
abandono
∑ Las obras para recuperar el convento 

del siglo XIII y su adaptación como 
hotel comenzarán este mismo mes  

∑ Se trata de la operación económica 
más alta de un edificio patrimonial en 
la historia reciente de la ciudad 

S
an Agustín está más 

cerca de volver a tener 

vida. Para tomar con-

ciencia de las dimensiones 

que tuvo este antiguo con-

vento hay que cruzar una 

especie de pasadizo en Luis 

Montoto de varios metros, 

una metáfora del túnel que 

han tenido que recorrer los 

Cruz y Ortiz y los actuales 

promotores para recuperar 

este rincón olvidado y aban-

donado de la ciudad. Aún 

resta el tiempo de obras, 

pero qué son tres años tras  

un siglo de espera. 

El túnel

ADRIANO
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de obtener la licencia, hasta que se 
le agotó la paciencia por la burocracia 
administrativa, mientras el edificio se 
agrietaba cada vez más. Tomaron la 
decisión, para recuperar la inversión 
sin abandonar el proyecto, de vender 
el derecho de superficie. Fue el Grupo 
Zinc quien, junto al fondo de inversión 
GED y el asesoramiento legal de Luis 
Collado del despacho Garrigues, ad-
quirió el convento, manteniendo Cruz 
y Ortiz el proyecto arquitectónico. 

En pleno estado de alarma por el 
Covid comenzaron las negociaciones, 
justo en el momento en el que el mun-
do se paralizó y desapareció el turis-
mo. «Fue un acto de fe que unos pro-
motores decidieran acometer ese pro-
yecto tan complejo a nivel técnico, 
legal y logístico, y encima nada más 

estallar la pandemia», explica Luis Co-
llado a ABC.  

Los responsables del fondo 
GED y del Grupo Zinc deta-

llan cómo fueron los dos 
años que duró el proce-

so de compra y la ob-
tención de los permi-

sos para que ya pue-
dan comenzar las 
obras. Gran parte 
de la financiación 
de los trabajos 
proviene del fon-
do de desarrollo 
urbano creado 
por la Junta de 
Andalucía para 

invetir el dinero 
que llega de Euro-

pa, en este caso 
para patrimonio cul-

tural. GED, que ya fi-
nanció en Sevilla pro-

yectos como Aqua Mági-
ca o la Estación de Cádiz 

mediante concesiones admi-
nistrativas, vio una oportunidad 

en el convento de San Agustín. Al es-
tudiarlo comprendieron que era elegi-
ble y viable. «Que el proyecto técnico 
venga de Cruz y Ortiz fue esencial para 
nosotros —afirman desde GED a este 
periódico—, que además se comple-
menta con el apoyo técnico de Grupo-
tec, y que la solvencia estuviera acre-
ditada también a nivel económico y 
mercantil». 

Este fondo de inversión ha firmado 
15 años de compromiso, tiempo sufi-
ciente para amortizarlo y que los fon-
dos vuelvan a la Junta para una futu-
ra reinversión.  

Un año estuvieron negociando con 
Cruz y Ortiz la operación, que en abril 
de hace justo un año quedó completa-

mente escriturada tras tramitar todas
las autorizaciones para el cambio de
titularidad. En ese tiempo, se adquirió
una planta de aparcamientos en un edi-
ficio cercano para servir de estaciona-
miento a los clientes del hotel, impres-
cindible en un cinco estrellas.  

Empezaba, entonces, la prueba de
fuego que era obtener el informe favo-
rable de la Comisión Provincial de Pa-
trimonio, ya que la licencia de Urba-
nismo llegó en febrero de 2022. El plá-
cet de Cultura se obtuvo el pasado abril
No fue fácil, ya que se trata de un BIC
con la máxima protección. Los promo-
tores agradecen a las administracio-
nes autonómica y municipal que en
estos dos años hayan facilitado un pro-
yecto sobre el que se han hecho todas
las modificaciones que la solicitado
Patrimonio con el objetivo de sacarlo
adelante.   

De la ruina al esplendor 
ABC ha accedido al interior del con-
vento, que se encuentra en un estado
ruinoso tras tantos años de abandono
hogar de palomas, gatos y con grietas
que piden a gritos una intervención in-
minente. Los estudios de geotecnia no
explican cómo el edificio no ha colap-
sado por cómo está sustentado, apun-
talado por unas vigas de madera en
muy mal estado. Esto ha hecho que se
vaya micropilotar todo y la inversión
sea muy superior a la inicialmente pre-
vista en el proyecto. 

Desde el número 3 de Luis Montoto
se entra por un túnel bajo el edificio de
Aníbal González a un solar inmenso
donde aún se conservan algunas hor-
nacinas con las conchas característi-
cas de los agustinos de lo que fue la an-
tigua iglesia desaparecida. Se trata de
un terreno baldío alrededor del que se
levantan grandes edificios de hasta seis
plantas que aíslan por completo este
espacio del ruido del tráfico de Luis
Montoto y que da una imagen de las
dimensiones que tuvo el templo.  

Desde ahí se accede al claustro del
convento, rodeado de bloques de pisos
y que es inmenso. En el patio, lleno de
jaramagos, descansa tumbada la por-
tada de Hernán Ruiz que durante las
obras se protegerá con una estructura
de madera auxiliar para luego decidir
su ubicación definitiva conforme avan-
cen los trabajos. En las paredes apun-
taladas bajo los arcos aún se lee: «Artí-
culos para carrocerías de automóviles»
de cuando aquello fue un mercado. Ac-
cediendo por las galerías, se observan
las mallas y los búhos ficticios para im-
pedir que entren las palomas, se cruzan
los gatos y se observan algunos restos
de policromías de las paredes y de ce-
rámicas de gran valor en las paredes
Todos se conservará. También se apre-
cia el espacio de la escalera de gran va-
lor patrimonial coronada por un mag-
nífico artesonado en muy mal estado
como las cubiertas del segundo piso de
la galería anexas al refectorio, paralela
a la calle San Alonso de Orozco.  

Todo este espacio escondido, des-
conocido y abandonado recuperará el
esplendor perdido y podrá ser visita-
do por los sevillanos. Quedan tres
años... después de esperar un siglo. 

Arriba, las galerías bajas 

del claustro principal de 

San Agustín, en cuyo patio 

se encuentra la portada 

de Hernán Ruiz. Debajo, 

la antigua biblioteca y 

el solar donde 

antiguamente se 

levantaba la iglesia 

del convento y que 

será donde se 

construya el nuevo 

edificio del hotel de 

Cruz y Ortiz. A la 

derecha, el artesonado 

de la cúpula que remata 

la escalera que conecta 

las galerías del claustro  // 

FOTOS: ROCÍO RUZ

El Grupo Zinc, junto al 
fondo de inversión GED, 
Garrigues y el proyecto de 
Cruz y Ortiz han logrado 
rescatar el monumento 

El claustro y sus galerías 
serán de acceso libre para 
los sevillanos cuando 
dentro de tres años se 
inaugure el espacio

El convento de San Agustín se 
ubica en una zona que hasta 
hace apenas tres años se 
consideraba la milla negra de 
la ciudad por la cantidad de 
edificios históricos abandona-
dos. Sin embargo, el desblo-
queo de proyectos como el 
metro —con parada en la 
Puerta de Carmona—, la 
Fábrica de Artillería, las 
nuevas viviendas en La Florida 
y en las naves de Santa Bárbara 
y el propio hotel ha relanzado 
el valor urbanístico de la zona, 
que ya se considera la nueva 
milla de oro. Los promotores  
tenían esa tesis cuando 
adquirieron el espacio y, más 
allá de la monumentalidad del 
edificio, consideran «una 
fortaleza» la ubicación: cerca 
de Santa Justa —los turistas 
americanos llegan a Sevilla por 
AVE—, en el vértice del triángu-
lo turístico por la Judería y, a la 
vez, que pueda ser un tractor 
para su descentralización.

Un enclave 
privilegiado
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JAVIER MACÍAS SEVILLA 

U
na pantalla enorme jun-
to a un letrero de ‘I love 
Sevilla’ que nada tiene 
que ver con la imagen 
corporativa de la ciudad 
preside desde hace se-

manas lo más alto de las Setas de la En-
carnación, uno de los lugares más visi-
tados por los turistas atraídos por el 
marketing que la propia ciudad ha ven-
dido de la simbiosis entre lo antiguo y 
lo moderno. El Metropol Parasol de Jür-
gen Mayer, más allá de la polémica por 
los sobrecostes, del contrato leonino 
que firmó el exalcalde Alfredo Sánchez 
Monteseirín y del éxito por la revalori-
zación del espacio, es el paradigma de 
la falta de uniformidad en el paisaje ur-
bano. A las estructuras de madera por 
las que pasó la Amargura durante el es-
pectáculo de luces el Domingo de Ra-
mos se le han añadido ahora elementos 
más propios del Piccadilly Circus lon-
dinense o del Times Square neoyorki-
no que de la ciudad renacentista repre-
sentada en la cercana iglesia de la Anun-
ciación o la barroca de San Pedro.  

Las redes sociales se llenan en los úl-
timos tiempos de fotografías que de-
muestran la transgresión del urbanis-
mo y del patrimonio. Hay muchas grie-
tas por las que se han ido colando 
elementos que distorsionan el paisaje 
y que ponen de manifiesto incoheren-
cias difíciles de explicar. Porque, ¿al-
guien entiende cómo unos arquitectos 
prestigiosos como Cruz y Ortiz estuvie-
ran 13 años esperando a que le aproba-
sen un proyecto para recuperar un mo-
numento del siglo XIII, arruinado y ol-
vidado como San Agustín, mientras se 
le permitía por la vía rápida a un arqui-
tecto alemán levantar unas estructuras 
de madera inmensas en pleno Centro? 
¿Y que en pleno callejón del Agua, una 
de las calles más simbólicas y hermo-

sas de Sevilla se permita incrustar en la 
fachada un cajero automático, o que en 
la Plaza del Pan se coloquen unas má-
quinas de ‘vending’ donde antaño ha-
bía comercios tradicionales? La única 
razón que explica lo que está ocurrien-
do es la carencia de unos planes secto-
riales de protección de un entorno que 
cuenta con la máxima protección pa-
trimonial al encontrarse en la zona de 
amortiguamento del área declarada Pa-
trimonio de la Humanidad.  

El Ayuntamiento ha hecho caso omi-
do a las denuncias de los conservacio-
nistas e incluso de las advertencias de 
la Unesco o las sentencias judiciales. 
Los grupos políticos no se han reunido 
ni una sola vez para redactar unos do-
cumentos que son clave para garanti-
zar un buen uso del urbanismo sin caer 
en la especulación ni en el criterio sub-
jetivo de la Comisión Provincial de Pa-
trimonio como sucede actualmente.  

Tampoco se ha basado en ningún li-
bro de estilo que dé uniformidad al pai-
saje urbano. Y es por ello por lo que el 
sevillano —y el turista— camina por dis-
tintos tipos de pavimentos, se sienta en 
bancos cada uno de una tipología según 
el gusto del arquitecto municipal pre-
vio proceso de participación de los ve-
cinos o vea rótulos de los monumentos 
cada uno de una forma... No hay armo-
nía, lo que genera la desnaturalización 
de los espacios: las reurbanizaciones de 
Mateos Gago o la Magdalena nada tie-
nen que ver con la de San Julián, la ca-
lle Cuna, Becas o Baños. 

Si a eso se le suma la falta de man-
tenimiento y de vigilancia —sin ahon-
dar en la suciedad acumulada—, pro-
voca estampas como las calles aleda-
ñas al ‘soho’ sevillano de la Alameda, 
repletas de grafitis —véase la calle Vas-
congadas junto al convento de San Cle-
mente— o los metacrilatos rotos y lle-
nos de excrementos de palomas de las 

señales que describen la arboleda y es-
pacios del parque de María Luisa. En 
este último caso, el Ayuntamiento pre-
sentó una propuesta para sustituirlas 
que tumbó Patrimonio por considerar-
la no acorde con el espacio. Aquí habría 
que preguntarse qué documento seña-
la lo que es preceptivo y lo que no y cuál 
debe ser el criterio a aplicar.  

Muy cerca, otros ejemplos de las lla-
gas que presenta el urbanismo de Se-
villa por la falta de cuidado. Mientras 
Urbanismo y Patrimonio tardan cua-
tro años en aprobar —ni siquiera aco-
meter las obras— el proyecto de reur-
banización del entorno del Casino, se 
permite que existan allí unas caraco-
las abandonadas que son hogar para 
gatos y un foco insalubre en un espa-
cio declarado BIC. Y, cruzando la ave-
nida de Chile hacia el muelle de las De-
licias, los bancos regionalistas que di-

señaron en 1917 Sanz Larumbe y  
Vicente Traver que formaban parte del 
muro de defensa para contener las cre-
cidas del Guadalquivir, pese al proyec-
to de recuperación del Ayuntamiento, 
continúan rotos y vandalizados.  

Junto al río, la pared de la zapata de 
la calle Betis está pintada a medias, sin 
que nadie se haya preocupado en rema-
tar los trabajos. Allí, desde el Puente de 
Triana, se observa el remonte con la es-
tructura para anunciar exposiciones y 
las instalaciones del aire en las cubier-
tas del castillo de San Jorge.  

La norma urbanística no ha impedi-
do la especulación con las residencias 
de estudiantes de La Palmera con la con-
nivencia municipal, que autorizó licen-
cias el mismo día que el Pleno aproba-
ría la moratoria en las concesiones, y 
que han acabado destrozando el paisa-
je urbano. Y el último ejemplo. El sába-
do, los aficionados del Real Madrid y de 
Osasuna cruzaron la Pasarela de la Car-
tuja camino del estadio para la final, y 
comprobaron el estado en el que se en-
cuentra el Camino de los Descubrimien-
tos, sobre todo del solar abandonado y 
lleno de basura junto al muro del Mo-
nasterio. Son las llagas que nadie cura 
y que se están extendiendo.

Mientras espacios como el convento de 
San Agustín han tardado décadas en 
salir del pozo por la burocracia 
administrativa, Sevilla pierde su 
identidad por la falta de un libro de 
estilo, de vigilancia y por el incivismo

Un recorrido 
por las llagas  
del paisaje 
urbano 

Los planes sectoriales para 
normalizar el urbanismo 
están en un limbo mientras 
se autorizan cajeros y 
máquinas de vending en 
zonas monumentales
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LA DESNATURALIZACIÓN DE LA CIUDAD HISTÓRICA 
Arriba, a la izquierda, un cajero automático para turistas que se ha 

autorizado sin pasar por la Comisión de Patrimonio en el Callejón del 

Agua. Al lado, máquinas de vending en plena Plaza del Pan, que han 

sustituido a los comercios tradicionales. Debajo, pantallas al estilo 

Times Square en la Encarnación. Sobre estas líneas, estado en el que se 

encuentran las fachadas de la calle Vascongadas, en el entorno más 

próximo a la Alameda de Hércules.  // FOTOS: RAÚL DOBLADO
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

S
i está a la espera de obtener un 

certificado de discapacidad, le 

toca armarse de paciencia. Tie-

ne todas las papeletas para ter-

minar envuelto en una telaraña buro-

crática. En Andalucía se tarda 388 días 

de media en obtener el dictamen téc-

nico-facultativo para optar a las me-

didas de protección social a las que 

tiene derecho este colectivo, como son 

la pensión de invalidez o la tarjeta de 

aparcamiento para personas con mo-

vilidad reducida. El acceso a la Renta 

Mínima de Inserción Social, el último 

colchón económico para las familias 

más vulnerables, también rebasa con 

creces los dos meses de espera, el pla-

zo que se impone a sí misma la Admi-

nistración para resolver y notificar la 

resolución, cuyo el contador empieza 

a funcionar desde el mes siguiente a 

la fecha de la solicitud.  

La demora de los trámites adminis-

trativos tiene un responsable: el siste-

ma informático que utiliza la Conse-

jería de Inclusión Social, Juventud, Fa-

milias e Igualdad para gestionar las 

prestaciones de los servicios sociales 

de la Junta de Andalucía. 

El programa se ha quedado desfa-
sado y diversos avatares han impedi-

do renovarlo a tiempo. El concurso pú-

blico convocado a principios del pasa-

do año, cuando todavía era consejera 

Rocío Ruiz (Ciudadanos), ha resulta-

do fallido debido a la complejidad del 

proceso y a la pugna entre las empre-

sas licitadoras. Hasta en doce ocasio-

nes se reunió la mesa de contratación 

para hacer una adjudicación definiti-

va que no ha podido consumarse. El 

Tribunal Administrativo de Recursos 

Contractuales de la Junta dictaminó 

que el expediente debía retrotraerse 

al punto de partida al apreciar algu-

nos defectos en el expediente. 

A grandes males, la Consejería que 

dirige Loles López ha aplicado reme-

dios de urgencia. Para resolver esta 

disfunción, ha recurrido a la vía de 

emergencia, un régimen de contrata-

ción pública que se popularizó en si-

tuaciones extraordinarias como la pa-

sada pandemia del Covid. Utilizando 

este sistema, ha encargado al grupo 

Ayesa Advanced Technologies SA la 

actualización y mantenimiento de su 

programa informático, al objeto de in-

corporar nuevos baremos y cambios 
normativos. La Junta pagará 306.000 

euros a este importante proveedor de 

servicios de tecnología e ingeniería 

andaluz para que se haga cargo de las 

tareas más acuciantes con el fin de 

acortar los tiempos de espera.  

Avatares del concurso 
La Secretaría General Técnica de la 

Consejería de Inclusión Social justifi-

ca el uso del sistema de emergencia 

ante «la imprevisibilidad, por parte 

del órgano de contratación, de que un 

servicio, de tan imprescindible nece-

sidad en esta consejería, pudiera ver-

se desatendido», según expone un in-

forme emitido el 23 de febrero pasado 

por dicho departamento, que fue va-

lidado por el Consejo de Gobierno an-

daluz a principios del pasado abril.  

En el documento, consultado por 

ABC, se pone de manifiesto que «dis-

tintas circunstancias sobrevenidas y 

algunas de marcado carácter impre-

visible» han impedido culminar el pro-

ceso administrativo por la vía ordina-

ria, lo que «hace que ya la situación 

sea insostenible».  

El funcionamiento del Sistema de 

Información de los Servicios Sociales 

es vital para que las ayudas fluyan has-

ta las personas, familias y entidades 

de carácter social que las solicitan. 

Aparte de la referida Renta Mínima y 

el reconocimiento, declaración y cali-

ficación del grado de discapacidad, en 
este software recae la tramitación de 

las pensiones no contributivas y de las 

declaraciones responsables, acredita-

ciones y registros de entidades y cen-

tros de servicios sociales situados en 

la comunidad autónoma.  

«Con esta solución de emergencia», 

se han evitado situaciones de atasco 

burocrático que «tienen su origen en la 

anterior legislatura como consecuen-

cia del retraso a la hora de iniciar el pro-

ceso de renovación del contrato para 

el mantenimiento informático, así como 

por reiterados avatares administrati-

vos que han retrasado, igualmente, la 

adjudicación de este servicio», preci-

saron fuentes de la consejería. 

El informe que acredita la necesi-

dad del contrato de emergencia hace 

un repaso pormenorizado por las dis-

tintas prestaciones afectadas porque 

el sistema informático no se ha adap-

tado a los nuevos requisitos para los 

beneficiarios. Un caso paradigmático 

es el de la Renta Mínima de Inserción 

Social, una prestación económica que 

varía entre los 128 euros (el 24% de la 

pensión no contributiva) y los 1.173,74 
euros mensuales, que está orientada 

a la erradicación de la marginación y 

la desigualdad y a la lucha contra la 

exclusión social. Los porcentajes re-

feridos al máximo y al mínimo de la 

prestación han sido incrementados y 

se han introducido nuevos indicado-

res para determinar su cuantía.  

El personal, preocupado 
Dicha reforma entró en vigor el 28 de 

diciembre pasado, pero «mientras no 

se implementen las necesarias modi-

ficaciones en el sistema informático», 

todas las solicitudes presentadas des-

de dicha fecha «continuarán pendien-

tes de resolver», detalla el informe de 

la Junta. El atasco ha generado una 

«evidente preocupación entre el per-

Un problema informático 
atrasa ayudas de la Junta 
a los más vulnerables

∑ La Consejería de Inclusión Social acude 
a un contrato de emergencia para 
resolver una situación «insostenible» 

∑ Un concurso fallido de la legislatura 
anterior había frenado los trámites de la 
Renta Mínima y tarjetas de discapacidad  

La Consejería de Inclusión 
Social, Juventud, Familias e 
Igualdad de la Junta de 
Andalucía, que dirige Loles 
López, ha subido un 5,8 por 
ciento el precio/hora del 
Servicio de Ayuda a Domicilio 
(SAD) hasta alcanzar los 15,45 
euros. Se trata de la segunda 
subida del precio en este 
servicio en dos años tras 
permanecer congelado 
durante más de 13. La medida, 
que beneficia a más de 40.000 
personas, la mayoría mujeres, 
se publicó el viernes en el 
Boletín Oficial de la Junta de 
Andalucía (BOJA). Su aplica-
ción será con carácter re-
troactivo y, por tanto, entra 
en vigor desde el 1 de enero 
pasado. Para la consejera, el 
incremento representa un 
«respiro muy importante» 
para los trabajadores del 
sector. «El coste de la vida ha 
subido, éramos conscientes 
de que había que hacerlo», 
destacó Loles López.

La hora en la ayuda 
a domicilio se paga 
mejor: a 15,4 euros

Desde la Consejería 
aseguran que diversos 
avatares han retrasado 
la adjudicación del 
servicio por concurso 

La Administración 
tarda 388 días de media 
en emitir dictámenes 
de valoración de la 
discapacidad
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Promedio de demora en días 

por tipo de procedimiento

Datos de 2022

Almería 32 195 405

Algeciras 256 91 208

Cádiz 43 114 418

Córdoba 73 71 443

Granada 81 159 464

Huelva 20 88 237

Jaén 93 93 177

Málaga 267 309 678

Sevilla 108 277 336

Promedio 115 152 388

Fuente: Junta de Andalucía ABC SEVILLA

Menos o más demora- +

Reconocimiento Reclamación

Informe

técnico

sonal profesional de las entidades lo-

cales (los servicios sociales comuni-

tarios), pues el plazo máximo para re-

solver en estas situaciones se está de-

morando considerablemente», 

reconoce el expediente de la Conseje-

ría de Inclusión Social. 

Las personas con movilidad redu-
cida también están soportando largas 

esperas para ser evaluadas y que les 

sea reconocido un grado de discapa-

cidad. El Consejo de Ministros aprobó 

en octubre un nuevo baremo en el pro-

ceso de calificación que sustituye al 

que estaba en vigor desde 1999. El cam-

bio dificulta el trabajo del personal en-

cargado de valorar a los solicitantes y 

de emitir los preceptivos dictámenes 

técnico-facultativos.  

Sin una herramienta informática 

adaptada a las nuevas exigencias nor-

mativas, «no será posible la tramita-

ción adecuada de los expedientes de re-

conocimiento de grado de discapaci-

dad, con el consiguiente retraso en el 

acceso» a las prestaciones a las que di-

cha acreditación da derecho y que, en 

muchos casos, «es imprescindible para 

su subsistencia», alerta el documento.

Durante 2022, el trámite inicial de

reconocimiento del grado de discapa-

cidad tardaba 115 días de media en An-

dalucía. La respuesta a una reclama-

ción se elevaba a 152 días, pero el dic-

tamen se demoraba más de un año (388

días). El tiempo de espera varía depen-

diendo de la saturación del centro de

valoración. En la provincia de Málaga,

la más atascada, este último trámite

se dilata hasta 678 días de media; 464

en Granada y 336 días en Sevilla. El

plazo en Jaén se reduce a 177 días. El

pasado año se registraron 59.216 citas

de valoración, una cifra similar a la

que se espera en 2023. «La atención a
esta demanda se vería amenazada si

no tenemos la herramienta tramita-

dora perfectamente adaptada a los

nuevos baremos», señala el informe

elaborado por el Servicio de Sistemas

de Información de Inclusión, que in-

cide una y otra vez en la «imperiosa

necesidad» de la contratación. 

El Gobierno no es el único que ha

modificado los requisitos. La Junta,

por su parte, ha cambiado el sistema

de emisión de la tarjeta de aparcamien-

to para evitar el uso indebido por par-

te de conductores sin movilidad redu-

cida. En 2022, despachó casi 15.000

certificados y en los próximos diez

años tendrá que revisar 118.856 tarje-

tas, que están próximas a caducar. 

Pensiones no contributivas 

La gestión de las pensiones no contri-

butivas tampoco escapa al laberinto

burocrático. El mayor problema es la

falta de personal para realizar la tra-

mitación de este tipo de prestaciones.

La Junta hace hincapié en el elevado

número de revisiones de oficio y a ins-

tancia de parte sobre el número de in-

tegrantes de las unidades familiares

y los ingresos económicos. Además,

cada año se examinan todos los expe-

dientes que se encuentran de alta (en

torno a 90.000) para verificar que si-

guen reuniendo los requisitos de los

beneficiarios de la pensión. A estas re-

visiones se añaden las solicitudes de
los nuevos contribuyentes, que ron-

dan los 10.000. No obstante, la caren-

cia de personal «es tan acusada en de-

terminadas provincias que ha provo-

cado bastantes retrasos en la

resolución de dichas solicitudes ini-

ciales», admite el informe. 

Para controlar estas pensiones, la

Consejería de Inclusión Social utiliza

robots informáticos. Son los denomi-

nados sistemas de Automatización Ro-

bótica de Procesos (RPA, por sus si-

glas en inglés), ordenadores progra-

mados para cotejar bases de datos de

diferentes organismos durante las 24

horas del día. La Junta cree que este

sistema todavía tiene margen de me-

jora para aumentar las consultas (pa-

drón, bases de cotización, prestacio-

nes o vida laboral) y verificar así los

requisitos para cobrar esta ayuda.

Las pensiones no 

contributivas están 

afectadas por el atasco 

informático  // ABC
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S. E. 

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalucía 
y del PP-A, Juanma Moreno, se pregun-
tó ayer domingo públicamente «qué es 
lo malo que he hecho» en relación con 
la proposición de ley registrada por PP 
y Vox en el Parlamento andaluz para 
regularizar zonas regables en la comar-
ca del Condado de Huelva, en el entor-
no del Parque Nacional de Doñana, 
como para haber sufrido por ello «in-
sultos y amenazas» por parte del Go-
bierno central. 

Así lo trasladó el líder del PP-A en el 
transcurso de su intervención en el acto 
de presentación de las candidaturas del 
PP de Huelva para las elecciones muni-
cipales del 28 de mayo —que se ha cele-
bró en la capital onubense—, y en el que 
Moreno aludió, sin citarla expresamen-
te, a dicha proposición de ley que ac-
tualmente se tramita en el Parlamento 
andaluz y que cuenta con el rechazo del 
Gobierno central.  

Juanma Moreno dijo que en los «cua-
tro años y tres meses» que lleva como 
presidente de la Junta ha tratado «siem-
pre con el máximo respeto al Gobierno 
de la nación «pero que no confundan 
moderación y educación con falta de 
determinación», apostilló a renglón se-

guido el líder del PP-A, que advirtió que 
no permitirá que  «mientan permanen-
temente con cosas que estamos hacien-
do en Huelva y Andalucía, que no nos 
traigan los recursos suficientes y el agua 
para Andalucía y Huelva». 

«No lo voy a permitir, me cueste lo 
que me cueste», exclamó Moreno. «Voy 
a defender Huelva y Andalucía me cues-
te lo que me cueste, me critiquen lo que 
me critiquen y me amenacen lo que me 
amenacen», enfatizó el presidente de 
la Junta y del PP-A, que ha lamentado 
que en los últimos «dos meses» ha «su-

frido insultos, no solamente hacia mi 
persona, que es lo de menos», ha pun-
tualizado. Moreno pidió «que no ata-
quen a Huelva, porque si lo hacen me 
van a encontrar enfrente», avisó y se 
quejó de haber sufrido «amenazas» ad-
virtiéndole de que le iban a «llevar a 
este tribunal o a este otro» a propósi-
to de dicha iniciativa legislativa. 

«¿Pero qué he hecho malo?», se pre-
guntó el líder del PP-A y presidente de 
la Junta, que defendió que lo que ha he-
cho ha sido llevar a su «programa elec-
toral una propuesta de solución a un 
problema que no he creado, que me ha 
dejado heredado la anterior Adminis-
tración», que «los ciudadanos han apro-
bado», y que después él lo ha puesto 
«encima de la mesa» para «buscar una 
solución».  

Cruzarse de brazos 

Subrayó que ha propuesto al Gobier-
no central «si quiere sentarse conmi-
go y discutir cuál es su solución al pro-
blema», pero «me dicen que no, que 
soy un soberbio por querer sentarme 
a discutir cómo resolver el problema», 
criticó Moreno, quien remató que los 
problemas no se solucionan «cruzán-
dose de brazos» y dejando» que se pu-
dran.  Reprochó que «la única solu-
ción» que le proponen, «y me lo dicen 
claramente, es que Huelva no puede 
tener tanta capacidad agrícola», se-
gún advirtió Moreno, que se cuestio-
nó si con ello le están diciendo «que 
condene a todos los pueblos» de Huel-
va que viven del sector agrícola «al 
paro y la marginación».

Juanma Moreno denuncia insultos 
por la propuesta de Doñana

∑ Dice que defenderá el 
buen nombre de Huelva 
y Andalucía «me cueste 
lo que me cueste»

Juanma Moreno con Pilar Miranda, candidata del PP a la Alcaldía de Huelva  // ABC

Juanma Moreno arropó ayer a 
los 80 candidatos del PP a las 
alcaldías de Huelva, entre ellos 
la aspirante a hacerse con la 
capital onubense, Pilar 
Miranda. De ella dijo es que es 
«una referencia de todos y para 
todos», valorando su «mucha 
experiencia en la gestión» tras 
ser teniente de alcalde en el 
Ayuntamiento de Huelva que 
gobernó Pedro Rodríguez, o 
más recientemente como 
presidenta del Puerto onuben-
se, que «ha conseguido trans-
formar» con su trabajo, según 
defendió el líder popular.

La ‘experiencia’ de 
Miranda, el mayor 
activo de la 
candidata de Huelva
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M. MOGUER SEVILLA 

H
ay diputados en el Parla-
mento de Andalucía que 
tienen más de un millón 
de euros en acciones e in-

versiones. Otros, casi 200.000 euros 
en su cuenta de banco. Los hay con 
BMW y hasta quien acumula 13 pro-
piedades inmobiliarias. Son los más 
acomodados de la Cámara andaluza. 
También los hay más humildes, que 
no tienen casa en propiedad y apenas 
1.000 euros disponibles.  

A la cabeza en esta lista de diputa-
dos acaudalados está Loles López, con-
sejera de Inclusión Social, Juventud, 
Familias e Igualdad. La onubense de-
clara que en su cuenta de banco hay 
285.000 euros. Es la política andalu-
za que más dinero tiene en la cuenta 
corriente. A eso se suman, además, 
dos casas y un terreno rústico con un 
valor catastral de algo más de 200.000 
euros en total. Y, por último, declara 
tener acciones del banco Santander 
por valor de casi 30.000 euros. En to-
tal, su patrimonio es de alrededor del 
medio millón de euros.  

Y si eso figura en su haber, en el 
debe tiene también anotación. En con-
creto un préstamo hipotecario con la 
Caja Rural del Sur por un importe de 
algo más de 140.000 euros, declara la 
onubense.  

El segundo en la lista de diputados 
potentados está José Aurelio Aguilar 
Román. El socialista, que es de Mála-
ga, cuenta allí con una vivienda en 
propiedad que, según valor catastral, 
cuesta unos 115.000 euros. Pero el se-
gundo puesto se lo lleva porque en la 
cuenta de banco cuenta con 278.000 
euros, además de acciones por 250.000 
euros y dos coches, uno de ellos un 
BMW. Más de medio millón de euros 
en total.  

El podio lo cierra Esperanza Oña, 
del PP. La malagueña declara en el 
banco 270.000 euros. Y, aunque en base 
a ese criterio —dinero en la cuenta co-
rriente— es la tercera, en realidad se 
trata de la diputada más acaudalada 
de Andalucía. Porque, según su decla-
ración oficial, tiene 13 propiedades in-
mobiliarias, la mayoría casas o pisos, 
repartidos por Málaga. Por su alqui-
ler percibe 50.000 euros brutos al año. 
A eso se suma más de un millón de eu-
ros en fondos, planes de pensiones y 
acciones así como un Mercedes. En 
total, cerca de 1,3 millones de euros. 

Mención especial, aunque no entra 
entre los tres primeros para el dipu-
tado del PP Daniel Castilla. El mala-
gueño tiene 84.600 euros en el banco, 
muy lejos de los casi 200.000 euros 
del resto de afortunados de la lista. 
Pero es que en su declaración señala 
que posee hasta 13 propiedades inmo-
biliarias por Málaga entre pisos, loca-
les, fincas rústicas y garajes. También 
declara 2.000 euros en acciones, un 
Peugeot y dos préstamos.  

A la cola en propiedades 
En el lugar opuesto están los diputa-
dos andaluces con menos dinero. Si 
se atiende al mismo criterio que en la 
cabeza de esta lista, es decir, el dine-
ro en el banco, la política más humil-

de de Andalucía es Ana Mestre, del PP. 
La gaditana, miembro de la Mesa del 
Parlamento, tiene solo 900 euros en 
su cuenta, según declaró ella misma. 
Eso sí, la popular posee una vivienda 

y un garaje en Cádiz que suman un va-
lor catastral de algo más de cien mil 
euros, así como un Mercedes que cues-
ta 38.000 euros. Además, declara cré-
ditos por más de 200.000 euros. El sal-

do general es negativo.  
El segundo diputado con menos po-

sibles es José Manuel Gómez Jurado, 
de Por Andalucía. El cordobés tiene 
en su cuenta solo 1.053 euros y no po-
see ni coche ni pisos. Solo parte de la 
propiedad —no indica en qué porcen-
taje— de una vivienda cuyo valor ca-
tastral es de 31.000 euros. La suya es 
de las declaraciones más escuetas —y 
escasas— de la política andaluza.  

El tercer puesto tiene truco. Si se 
atiende al dinero en el banco, es para 
Araceli Cabello, diputada del Partido 
Popular. La cordobesa declara 1.400 
euros solo. Pero luego tiene dos pro-
piedades inmobiliarias, acciones, un 
fondo de inversión de más de 42.000 
euros y un plan de pensiones así como 
un coche que, declara la política, tie-
ne un valor de 30.000 euros.  

Con esos datos, el tercer puesto po-
dría pasar a Montserrat Paz, también 
del PP, y quien declara solo 1.535 eu-
ros en el banco y, además, asegura que 
no tiene casas en propiedad ni dine-
ro invertido. Sí que declara un coche 
valorado en 6.666 euros.  

Moreno y Espadas 
El presidente de la Junta declara en el 
banco casi 7.000 euros. Además, tie-
ne acciones del Santander por 1.573 
euros y un plan de pensiones por 
25.900 euros. Pero el grueso de la de-
claración del presidente andaluz está 
en la parte inmobiliaria. Moreno ase-
gura tener ocho propiedades reparti-
das entre Madrid, Sevilla y Málaga. 
Hay pisos, inmuebles rústicos y gara-
jes. Por su valor catastral, casi 200.000 
euros. Pero, eso sí, está pagando un 
préstamo hipotecario de más de 
337.000. 

El líder de la oposición tiene más 
dinero que el presidente de la Junta. 
Al menos, en el banco. En su cuenta, 
Juan Espadas (PSOE), declara 28.335 
euros. Además, tiene cuatro vivien-
das —una de ellas heredada, aclara— 
que tienen un valor catastral de unos 
100.000 euros.  

Además, Espadas declara dos pla-
nes de pensiones y un «plan univer-
sal mutualidad abogacía» así como 
un préstamo hipotecario de algo más 
de 90.000 euros y conduce un BMW 
«de segunda mano», especifica del que 
no declara el valor.  

El diputado de Vox Manuel Gavira, 
por su parte, declara que tiene en el 
banco 40.000 euros y, además, un co-
che tasado en 20.000. No hay más da-
tos. Ni pisos, ni préstamos ni fondos 
aparecen en su declaración.  

Por su lado, Inma Nieto, líder de 
Por Andalucía, declara 17.300 euros 
en la cuenta de banco así como dos 
casas en Cádiz, ambas con el 50 por 
ciento de la propiedad. Tiene además 
un coche valorado en 14.000 euros y 
un préstamo hipotecario del que aún 
le quedan por pagar unos 41.000 eu-
ros.  

La presidenta del grupo mixto Ade-
lante Andalucía, María Isabel Mora, 
señala que tiene algo más de 8.600 eu-
ros en su cuenta y un coche que vale 
8.000. Es un Dacia Duster, concreta-
mente.  

Los políticos andaluces declaran  sus 
propiedades y el dinero que tienen en 

el banco , lo que deja diferencias 
abismales: unos tienen hasta 13 casas y 
otros no llegan a mil euros en su cuenta

Los diputados 
‘desnudan’ sus 

cuentas

Loles López  // ROCÍO RUZ

CON MÁS DINERO

José Aurelio Aguilar  // FRANCIS SILVA

Ana Mestre  // ABC

CON MENOS DINERO

José Manuel Gómez  // MANUEL GÓMEZD
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

Sevilla acogió este fin de semana una 
nueva edición de la final de la Copa del 
Rey de fútbol, la quinta consecutiva en 
la capital y la cuarta en el estadio de la 
Cartuja. La resaca de la fiesta del fútbol 
español, de la que salió triunfador el 
Real Madrid, también deja otras lectu-
ras: de los brindis de los políticos, de 
uno y otro color, por ver a Sevilla otra 
vez siendo el foco de todas las atencio-
nes del mundo del deporte en España 
y de más de un centenar de países, a las 
quejas de los aficionados por los pro-
blemas que se encontraron para salir 
del estadio en transporte público. 

La antesala de la final se vio mancha-
da por las polémicas vallas de Bildu en 
apoyo de CA Osasuna y el uso electora-
lista que hizo el alcalde de Sevilla. Eso 
no enturbió la fiesta que se vivió en las 
calles de la ciudad, que se tiñeron de 
rojo, a primeras horas, y poco a poco fue 
igualándose con el blanco merengue. 

Durante la previa, como era de espe-
rar, se produjeron altercados entre los 
seguidores de uno y otro equipo. Prime-
ro en la Alameda y después cerca del es-
tadio. Esta última reyerta se saldó con 

varios detenidos por la Policía Nacio-
nal por delitos contra agentes de la au-
toridad y desórdenes públicos.  

Una vez finalizado el encuentro y con 
Benzema levantando la copa para los 
blancos, llegó la hora de las congratu-
laciones de los dirigentes políticos. El 
presidente de la Junta, Juanma Moreno, 
celebró que Andalucía haya vuelto «a 
demostrar que es una magnífica sede 
para las grandes citas del deporte». An-
dalucía es «la casa del fútbol español y 
escenario de grandes eventos deporti-
vos», dijo. Por su parte, el alcalde Anto-
nio Muñoz subrayó la «ambición, equi-
pamiento y capacidad de organización» 
de la capital ante la celebración de gran-
des finales deportivas.  

Ante este tipo de eventos, Sevilla cuen-
ta con «profesionales que dan una res-
puesta adecuada en todos los sectores 
y servicios públicos comprometidos», 
según el alcalde. No obstante, ni el líder 
de la oposición, José Luis Sanz, que ayer 
criticó la falta de un plan específico de 
limpieza tras la final, ni los seguidores 
blancos y rojillos tienen la misma opi-
nión que el primer edil.  

Ayer se podían leer comentarios en 
redes sociales de aficionados de Osasu-
na y del Real Madrid mostrando sus que-
jas por la falta de transporte público, so-
bre todo, a la finalización del partido y 
la salida del estadio. De «gran desastre 
organizativo», calificaba un seguidor 
rojillo lo vivido la noche del sábado, sin 
autobuses públicos ni taxis. «Llevas una 
final a un campo de atletismo. Perdido 

del mundo. Sin posibilidad de coger un 
medio de transporte para volver a tu 
casa. Lamentable todo», expresó otro 
seguidor de Osasuna, que recibió como 
respuesta: «Y los que cometimos el error 
de aparcar en la Cartuja casi no sali-
mos… Ni un policía dirigiendo nada …».  

«Muy peligroso el acceso al recinto, 
todo vallado, estuvimos amontonados 
con riesgo de avalancha. No resiste el 
más mínimo análisis de seguridad. Ni-

vel años 80. Enorme imprudencia @rfef», 
dijo otro citando a la Real Federación 
Española de Fútbol. Pero también se 
encuentran quejas de aficionados ma-
dridistas. En este caso, un diputado del 
PP en el Congreso, Víctor Píriz Maya, 
quien en un hilo explica la odisea para 
llegar y salir del estadio, terminando 
con palabras bonitas para la ciudad, a 
pesar de todo.  

Hace una semana este periódico in-
formaba del estado de los accesos a la 
Cartuja e informaba del plan especial 
organizado. El año pasado, tras la final 
que ganó el Real Betis, hubo quejas de 
los aficionados valencianistas, ayer se 
reprodujeron desde Pamplona. Queda 
un año para mejorar la próxima edición, 
si de nuevo se celebra en Sevilla.

La resaca de la Copa: de 
los brindis políticos a las 
quejas por el transporte

∑ La Policía detuvo antes 
de la final a varios 
aficionados por una 
pelea cerca del estadio

Basura sin recoger ayer por la tarde en el parque de Magallanes  // RAÚL DOBLADO

De «gran desastre 
organizativo» calificaba un 
seguidor rojillo lo vivido la 
noche del sábado a la 
salida del estadio 
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R. S.

La final de la Copa del Rey ha
abonado una nueva polémica
por la limpieza de la ciudad en-
tre el PP y el PSOE. El candida-
to popular a la Alcaldía, José
Luis Sanz, denunció ayer que
“el alcalde es incapaz de afron-
tar un gran evento y tiene la
ciudad llena de mugre, orines y
cera de Semana Santa”. Sanz
tras realizar un paseo por el
centro “comprobó” que las ca-
lles están llenas de basura, bo-
tellas, latas, orines, a lo que se
une que, un mes después de Se-
mana Santa, aún hay cera en
las principales calles de la ciu-
dad, como Tetuán”. Y añadió
que “Muñoz ha convertido la
ciudad en un estercolero de
mugre y orines, un centro con
calles malolientes”.

El candidato del PP a la Alcal-
día se preguntó que “dónde está
el dispositivo especial de limpie-
za que debía haber planificado
ante un gran evento, dónde es-

tán esas máquinas y esos refuer-
zos que ya ha anunciado en di-
versas ocasiones el alcalde”. Se-
ñaló que “ha quedado demostra-
do que no ha habido ningún dis-
positivo de limpieza ni ningún
refuerzo de los servicios, y no lo
ha habido porque tenemos un al-
calde incapaz de afrontar un
gran evento, un alcalde al que le
da igual que las calles de nuestra
ciudad estén llenas de mugre y
orines”.

Por su parte, El gobierno mu-
nicipal salió una vez más en de-
fensa de la empresa pública de
limpieza de la ciudad y de su
plantilla ante este nuevo ataque
del PP y subrayó “la importante
labor” realizada por los trabaja-
dores de Lipasam antes, duran-
te y después de la disputa de la
final de la Copa del Rey. “Sevilla
seguirá aspirando a grandes
eventos pese al daño perma-
nente que José Luis Sanz hace a
la ciudad”.

En este sentido, el Ayunta-
miento destacó el dispositivo
especial puesto en marcha con
motivo de la celebración de este
acontecimiento deportivo. “Por

tanto, José Luiz Sanz miente
cuando asegura que no ha habi-
do un plan especial, puesto que
este ha contado con 192 traba-
jadores, 68 vehículos y un cen-
tenar de aseos públicos reparti-

dos por el Casco Antiguo a los
que hay que sumar los dispues-
tos por el Estadio de la Cartuja”.

Para ello, expuso, el desplie-
gue humano y mecánico que Li-
pasam ha llevado a cabo se ha

centrado tanto en las horas pre-
vias, como durante y después
del partido con turnos de tarde
(antes del encuentro), de noche
y durante la mañana posterior
al mismo. “Por todo ello, resulta

incomprensible y escandaloso
que el PP cargue contra un dis-
positivo de estas características
y muestra una vez más el poco
conocimiento que tiene de la la-
bor que prestan los servicios
municipales, más aun teniendo
en cuenta el grandísimo esfuer-
zo que realizó la plantilla de Li-
pasam para dar cobertura y
prestar el mejor y más completo
servicio ante un evento como la
final de la Copa del Rey”, con-
cluyó el gobierno municipal.

Nuevo enganchón entre PP y PSOE por
el dispositivo de limpieza de la Copa
Sanzacusaalalcaldede

“incapaz”ante losgrandes

eventosyelgobierno le

afeaeldañoa laciudad

Muñoz ha convertido
el centro de la ciudad
en un estercolero
demugre y orines”

José Luis Sanz

Candidato del PP
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MARIANO ALONSO/S.A. 

MADRID/SEVILLA 

Dos de dos. Pedro Sánchez volvió ayer 

a utilizar un mitin del PSOE, por se-

gundo día consecutivo, para anunciar 

una medida que aprobará el Gobierno 

en el Consejo de Ministros de maña-

na. 

Si antes de ayer en Murcia desveló 

los descuentos del 50% para los jóve-

nes que quieran hacer este verano el 

Interrail –que se aplicarán también a 

la Alta Velocidad dentro de España– 

ayer en Santa Cruz de Tenerife, ante 

más de medio millar de simpatizan-

tes socialistas, dio a conocer que igual-

mente el Ejecutivo, en su última reu-

nión ordinaria antes de la campaña 

electoral, que comienza el viernes, dará 

luz verde a un plan para avalar el 20% 

de la hipoteca a los menores de 35 años 

que ganen menos de 37.800 euros al 

año o a quienes estando en idéntico 

rango salarial tengan hijos menores. 

La ayuda, que se articulará a través del 
ICO, se baremará, además, según el nú-

mero de hijos, y en el caso de las fami-

lias monoparentales las condiciones 

serán más laxas aún, pues se subirá el 

tope de renta para poder percibirla.   

El Partido Popular (PP) no tardó en 

saltar a la palestra para reivindicar el 

‘copyright’ de la iniciativa, pues es muy 

similar o incluso idéntica a la que apli-

can los populares en varias de sus au-

tonomías. El presidente de la Junta de 

Andalucía, Juanma Moreno, dijo en 

Twitter que «hoy Sánchez anuncia 

como una gran idea los avales para jó-
venes en materia de vivienda que pu-

simos en marcha hace tiempo en An-

dalucía». «Mucho criticar al PP, pero 

luego plagian nuestras medidas socia-

les. A buenas horas», apostilló, que re-

cuerda en esa red social que en enero 
ya la Junta planteó destinar 20 millo-

nes de euros a avalar el 15% del impor-

te de la hipoteca a menorese de 35 años. 

Por su parte, la Xunta de Galicia 

aprobó en abril que se avalase el 20% 

a los menores de 36 años para adqui-

rir vivienda, y medidas similares han 

puesto en funcionamiento Madrid o 

la Junta de Castilla y León. «Sánchez 

ha vuelto a copiar tarde a las comuni-

dades del PP» señaló ayer el presiden-

te castellanoleonés, Alfonso Fernán-

dez Mañueco. 

Sánchez promete 
avales del 20% para 
hipotecas como hace 
el PP en sus CCAA 

∑ En enero la Junta de 
Andalucía ya planteó 
avalar las hipotecas a 
menores de 35 años

Sánchez se hace un selfi con los simpatizantes del PSOE canario   // EFE

Juanma Moreno replica al 
presidente Sánchez: 
«Mucho criticar al PP pero 
luego plagian nuestras 
medidas sociales»
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JorgeMuñoz

El Tribunal Superior de Justicia de
Andalucía (TSJA) declaró “firme”
el pasado 23 de marzo la senten-
cia que afecta a 45 agentes por la
polémica de las “filtraciones” de
las oposiciones de la Policía Local
de Sevilla en 2012 y cuyas plazas
pueden quedar ahora en el aire,
dado que estos policías tienen
que volver a examinarse para
mantener sus plazas, con el pro-
blema añadido de que aquellos
otros aspirantes que no fueron ad-
mitidos podrían también volver a
realizar ese caso práctico.

Desde ese momento, el Ayun-
tamiento ha estado estudiando la
situación y hay ya dos informes,
uno de ellos elaborados por la di-
rección General de Recursos Hu-
manos, que señalan cómo debe
llevarse a cabo la ejecución de la
sentencia, lo que plantea un dile-
ma para el alcalde, el socialista
Antonio Muñoz, que debe decidir
próximamente sobre el futuro de
estos agentes que, a la espera de
la repetición de la prueba prácti-
ca de las oposiciones, tendrían
que cesar en el cargo más de on-
ce años después de someterse al
proceso selectivo.

Sin embargo, hay una tercera
opción a la que no se hace referen-
cia en ambos informes y que, por
tanto, no habría sido sometida a
estudio al alcalde. Según han
apuntado a este periódico fuentes

jurídicas, esta alternativa consiste
en plantear la ejecución alternati-
va de la sentencia –ante la imposi-
bilidad de ejecutar el fallo– y acor-
dar una indemnización para el
opositor perjudicado por la filtra-
ción de las oposiciones.

Se trata de una opción legal re-
cogida en el artículo 105.2 y .3 de
la Ley de la Jurisdicción Conten-
cioso-administrativa (LJCA), que
establece que “si concurriesen
causas de imposibilidad material
o legal de ejecutar la sentencia, el
órgano obligado al cumplimiento
lo manifestará a la autoridad judi-
cial a través del representante
procesal de la administración” pa-

ra que el juez aprecie la concu-
rrencia o no de dichas causas y
adopte las medidas necesarias
que aseguren la mayor efectividad
de la ejecutoria, “fijando en su ca-
so la indemnización que proceda
por la parte en que no pueda ser
objeto de cumplimiento pleno”.

LA PÉRDIDA DE AGENTES
Y EL COSTE ECONÓMICO

Según las fuentes consultadas,
habría al menos una decena de
motivos para que no se lleve a ca-
bo la ejecución de la sentencia, de
los cuales el principal sería que de
entrada la ciudad vería como se
produce una “reducción drástica”

de los funcionarios policiales, con
la pérdida de este medio centenar
de agentes, pero también destaca
el “coste” que supondría para las
arcas públicas la retirada de estos
efectivos y su posterior formación
en la Escuela Pública de Seguri-
dad de Andalucía, percibiendo
haberes sin prestar servicio.

También habría, según estas
fuentes, una pérdida de ingresos
para el ayuntamiento por la reduc-
ción de los expedientes de infrac-
ción administrativa que denuncien
los agentes afectados, así como un
“detrimento de la seguridad de los
ciudadanos por la falta de efectivos
en los servicios ordinarios” y tam-

bién en los extraordinarios, como
las competiciones deportivas,
eventos religiosos como el Corpus
Christi o los maratones.

Además, habría que añadir que
los agentes afectados estarían, on-
ce años después, en una posición
de desventaja frente a los oposito-
res que puedan acceder por estar
en plena formación y estudio de
oposiciones. Las fuentes consulta-
das destacan otras razones de se-
guridad jurídica, protección de la
confianza legítima y de equidad
para no ejecutar la sentencia, así
como el coste para las arcas públi-
cas por las reclamaciones de “da-
ños morales de los funcionarios
afectados”, entre otros.

Las fuentes sostienen que la ju-
risprudencia del Tribunal Supre-
mo ha establecido la consolida-
ción del puesto de trabajo cuando
transcurren varios años, abriendo
la puerta a la aplicación del artí-
culo 105.2 de la LJCA de la ejecu-
ción alternativa del fallo para pre-
servar el derecho a la tutela judi-
cial efectiva del recurrente, y así
citan una sentencia relacionada
con el cese del proceso selectivo
de 253 enfermeros de la Junta de
Extremadura que llevaban varios
años prestando servicio, y en el
que se acordó el pago de una in-
demnización de 40.000 euros.

Así, consideran estas fuentes
que el Ayuntamiento debería ins-
tar y motivar las razones de equi-
dad y seguridad jurídica que justi-
fiquen la no ejecución del fallo
dictado, para que el órgano judi-
cial pueda determinar la ejecu-
ción alternativa de la sentencia,
permaneciendo los funcionarios
en sus puestos de trabajo. Se evi-
tarían de esta forma los perjuicios
de una “ejecución tardía”, tenien-
do que volver a presentarse a los
exámenes de las oposiciones “sin
estar en condiciones de igualdad,
con sus capacidades de estudio
mermadas y con el estrés añadido
de ver cómo su vida queda vacia-
da y dependiente de la suerte de
un examen careciendo de certeza
de continuidad”.

El dilema del alcalde con la

sentencia de la Policía Local

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Cascos y motos de la Policía Local de Sevilla durante la presentación de nuevos vehículos.

●AntonioMuñoz debe decidir sobre si cesa a 45 policías tras el escándalo de
la filtración de las oposiciones o plantea la imposibilidad de ejecutar el fallo
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●PedroSánchez aterrizará en Sevilla recién llegado de su encuentro con Biden ● Feijóo elige la

víamoderada de JuanmaMoreno ● Yolanda Díaz apoyará las candidaturas de Podemos e IU

Óscar Lezameta SEVILLA

Andalucía, más allá de su prota-
gonismo demográfico, se va a
convertir en uno de los epicen-
tros donde se desarrolle las bata-
llas políticas más encarnizadas
en la inminente campaña electo-
ral que se inicia en la mediano-
che de este viernes. Más concre-
tamente Sevilla y Málaga serán
dos de las capitales donde tanto
el presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, como el del PP, Al-
berto Núñez-Feijóo y la líder de
Sumar, Yolanda Díaz, tienen pre-
visto desplazarse tan pronto co-
mo sea legal pedir el voto.

Pedro Sánchez tenía previsto
estar en Sevilla en el acto de
apertura de la campaña electo-
ral, si bien la cita que mantendrá
con el presidente de Estados Uni-
dos, Joe Biden, justo ese día en la
Casa Blanca, y que se conoció el
pasado 19 de abril, alteró esa pre-
visión inicial. El presidente del
Gobierno viajará a Washington el

próximo 12 de mayo invitado por
el presidente estadounidense.
Tan pronto como regrese el 13 de
mayo, aterrizará directamente
en San Pablo para participar en
Sevilla en el que será su primer
mitin.

Sevilla es la principal ciudad
española por población actual-
mente gobernada por el PSOE y
por ello, reviste de especial im-
portancia de cara a la estrategia
socialista para estos comicios
municipales, y donde el líder so-
cialista abrió su agenda de actos
políticos en Andalucía en este
año 2023 con uno el pasado 14 de
enero precisamente para presen-
tar a Antonio Muñoz como candi-
dato socialista a la Alcaldía his-
palense.

Junto con Sevilla, la capital
malagueña es uno de los bastio-
nes populares en Andalucía, y
lleva gobernada de forma ininte-
rrumpida desde el año 2000 por
Francisco de la Torre, que a sus
80 años de edad opta a la reelec-

ción y que se hizo con la vara de
mando del Consistorio en susti-
tución de Celia Villalobos cuan-
do la entonces alcaldesa mala-
gueña fue nombrada ministra de
Sanidad en el Gobierno que con-
formó Aznar tras las elecciones
generales de hace 23 años.

Un feudo inexpugnable, ha si-
do escenario para que Sánchez
ha llevado a cabo dos actos en la
precampaña electoral, lo que da
pistas sobre la importancia que
desde el PSOE conceden a Mála-
ga, o bien que encuestas internas
les ofrecen mayores posibilida-
des de las apuntadas hasta aho-
ra.

Sánchez también participó el
pasado 20 de abril en el acto de
presentación del candidato so-
cialista a la Alcaldía de Córdoba,
Antonio Hurtado, y el pasado sá-
bado día 22 en la clausura de una
jornada sobre mundo rural orga-
nizada por el PSOE federal en
Úbeda. En lo que va de año elec-
toral, Pedro Sánchez protagoni-

zó actos políticos en capitales an-
daluzas en cada uno de los cuatro
primeros meses de 2023, inclui-
dos los ya citados y la Conven-
ción Municipalista que el PSOE
celebró en marzo en Huelva y
que clausuró el líder socialista,
un evento que sirvió además pa-
ra que el PSOE presentase el le-
ma Defiende lo que piensas, con el
que los socialistas pretendían ha-
cer un llamamiento a confrontar
“los hechos frente a los bulos”.

RESPUESTA POPULAR

Feijóo parece haber apostado
por el optimismo moderado de
Juanma Moreno. Juntos han pro-
tagonizado varios de los actos de
precampaña electoral en varias
capitales andaluzas. De nuevo
Málaga y su bastión, De la Torre,
se han erigido en su mejor apues-
ta para seguir conquistando la
capital de la Costa del Sol. Este
pasado fin de semana, se les vol-
vió a ver juntos en una de las
apuestas personales del presi-

dente de la Junta, la candidata a
la Alcaldía de Granada de la que
fuera su consejera de Fomento,
Marifrán Carazo.

Según se ha confirmado desde
el PP nacional, el presidente del
partido tiene previsto abrir sus
actos en Andalucía con un mitin
el día 20 en Sevilla, aunque el co-
ordinador de campaña, Elías
Bendodo confirmaba esta sema-
na que la agenda no está definiti-
vamente cerrada. Junto a ellos,
se recupera el papel de los expre-
sidentes Mariano Rajoy y José
María Aznar. El primero de ellos
estará el día 21 en Marbella y
cuatro días después protagoniza-
rá un acto en la localidad alme-
riense de Roquetas de Mar, de la
que es alcalde Gabriel Amat des-
de las municipales de 1995.

La vicepresidenta segunda del
Gobierno, Yolanda Díaz, también
ha elegido Sevilla y Málaga para
protagonizar dos de la veintena
de actos que tiene previsto desa-
rrollar en la campaña electoral

de las próximas municipales. En
pleno proceso de formación de su
plataforma Sumar y envuelta en
la polémica por el liderazgo de la
misma con los líderes de Pode-
mos, Díaz ha elegido sus actos en
función de los acuerdos alcanza-
dos con las formaciones de iz-
quierda para concurrir juntos a
los comicios.

Así, en Andalucía celebrará el
próximo día 22 sendos actos en
apoyo del frente amplio alcanza-
do en las listas de los ayunta-
mientos de Sevilla y Málaga, en
las que están integrados tanto re-
presentantes de Podemos, como
de Izquierda Unida. En la ciudad
hispalense, la lidera la concejal
de Podemos, Susana Hornillo,
mientras que en la capital costa-
soleña, la encabeza Toni Mori-
llas, de IU.

En el centro de esa lucha, ade-
más de los ayuntamientos, están
las ocho diputaciones provincia-
les. En la actualidad, los socialis-
tas gobiernan en seis de ellas: Se-
villa, Cádiz, Huelva, Granada,
Córdoba y Jaén. Salvo la primera
de ellas, los populares estiman
que están en condiciones de lu-
char por el resto, además de
mantener sin agobios las de Má-
laga y Almería que controlarán
sin mayores contratiempos si se
cumplen los sondeos.

La polémica de los regadíos en
el entorno de Doñana, también
ha influido (y lo seguirá hacien-

do en las jornadas que quedan
hasta la celebración de las vota-
ciones), ha entrado en campaña
para quedarse. A Pedro Sánchez
le faltó tiempo para llegar hasta
el parque Nacional de Doñana
tan pronto como arreciaba la po-
lémica (que no ha dejado de pro-
tagonizar ni una sola de sus inter-
venciones independientemente
del lugar donde se produzcan);
ese mismo día Feijóo visitaba la
capital onubense para hablar del
déficit de sus infraestructuras.
con los empresarios de la provin-
cia a quienes ha hecho compro-
miso de impulsarla.

La idea de Moreno de trasladar
el poder de la Junta a los niveles
inferiores de las administracio-
nes (ayuntamientos y diputacio-
nes) y la pretensión del resto de
partidos de impedirlo, está en el
eje de las actuaciones de todos
ellos. Con las generales a finales
de año en el punto de mira, este
plebiscito resultará clave en la
conformación de mayorías.

JAVIER ALBIÑANA

Pedro Sánchez en uno de los actos que protagonizó en la capital malagueña.

Pedro Sánchez abrirá
la campaña electoral
en Sevilla con unmitin
el próximo sábado

Sevilla y Málaga se convierten
en epicentros de la batalla

El PPmoviliza a Feijóo
junto a Rajoy y Aznar,
que se repartirán actos
en toda Andalucía
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E
N las elecciones también 
hay batallas que se ganan y 
se pierden antes de librarlas, 
como apuntaba Sun Tzu en 

El arte de la guerra. Al empezar la 
campaña, las dos plazas bajo los 
focos eran Sevilla y Granada, dos 
frentes claves para que al PSOE no 
se les desmoronara Andalucía. Sin 
embargo, Ferraz ha sacado Granada 
de su agenda, asumiendo que 
Marifrán Carazo va lanzada al 
triunfo. Y han metido Málaga. 
Sánchez ha pasado dos veces por 
allí, y hasta siete ministros. Sus 
datos internos, no precisamente de 
la factoría Tezanos, les dicen que 
hay partido. Esa batalla sí la van a 
librar. 

En Sevilla, su alcalde quiere una 
campaña personal sólo sevillana; en 
Málaga, no pueden actuar así con 
Dani Pérez. Los socialistas saben 
que su mayor debilidad, frente al 
titánico Paco de la Torre, está en el 
candidato, un tipo encantador pero 
algo bisoño al que habían destinado 
inicialmente a perder. Ahora pelean 
y hay que pelear con él. De ahí que 
haya tenido el apoyo de Pedro 
Sánchez, Grande Marlaska, José 
Manuel Albares, María Jesús 
Montero, Miquel Iceta, Félix Bolaños 
o Raquel Sánchez para darle 
visibilidad relevante, y esta semana 
repetía Pedro Sánchez con un mitin, 
y de nuevo  Isabel Rodríguez para 
repetirle que «cuenta con el apoyo 
del Gobierno de España». Es el 
mensaje. 

Sevilla es el gran icono para el 
PSOE, su mayor capital, pero Málaga 
les aporta también mucho valor 
añadido:  la sexta ciudad de España 
supone un botín valioso; la derrota 
de un símbolo como De la Torre hace 
más valioso el botín; y la posibilidad 
de tener las dos grandes ciudades 
andaluzas, Sevilla y Málaga, como 
contrapeso a la Junta en Andalucía, 
es muy tentadora. De momento 
Yolanda Díaz, qué casualidad, en su 
ruta de campaña incluye dos citas 
andaluzas: Sevilla y Málaga, en ésta 
con Garzón. El PSOE necesita que no 
se desmorone el voto de extrema 
izquierda porque no se trata de ser 
el partido más votado, sino de sumar 
para tener el poder. Y hacerse con 
Sevilla y Málaga convertiría en éxito 
el relato del fracaso. 

Siempre hay que cuidar, sobre todo 
en campaña, los mensajes de carga 
simbólica. Son de alto riesgo. Y en 
plena sequía, con el campo en la 
ruina, el presidente preparando a la 
ciudadanía para restricciones en 
septiembre, las guerras políticas del 

regadío con epicentro en Doñana... 
el mensaje de pedir agua cuando los 
romeros atraviesen el Vado del 
Quema camino del Rocío es muy 
peligroso. Por supuesto, las críticas 
han tenido mucho de oportunista y 
de simplistas, obviando que no se 
pide el agua para gastarla de 
romería sino que el desembalse de 
riegos coincida con el paso por allí, 
pero con este oportunismo hay que 
contar en una campaña electoral. 
Para los medios nacionales, era fácil 
vender un relato de  frivolidad y casi 

delirio. ¡Agua para las fotos del 
Rocío! Teresa Ribera, la ministra, ha 
vuelto al tono faltón tras haber 
descalificado a Juanma Moreno 
como un señorito andaluz acosador, 
y ahora  lo acusa de querer «ponerse 
una medalla».  Pero se lo habían 
puesto fácil a Moncloa para advertir 
que se no se puede presionar con la 
sequía y pedir agua para el Rocío. El 
problema de manejarse con lo 
simbólico es que casi siempre 
escapa al control, advertía Camus en 
su Sísifo. 

En Doñana, el Gobierno ha 
establecido el marco: «Salvemos 
Doñana de la derecha». Toda una 
manipulación de la realidad después 
de años sin cumplir las normas 
europeas allí y de hacer poco por 
Doñana. Pero en política, la realidad 
y el relato son planos a menudo 
desconectados. Esto no va de 
Doñana sino de votos. Por eso 
Teresa Ribera, otra vez con tosque-
dad arrogante , le ha dicho a Juanma 
Moreno que lo suyo «a la papelera» 
sin más, cuando el presidente 
andaluz ha hablado de posponer el 
debate y negociar la solución. Se ve 
que les conviene el tono a cara de 
perro. Desde Vox, han aprovechado 
también para cuestionar la determi-
nación del presidente andaluz que 
les disputa el voto agrario. Es lo que 
hay. Entretanto, el parque de Los 
Alcornocales está sufriendo una 
plaga devastadora pero allí no rige el 
«Doñana no se toca», como contaba 
atinadamente Manuel Contreras. El 
Gobierno se niega a actuar ante una 
amenaza que ya afecta a casi la 
mitad de ese parque extraordinario; 
y Sánchez no irá en el Falcon a 
hacerse una foto. Al parecer Los 
Alcornocales no da votos. 

En el PP van a tener que afinar: ¿se 
crea o no se crea empleo? Lo que no 
cabe es sostener a la vez que sí y que 
no, como el gato de Schrödinger del 
célebre experimento cuántico que 
estaba a la vez vivo y muerto. De 
momento en esas están. Por un lado, 
Juan Bravo, el brillante ex consejero 
andaluz de Hacienda que ahora 
ejerce de responsable de Economía 
en Génova, reprochaba que «no se 
crea empleo» sino que «se reparte y 
se maquilla»; por otro, Juanma 
Moreno y Ayuso se vanagloriaban 
de los datos magníficos de sus 
comunidades, porque Andalucía y 
Madrid ofrecían de largo los 
mejores datos. Juanma Moreno 
enfatizaba que «somos la comuni-
dad que más reduce el paro este 
mes» para concluir que «Andalucía 
demuestra una vez más que puede 
ser líder y avanza en la buena 
dirección». Y esto no es compatible 
con sostener que los datos son 
falsos. No se puede presumir de 
crear más empleo que nadie y a la 
vez sostener que «no se crea 
empleo». Con esa contradicción se 
lo ponen demasiado fácil a Escrivá, 
encantado de bajar al barro tuitero, 
porque además gasta  un cuajo 
colosal para negar lo obvio, incluso 
sosteniendo que la Seguridad Social 
funciona con normalidad. 

El PSOE pelea un 
eje Sevilla-Málaga 

para el 28M

Ribera ha vuelto al tono 
faltón descalificando a 

Juanma Moreno como un 
señorito andaluz acosador

Los Alcornocales sufre una 
plaga devastadora pero 

allí no rige el «Doñana no 
se toca»

El paro de 
Schrödinger

Quema(rse) 
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M
ARIANO Rajoy lo hu-
biera explicado con
naturalidad de este
modo: “Es el alcalde

quien elige a Pedro Sánchez y es
Pedro Sánchez el alcalde”. La
campaña general del PP para las
elecciones municipales tiene un
leit motiv en toda España: hay
que derogar el sanchismo y cada
uno de los alcaldes socialistas
son parte del sanchismo. ¿Y qué
es el sanchismo si éste presiden-
te no ha creado escuela en su par-
tido? El sanchismo es Bildu y
ERC, Podemos e Irene Montero,
Pablo Iglesias y la ley del sólo sí es
sí. En definitiva, los aliados de los
socialistas en el Frankenstein.

En los alrededores del Estadio
de la Cartuja de Sevilla se cuela
un gran cartel de Bildu en una va-
lla publicitaria. Sí, de los inde-
pendentistas vascos, con motivo
del final de la Copa del Rey que se
disputaron este sábado Osasuna
y Real Madrid. Las redes sociales
arden, que es lo que hacen las re-
des, incendiar, y desde muy tem-
prano los perfiles reales y los fal-
sos también culpan al alcalde so-
cialista, Antonio Muñoz, poco
más que de colaboracionismo con
ETA. Este regidor es una de las
piezas a batir, Sevilla es uno de las
capitales que va a decidir quién
ganará estas elecciones más allá
de los votos; la otra es Barcelona
y, un poco menos, Valencia. De
modo, que parte de la campaña

popular, la menos confesable,
trata de erosionar a Muñoz con la
acusación de una palabra tótem
del antisanchismo: filoetarra.

Antonio Muñoz no es el cau-
sante del cartel ni amigo de agrias
polémicas, pero responde que la
Junta es la responsable del esta-

dio. La empresa pública de depor-
tes de la Junta es la que gestiona
el recinto, aunque en el patrona-
to están, además del Gobierno
andaluz, el Ayuntamiento y la Di-
putación de Sevilla. También el
Gobierno central, pero ninguna
de estas instituciones supervisa

de qué va la publicidad que ven-
de. Es lo lógico si hay una empre-
sa pública responsable. En cual-
quier caso, son Vox y el PSOE de
Andalucía los que se dirigen a la
Junta Electoral de Zona para que
ordene retirar el cartel.

Es una suerte, si no estuviéra-

mos en campaña electoral, no
habría modo de retirar el papel
de la valla. El Sinn Fein, la Bata-
suna de Belfast, asiste a la coro-
nación de Carlos III, pero en Es-
paña sería claudicar ante los ase-
sinos. La Junta Electoral accede,
no se puede hacer publicidad
electoral hasta que comience la
campaña de modo oficial el pró-
ximo viernes. Osasuna pierde la
Copa, gana el Real Madrid, pero
la valla muestra lo enfangado
que el campo. Aunque no llueva.
Estas municipales son el anticipo
de unas generales que serán
ajustadísimas.

Quedamos, por tanto, en que
Antonio Muñoz es Pedro Sán-
chez, y el candidato del PP para
Cádiz, Bruno García, es Juanma
Moreno. Lo dijo Alberto Núñez
Feijóo junto a las dos catedrales
del Campo del Sur el día que se le
dilataron las pupilas: a Bruno le
llaman “el Juanma de Cádiz”. Y
es cierto, pero no sólo en la ciu-
dad atlántica, también en el Par-
lamento andaluz, pero con otro
tono, con sorna. En la bancada
socialista aún hay parlamenta-
rios y parlamentarias que guar-
dan el sentido del humor de an-
tes de que Juan Espadas impusie-
se su plana invisibilidad, y a Bru-
no García, como al almeriense
Ramón Fernández-Pacheco y al
granadino Jorge Saavedra, le lla-
man los juanmitas, tipos de bue-
nos estilos, un poco pescaíto en
blanco de los menús de los hospi-
tales, gente educada. Espadas
podría ser uno de ellos.

Juanma Moreno es el talis-
mán, el PP debería ganar por vo-
tos las próximas elecciones mu-
nicipales en Andalucía para que
se certificase el cambio socioló-
gico. Moreno, que es como una
matrioska rusa, hay muchos
Juanma dentro de Juanma, sabe
que éste aún no se ha producido,
que todavía hay una leve mayo-
ría a favor de la izquierda, lo que
no quiere decir que el PP atrapa-
lotodo no vaya a ganar.

Es el alcalde quien elige
a Pedro Sánchez y es
Pedro Sánchez el alcalde

ARJONA/EP

El cartel publicitario de Bildu de las inmediaciones del estadio de la Cartuja.

● El PP trata de identificar a los regidores socialistas con el presidente

del Gobierno y a sus candidatos para el 28-M con JuanmaMoreno

PESPUNTES
DE CAMPAÑA
5
JUAN M.
MARQUÉS PERALES
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S. E. SEVILLA 

Los estudiantes Erasmus que reali-

cen sus estancias en el Reino Unido 

a partir del próximo curso podrán 

continuar beneficiándose de las ayu-

das autonómicas complementarias 

a este programa, a pesar de que el 

país británico ya no participa en el 

nuevo marco 2021-2027 como con-

secuencia del Brexit. 

Así lo han acordado el secretario 

general de Universidades de la Con-

sejería de Universidad, Investigación 
e Innovación, Ramón Herrera, y las 

instituciones académicas públicas 

andaluzas. El acuerdo de retirada de 

la UE preveía la participación del 

Reino Unido en el programa Eras-

mus+ en el marco 2014-2020 hasta 

su finalización, lo que incluía una 

prórroga que finaliza precisamente 

este año lectivo 2022/2023.  

Para el próximo curso, por tanto, 

será tratado como un tercer país, 

como ya ocurre con el resto de las 

actividades y actuaciones de la UE, 

lo que implica que los alumnos eu-

ropeos que decidan realizar su in-

tercambio en tierras británicas no 

podrán acogerse a las mismas ayu-

das aprobadas para el conjunto del 

programa. Pese a ello, la Consejería 

y las universidades públicas han de-

cidido mantener la aportación de la 

Administración andaluza, medida 

que deberá recogerse ahora en la or-

den que regula la concesión de este 

tipo de subvenciones. 

Complemento 
Con carácter general, el complemen-

to de la Junta puede alcanzar hasta 

450 euros mensuales durante un má-

ximo de nueve meses. Este año aca-

démico dicha ayuda da cobertura a 

221 alumnos de la región que desa-

rrollan actualmente sus estudios en 

las diferentes instituciones acadé-

micas del Reino Unido en el marco 
del programa Erasmus+. 

Herrera destaca que, a pesar de la 

salida británica de la Unión Europea 

y del final de la participación en el 

Erasmus+, «desde las universidades 

públicas y desde la Junta se va a se-

guir fomentando esta movilidad, te-

niendo en cuenta que la educación 

que imparten las universidades bri-

tánicas es una de las mejores en el 

contexto internacional, con institu-

ciones académicas excelentes, y que 

es uno de los destinos más solicita-

dos por la comunidad Erasmus+ para 

llevar a cabo sus periodos de estu-

dios y prácticas». En Andalucía, el 

complemento autonómico se con-

cede atendiendo a criterios de poder 

adquisitivo y es adicional a las cuan-

tías que fijan la UE.

Los Erasmus 
andaluces en Reino 
Unido seguirán 
recibiendo la 
ayuda de la Junta

BREXIT
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El ‘Titanic’ llega al
Pabellón de laNavegación

S. V.

Cuando se conmemora el 111
aniversario de su hundimiento,
el legendario Titanic levanta de
nuevo su proa y navega hacia Se-
villa, con rumbo el Pabellón de la
Navegación, en la Isla de la Car-
tuja. Una impresionante macro
exposición bajo el título de Tita-
nic: The Reconstruction.

La muestra, producida por la
Fundación Titanic, con la colabo-
ración del Parque de las Ciencias
de Andalucía (Granada), tiene
una orientación multidisciplinar
al servicio de un propósito cultu-
ral, didáctico e ilustrativo que
reúne elementos originales, algu-
nos de ellos de gran valor históri-
co, recreaciones e imágenes ex-
clusivas, junto a una impresio-
nante reconstrucción de 12 me-
tros de eslora, 4 de manga y 3,7
de puntal, realizada a escalas
1:30, (la más grande y espectacu-
lar del mundo) que, además, os-
tenta el récord internacional de
visitantes, conseguido en Coim-
bra-Cantanheder (Portugal) don-
de fue visitada por 84.492 perso-
nas en solo 9 días.

Titanic: The Reconstruction, la
única muestra oficial de la Funda-
cion Titanic, se abre al visitante
con una hoja de ruta que suma
trece espacios temáticos que ilus-
tran, con gran detalle y sorpren-
dentes piezas, diferentes aspectos
de la construcción, la vida en el
barco y los dramáticos y emotivos
episodios de su final, el 15 de abril
de 1912, en el Atlántico Norte. La

exposición incluye herramientas,
materiales y planos del montaje;
útiles de navegación; imágenes y
elementos originales que permi-
ten conocer el barco y la vida a
bordo; la reproducción de sus bo-
degas con el coche del Titanic, el
Brush D24, una joya histórica fa-
bricada en 1909, víveres, vajillas,
encajes, etc.; vestimenta de gala
original; objetos personales de al-

gunos pasajeros, réplicas exactas
de los lavabos y de la cabina Mar-
coni de radiotelegrafía, así como
emotivos recuerdos de las entra-
ñables historias que alumbraron
el ocaso de la legendaria nave.

En sus bodegas, donde eran
trasladadas las obras de arte, po-
drá verse también el cuadro ori-
ginal de Enrique Gran, titulado El
sueño del Titanic, una obra que ha
despertado el interés de impor-
tantes coleccionistas internacio-
nales y del propio actor Leonardo
DiCaprio.

Finalmente, el visitante accede
al área donde se muestra la gran
reconstrucción, abierta por su
costado de estribor para disfru-
tar, con todo lujo de detalles, de
las estancias, pasillos, salones,
gran escalinata, gimnasio, pisci-
na, baños turcos, bodegas, come-
dores, sala de máquinas y otras
estancias del Titanic. El buque se
levanta en una exacta recreación
del puerto de Southampton, des-
de donde zarpó rumbo a Nueva
York, el 10 de abril de 1912.

Antes de iniciar el recorrido por
la exposición, que se realiza con
un equipo de sonido individual,o
con su propio teléfono móvil, el
visitante accederá a la proyección
de un interesante documental so-
bre la historia del buque. La com-
pañía sevillana Flujoelectrico es
la responsable del montaje y ges-
tión de la exposición.

●En lamuestra se podrán ver sorprendentes

y originales objetos, imágenes y documentos,

entre los que destaca el coche BrushD24

En la bodega del barco
está expuesto el cuadro
de Enrique Gran ‘El
sueño del Titanic’

M. G.

La mayor réplica del famoso barco se podrá visitar en Sevilla.
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

L
a Junta de Andalucía ordenó 
ayer a primera hora tapar los 
mensajes alusivos a EH-Bildu 
en la campaña publicitaria ins-

talada un día antes en las vallas que hay 
alrededor del estadio de la Cartuja en 
apoyo a Osasuna de cara a la final de la 
Copa del Rey que se disputó anoche en 
dicho recinto deportivo. Era la reacción 
del Gobierno andaluz a la polémica sus-
citada por respaldo del partido abert-
zale al equipo navarro. Lo que empezó 
como un intento de invasión del parti-
do filoetarra en la fiesta del fútbol ayer 
saltó al terreno de la contienda políti-
ca, sobre todo, tras la reacción munici-
pal del PSOE. 

ABC, en su página web, informaba a 
las ocho de la tarde del pasado viernes 
de la colocación de varias vallas publi-
citarias en el entorno del mal llamado 
estadio olímpico en las que se podía 
leer «Aúpa Osasuna», «¡Orgullo  e ilu-
sión!». En otras se podía leer «Somos 
un equipo». Estos mensajes, sobre un 
fondo rojo y azul, los colores de la en-
tidad navarra, iban acompañados de la 
marca del partido abertzale, así como 
las banderas de ambas comunidades 
autónomas. A nadie escapa el afán de 
los herederos políticos e ETA por vin-
cular Navarra al País Vasco en su em-
peño independentista.  

Pasada la medianoche, el alcalde de 
Sevilla, a través de su perfil en las re-
des sociales, llevaba lo que parecía una 
incómoda invasión de Bildu en el en-
cuentro más atractivo de la tempora-
da futbolística en España, con la pre-
sencia del Rey Felipe, al terreno políti-
co. Antonio Muñoz anunciaba que había 
«exigido» a la Junta de Andalucía, como 
responsable de la sociedad que gestio-
na el Estadio de Cartuja, que  intervi-
niese de «forma inmediata» para reti-
rar esta valla. «Es una valla publicita-
ria colocada en suelos de la 
administración autonómica y enten-
demos que su contenido puede contra-
venir la ley electoral. Además, estamos 
analizando si está instalada de forma 
irregular». A Antonio Muñoz se le olvi-
dó precisar que el Ayuntamiento de Se-
villa también integra la Sociedad Esta-
dio Olímpico de Sevilla S.A., que gestio-

na el estadio y los terrenos más cercanos 
al mismo. En distintos porcentajes, la 
conforman, además de la Junta y el 
Ayuntamiento, el Gobierno de España 
y la Diputación Provincial.  

De forma paralela, el Ayuntamiento, 
a medianoche, enviaba un comunicado 
solicitando la retirada de estas vallas. 
Y exigía a la Junta una explicación del 
tipo de contratación existente en terre-
nos que son de su propiedad y «una acla-
ración sobre si la sociedad del estadio 
se beneficia económicamente, aunque 
sea de forma indirecta, de este tipo de 
mensajes publicitarios de Bildu». 

Ayer por la mañana, bien temprano, 
la Junta de Andalucía ordenó tapar par-
te de las polémicas vallas. Los mensa-
jes alusivos a la formación política fi-
loetarra quedaban ocultos, así como las 
banderas autonómicas. Sólo quedaba 
visible «Aúpa Osasuna». La decisión de 
la Junta llegaba incluso antes de que el 
grupo municipal del PSOE en el Ayun-
tamiento anunciara que había denun-
ciado los hechos ante la Junta Electo-
ral, cuya reacción también llegó a pos-
teriori. En el seno del Gobierno andaluz 
no sentó nada bien el uso electoralista 
que hizo Antonio Muñoz de las vallas, 
señalando la responsabilidad de la Jun-

ta en este asunto. Este malestar tiene 
su explicación en que tanto el organis-
mo local como regional forman parte 
del consorcio que gestiona el estadio. 

Además, fuentes de la administra-
ción autonómica aclaraban que dicha 
sociedad pública tiene contratados los 
servicios de una empresa especializa-
da para gestionar los soportes publi-
citarios instalados en sus terrenos. El 
Ayuntamiento conoce, según indica-
ban desde la Junta, cómo es el proce-
dimiento de la contratación de la pu-
blicidad que colinda con el estadio.  

Por su parte, desde CA Osasuna se 
desmarcaban de esta polémica e insis-
tían ayer en que ellos no tienen nada 
que ver con el mensaje publicitario, so-
bre quien tendrá quedar explicaciones 
el partido abertzale y la empresa pu-
blicitaria.

Las polémicas vallas de Bildu 
enfangan el debate político 

S
i en la política existiese 
el videoarbitraje, ayer 
era un buen día para 

que el alcalde de Sevilla hu-
biera echado mano de esta 
herramienta. Apuntar a la 
Junta como responsable de 
las vallas de Bildu en la Car-
tuja no era lo correcto. De ha-
ber revisado la jugada en el 
VAR, se hubiese percatado 
de que el Ayuntamiento tam-
bién gestiona esos soportes 
publicitarios. Ojo, la empre-
sa publicitaria también de-
bió examinar con el VAR la 
campaña contratada.

VAR

ADRIANO

∑ La Junta ordenó ayer por la mañana 
tapar las alusiones al partido abertzale 
en los soportes publicitarios 

∑ Muñoz apunta al Gobierno andaluz 
aunque el Ayuntamiento también 
integra el consorcio del estadio

La Ley Orgánica de Régimen 
Electoral General recoge en 
su artículo 53 la prohibición 
de difundirse propaganda 
desde la convocatoria de las 
elecciones hasta el inicio 
legal de la campaña: «Queda 
prohibida la realización de 
publicidad o propaganda 
electoral mediante carteles, 
soportes comerciales o 
inserciones en prensa, radio u 
otros medios digitales, no 
pudiendo justificarse dichas 
actuaciones por el ejercicio 
de las actividades ordinarias 
de los partidos, coaliciones o 
federaciones».

¿Qué establece la 
Ley Electoral?
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TODO EN MENOS DE 24 

HORAS 

No transcurrieron ni 24 horas 

desde que ABC destapó las vallas 

de Bildu en el entorno de la 

Cartuja y la Junta ordenase tapar 

los mensajes alusivos al partido. 

Entretanto, llegó el tuit de 

Antonio Muñoz  // RAÚL DOBLADO
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JESÚS BAYORT SEVILLA 

S
e han cumplido los seis meses 
inicialmente previstos y acor-
dados entre el Ministerio de Ha-
cienda y el Ayuntamiento de 

Sevilla para el desarrollo urbanístico 
de las naves de la antigua fábrica de 
Hytasa, en el que se preveían «287 vi-
viendas, áreas empresariales, espacios 
libres, equipamientos públicos y el de-
rribo del muro que separa al Polígono 
Sur». Aquello se anunció con la pompa 
y el boato, tras la rúbrica de un «proto-
colo de intenciones» con el que la so-
ciedad estatal Segipsa le otorgaba a la 
empresa municipal de Vivienda la po-
testad de ejercer como promotor de los 
suelos y así negociar con posibles in-
versores interesados.  

Y el plazo se ha extinguido sin que 
haya habido ningún avance público al 
respecto, aunque el Ayuntamiento ase-
gura a este periódico que se ha prorro-
gado el convenio con Segipsa hasta no-
viembre de 2024 y que durante estos 
meses ha promocionado el proyecto en 
distintos ámbitos. Este periódico ya lo 
advirtió tras la visita de la ministra Ma-
ría Jesús Montero en aquel mes de no-
viembre: «Los terrenos, con capacidad 
para albergar sesenta y seis campos de 
fútbol, no serán ni cedidos ni vendidos 
al Ayuntamiento». Simplemente se le 
autorizaba para negociar y encontrar-
le una solución a unas naves que llevan 
más de veinticinco años abandonadas 
y que podrían suponer un impulso ur-
bano e industrial para el polo más vul-
nerable de la ciudad. Fuentes munici-
pales justifican esta aparente parálisis 
en que se trata de un proyecto que re-
quiere «trabajo y cuya ejecución está 
programada de forma progresiva». 

Todo, «a quince minutos» 
Aquel 4 de noviembre se invitó a varias 
asociaciones vecinales de la zona a que 
conocieran un proyecto que fue bauti-
zado como ‘Hytasa Fifteen Minutes 
HUB’, con la promesa de un modelo ‘Ciu-
dad 15 minutos’ para que las nuevas 
edificaciones se enclaven a ese tiempo 
de distancia para la accesibilidad a los 
servicios necesarios («habitar, traba-
jar, aprovisionarse, cuidarse, aprender 
y descansar») y promoviendo la des-
centralización. 

El Ministerio de Hacienda es el ac-
tual propietario de las dos fincas, que 
suman más de 66.000 metros, y pro-
metía trabajar «conjuntamente con el 
Ayuntamiento de Sevilla» para forma-
lizar una alianza con empresas priva-
das que pusiera en marcha este pro-
yecto. «Durante los próximos meses, 
gracias al protocolo que hemos firma-
do, nos lanzamos al desarrollo de este 
proyecto acorde con el PGOU y, en con-
secuencia, sin trabas urbanísticas y 
tras un trabajo previo de búsqueda de 
empresas y promotoras interesadas en 
su desarrollo», decía el alcalde de Se-
villa, Antonio Muñoz. 

Tras la firma del protocolo, por el 
que Emvisesa asumía el liderazgo para 
el desarrollo urbanístico, los siguien-
tes pasos que anunciaban eran la for-
malización de acuerdos con empresas 
privadas y promotoras dispuestas a 
participar y, posteriormente, las cola-

boraciones necesarias para la compra 
de suelos o desarrollos urbanísticos. 
Pasados los seis meses que firmaron 
los socialistas ante la prensa y los ve-
cinos en el interior de las naves de la 
antigua fábrica de Hytasa, el Consisto-
rio asegura contar con el estudio del 
trámite ambiental y urbanístico nece-
sario, quedando pendiente la elección 
de las tres alternativas de desarrollo y 
su correspondiente tramitación; así 
como cuenta con el estudio de los con-
tratos existentes, documentando la vi-
gencia del contrato de asistencia téc-
nica para la redacción del Plan Espe-
cial. 

Sobre la promoción del proyecto que 
dice el Ayuntamiento haber realizado, 
señalan haberlo presentado en ferias 
de construcción de Madrid, Bilbao y Ca-
narias, así como en «mesas profesiona-
les y financieras», que el próximo 8 de 
mayo presentarán a «grandes coopera-
tivas». Pero por el momento siguen sin 
haber colocado los terrenos. También 
asegurar tener «cerrado» el «plantea-
miento» del parque auxiliar de Lipasam 
que se había anunciado sobre esos te-
rrenos para dar cobertura al distrito Ce-
rro-Amate. 

En el momento de la rúbrica entre 
la ministra de Hacienda y el alcalde de 
Sevilla se explicaba que el proyecto, 
una vez encontrados inversores, se iría 
desarrollando durante la próxima dé-
cada con una iniciativa «transforma-
dora» de la ciudad y de dos distritos 
que «concentran buena parte del de-
sempleo y de la población vulnerable 
de Sevilla», como son Sur y Cerro-Ama-
te. «Se aúnan los principios básicos del 
modelo de ciudad en el que trabaja-
mos: la sostenibilidad, la innovación, 
la generación de actividad económica 
y la reducción de las desigualdades», 
dijo Muñoz. 

Derribo del muro 
Como gran impulso de esa idea anun-
ciaban el derribo del muro de Hytasa 
para terminar con la barrera que sepa-
ra al Polígono Sur de esta zona de la 
ciudad, epicentro durante décadas de 
una de sus grandes áreas industriales, 
donde se han desarrollado durante los 
últimos años equipamientos deporti-
vos municipales (como el Centro De-
portivo Hytasa), un parque empresa-
rial con actividad económica y cultu-
ral (el Teatro Távora) y también espacios 
administrativos, a los que no tienen un 
fácil acceso los vecinos del otro lado 
del muro.  

Precisamente, el alcalde y candida-
to del PSOE a la reelección, anunció 
ayer que la transformación de las na-
ves implicará la construcción de un 
centro de participación activa para per-
sonas mayores en el Cerro del Águila. 
Respecto a esta transformación del ba-
rrio, prometió la construcción de un 
nuevo parque auxiliar de Lipasam en 
el Cerro para la mejora de la limpieza 
en la zona y un nuevo centro ciudada-
no y cultural para el desarrollo de ac-
tividades que se ubicará en los terre-
nos del Colegio Santa Teresa y alber-
gará tres espacios: Espacio Flamenco 
de Calle, Espacio de Letras Urbanas y 
Espacio Escuela de Color.

María Jesús Montero y Antonio Muñoz suscribieron el proyecto  // RAÚL DOBLADO

El proyecto anuncia el derribo del muro que aísla al Polígono Sur  // MANUEL GÓMEZ

Se acaban los seis meses inicialmente 
firmados entre el Ministerio de 

Hacienda y el Ayuntamiento de Sevilla 
para que Emvisesa ejerciera como 
promotora de las antiguas naves

Todo sigue igual 
en el «nuevo» 

barrio de Hytasa 
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ESTEBAN VILLAREJO 

MADRID 

La ministra de Defensa, Margarita Ro-
bles, anunció en su visita al Ala 31 de 
Zaragoza que el Ministerio de Defen-
sa añadirá otros tres aviones de trans-
porte militar A400M a la actual flota 
de 14 aeronaves del Ejército del Aire. 

Hay que recordar que al inicio del 
programa en 2001 España se compro-
metió a adquirir 27 aviones A400M, 
por unos 5.691 millones de euro. Era 
parte de un acuerdo con otras seis na-
ciones que estableció la línea de en-
samblaje final (FAL) del avión en la 
planta sevillana de Airbus Defence & 
Space. 

Sin embargo la crisis de 2008-2014 
planteó un recorte del número de es-
tas unidades por parte del Ministerio 
de Defensa: de 27 a 14... y los otros 13 
se exportarían. Algo que no se plasmó 
en un documento firmado y, obvia-
mente, no han aparecido aún compra-
dores de esos trece aparatos, que ya 
se reducen a diez, tras el anuncio de 
ayer de Robles. 

¿Por qué extiende la flota de aero-
naves el Ministerio de Defensa? El gra-
do de madurez alcanzado por el avión 

y su participación de modo eficaz en 
una veintena de misiones internacio-
nales han llevado a la conclusión al 
Ministerio de Defensa de que eran ne-
cesarios otros tres aparatos . «Están 
sacando la máxima rentabilidad de 
ellos», indicó la ministra en su visita 
a Zaragoza. 

Además, la semana pasada Airbus 
entregó la unidad 14 al Ejército del 
Aire, por lo que había que tomar una 
decisión respecto a la parte española 
del programa. 

¿Y sobre los otros diez? Fuentes mi-
litares consultadas reconocen que hay 
tres opciones abiertas: tratar de rene-
gociar con Airbus esa cifra a cambio 
de involucrarse más en otro progra-
ma (¿una nueva fase del avión de com-
bate Eurofighter?); cancelar el pedido 
con el coste que es o conllevaría; o bus-
car algún país para su exportación. En 
este sentido, si Alemania levantara el 
veto a la venta de armas a Arabia Sau-
dí se podría facilitar esa venta. En el 
pasado también hubo otros candida-
tos como México o Corea del Sur, pero 
nada se sustanció. 

Desde la compañía Airbus se abs-
tienen de realizar comentario alguno 

alegando que es una decisión que debe 
tomar el cliente. 

Ideado como relevo natural del Hér-
cules C-130 en la flota del Ejército es-
pañol, el A400M se encuentra actual-
memte operativo en ocho países y en 
breve lo estará también en otros dos: 
«Se han entregado 117 aviones de 178 
pedidos. España (14/27), Alemania 
(40/53), Reino Unido (21/22), Francia 
(21/50), Luxemburgo (1/1), Turquía 
(10/10), Malasia (4/4) y Bélgica (6/7)». 
Indonesia (0/2) y Kazajstán (0/2) lo re-
cibirán próximamente». 

«Solemos decir que, más o menos, 
el A400M es el doble del Hércules (el 
anterior avión operativo del Ejército 
del Aire en estas labores y fabricado 
en EE.UU.). Puede llevar el doble de 
carga, puede llegar el doble de lejos sin 
necesidad de repostar y vuela el doble 
de rápido. Nos permite hacer menos 
rotaciones para sacar a gente o carga 
de lugares como Kabul y Sudán. De 
este modo, nos exponemos menos», 
explica el capitán Íñigo Peña, copilo-
to de un A400M que intervino en la 
evacuación del personal civil en Su-
dán en el marco de la operación ‘Eva 
Sierra’. 

De este modo, el A400M mezcla lo 
bueno del Hércules en lo que respec-
ta a eficiencia y maniobrabilidad a ba-
jas alturas y se complementa bien con 
otras características de un avión de 
transporte estratégico como puede ser 
el C-17 Globemaster III de EE.UU., que 
es bastante más grande que el A400M.

Defensa extiende de 14 a 17 los 
aviones A400M que operará 

∑ España pidió 27 
aparatos, 10 de los 
cuales prevé vender a 
terceros países

El avión militar A400M se 
ensambla en las 
instalaciones que tiene 
Airbus en Sevilla
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S. FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

El tabaco ilegal ocasiona importan-

tes pérdidas en la recaudación fiscal 

y pone de manifiesto las ganancias 
que mueve este sector ilícito. Según 

los datos estimativos que baraja Al-

tadis, en el año 2021 la pérdida de re-

caudación se situó en 881 millones 

de euros en España de los que 591 mi-

llones procedían sólo de Andalucía.  

El año pasado, la pérdida de recau-

dación en España se redujo de ma-

nera considerable, situándose en los 

525 millones de euros. Este descen-

so se explica porque, aunque se ha 

producido un incremento conside-

rable del tabaco falsificado, se ha vis-

to reducido el resto de modalidades 

de comercio ilícito de tabaco.  

De esta cifra, 337 millones corres-

ponden a Andalucía, de los cuales 149 

millones fueron pérdida de recauda-

ción efectivas para el  Gobierno an-

daluz (el 58% de impuestos especia-

les y el 50% de IVA). 

Denuncias ciudadanas 
Un método para frenar el contraban-
do de tabaco es el de las denuncias 

ciudadanas. Desde la Mesa No Con-

trabando, un órgano de Altadis, se 

puso en marcha un servicio de denun-

cias anónimo para que cualquier per-

sona pudiera alertar de lugares en los 

que se vende tabaco de manera ilegal.  

En el primer trimestre de este año 

estas denuncias han subido un 215% 

más que en el mismo periodo de 2022 

y Andalucía se sitúa como la comu-

nidad autónoma con más denuncias 

reportadas a esta web con un incre-

mento del 350%. En lo que va de año, 

la provincia andaluza que más de-

nuncias reporta es Cádiz, donde el 

tabaco de contrabando procedente 

de Gibraltar es el más consumido. 

En concreto han sido 427 las de-

nuncias anónimas formuladas por 

este método frente a las siguientes 

comunidades en este listado: Extre-

madura con 14 y Cataluña con sólo 

ocho. 

Los quioscos son los establecimien-

tos que más concentran la venta ile-

gal de tabaco, seguidos de bazares de 

alimentación y viviendas particula-

res. Según los datos hechos públicos 

por Altadis, de las 467 denuncias re-

cibidas en todo el país, 361 alertaban 

de venta ilícita de tabaco en quios-

cos no autorizados, 30 en bazares de 

alimentación y 26 en viviendas par-

ticulares. 

El contrabando priva a 
la Junta de 149 millones 
de euros en impuestos

∑ Los andaluces, en 
especial los 
gaditanos, los que 
más denuncian

La mensajería se ha conver-
tido en el método elegido por 
los contrabandistas para 
mercadear con el tabaco 
ilícito. Según Altadis, varias 
fábricas ilegales desmantela-
das el año pasado distri-
buían su mercancía a través 
de servicios de paquetería.  
Sólo la Mesa del Tabaco y la 
Agencia Tributaria elimina-
ron el año pasado 2.000 
anuncios de plataformas de 
comercio electrónico entre 
particulares, redes sociales y 
sitios web utilizados para 
distribuir esta mercancía.

La mensajería, el 
nuevo método para 
los contrabandistas
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Francisco Correal

En puertas de las duodécimas
elecciones municipales de la de-
mocracia, desde las primeras que
se celebraron el 3 de abril de
1979, se pueden sacar algunas
conclusiones de casi medio siglo
de municipalismo constitucio-
nal. La Carta Magna es sólo cinco
meses más veterana que los
Ayuntamientos democráticos.

Cádiz y Málaga acogen a dos
de las tres capitales más conser-
vadoras de España. O, visto de
otra forma, las que han gozado
de mayor estabilidad municipal.
Son las únicas en toda España,
junto a Valladolid, que entre
1979 y 2023 sólo han sido regi-
das por tres alcaldes.

Carlos Díaz (Sevilla, 1935) go-
bernó las cuatro primeras legis-
laturas en el Ayuntamiento de
Cádiz con las siglas del PSOE. En
su segundo año de mandato se
constituyó en esa ciudad la Junta
de Andalucía presidida por Pláci-
do Fernández Viagas. Veinte
años fue alcaldesa Teófila Martí-
nez (Santander, 1948), que enca-
bezó la lista del PP. El vuelco fue
radical en 2015 con la llegada de
José María González Kichi (Ro-
tterdam, Holanda, 1975), que ga-
nó con la candidatura de Adelan-
te Cádiz, marca de Podemos, y
cumplirá su promesa de no estar
más de dos mandatos, la fórmula
de la presidencia de los Estados
Unidos.

El socialista Pedro Aparicio
(Madrid, 1942-Málaga, 2014))
estuvo al frente del Ayuntamien-
to de Málaga los mismos años
que Carlos Díaz en Cádiz. En
1995 lo releva la popular Celia
Villalobos (Benalmádena, 1949),
que abandonaría el cargo en
2000 para incorporarse como
ministra de Sanidad a uno de los
Gobiernos de Aznar. La sustituyó
de forma provisional Francisco
de la Torre (Málaga, 1942), que
desde entonces, casi siempre con
mayorías absolutas, sigue al fren-
te de la alcaldía de Málaga y ha
anunciado su intención de pre-
sentarse de nuevo. Político vete-
rano, formó parte de la Junta
preautonómica, vivió como dipu-
tado en el Congreso la intentona
golpista del 23-F. El año 2000, su
primero como alcalde, sufrió el
doble mazazo de perder a un
concejal, José María Martín Car-
pena, y a su cuñado, el juez Luis

Portero, asesinados ambos por la
banda terrorista Eta. De la Torre
nació el mismo año que Joe Bi-
den, Felipe González o Pedro
Aparicio, el primer alcalde de-
mocrático de Málaga.

Si De la Torre sale reelegido su-
perará los 24 años que estuvo Ri-
ta Barberá al frente del Ayunta-
miento de Valencia, los 23 de
Francisco Vázquez en La Coruña
o de Joaquim Nadal en Gerona.
En las cincuenta capitales espa-
ñolas, sólo hay otro alcalde que
lleva más tiempo que el regidor
malagueño. Se trata de Miguel
Anxo Fernández Lores (Vilalon-
ga, Sanjenjo, Pontevedra, 1954),
alcalde desde 1999 de la ciudad
de Pontevedra por el Bloque Na-
cionalista Galego. En su manda-
to, se declaró persona non grata
al gallego Mariano Rajoy cuando
ocupaba la presidencia del Go-
bierno. Después de tres gobier-
nos conservadores (uno de la

UCD, dos del PP), Pontevedra
también es un ejemplo de estabi-
lidad municipal: con Huelva y
Tarragona son las únicas capita-
les que en 44 años de Ayunta-
mientos democráticos han teni-
do cuatro alcaldes. En el caso de
Huelva, se sucedieron los socia-
listas José Antonio Marín Rite,
que después sería presidente del
Parlamento Andaluz, y Juan Cea-
da, el popular Pedro Rodríguez,
el fotógrafo que estuvo durante
veinte años como indiscutible
máxima autoridad municipal
(1995-2015) y Gabriel Cruz, con
el que el bastón de mando volvió
a los socialistas.

En las municipales de 1995 el
Partido Popular se hizo con los
gobiernos municipales de las
ocho capitales andaluzas, prelu-
dio del triunfo de Aznar en las ge-
nerales de 1996 acabando con
catorce años de gobiernos de Fe-
lipe González en la Moncloa. La

derecha se resarcía del amargo
triunfo de la UCD en las munici-
pales de 1979, lista más votada
en todas las capitales pero que no
pudo gobernar por el tripartito
de la izquierda suscrito a última
hora por socialistas, comunistas
y andalucistas.

En términos de estabilidad, el
Ayuntamiento de Sevilla está en
la zona media. Desde Luis Uru-
ñuela hasta Antonio Muñoz ha
tenido ocho alcaldes, igual que
Bilbao, Cáceres, Cuenca, Jaén y
Madrid. El caso más extremo de
inestabilidad lo encontramos en
Granada, Orense y Las Palmas de
Gran Canaria, por cuyo sillón
municipal han pasado nada me-
nos que doce alcaldes.

El Ayuntamiento de Granada
vivió todo tipo de avatares. Su ac-
tual regidor, el socialista Francis-
co Cuenca, lo ha sido en dos oca-
siones y en ninguna como resul-
tado del dictado de las urnas. Lle-

gó primero en mayo de 2016 por
la dimisión de José Torres Hurta-
do, del PP, inmerso en una pre-
sunta trama de corrupción urba-
nística, sustituido de forma inte-
rina por su compañero de grupo
Juan García Montero, hermano
del director del Instituto Cervan-
tes, y después en julio de 2021
por la pérdida de confianza de
Luis Miguel Salvador García, que
fue alcalde por Ciudadanos con
cuatro concejales sobre un pleno
de 27.

El Ayuntamiento de Bilbao es
el único que en 45 años de demo-
cracia local nunca cambió de sig-
no político: ocho alcaldes, todos
del PNV. 17 capitales españolas
no han conocido la figura de la
alcaldesa, no en el sentido ma-
chista de la antigua acepción del
diccionario (mujer del alcalde)
sino en el de mujer regidora de
los destinos de su ciudad. Es lla-
mativo el caso de las tres capita-
les del País Vasco, ninguna de las
cuales ha tenido a una mujer al
frente.

Este viaje por el municipalismo
tiene un punto de prehistoria po-
lítica, de arqueología. Hubo al-
caldes de la UCD como los de Ávi-
la o Segovia que lo fueron entre
1979 y 1983 y en ese periodo co-
nocieron a tres presidentes del
Gobierno: Adolfo Suárez, Leo-
poldo Calvo-Sotelo y Felipe Gon-
zález. En el caso de Ávila, los re-
gidores que la gobernaron entre
1979 y 1991 lo fueron por parti-
dos que ya desaparecieron: UCD,
Alianza Popular, CDS. Hay dos
alcaldes, los de Badajoz, Luis Mo-
villa Montero, y de Santander,
Juan Hormaechea, que lo habían
sido antes de las municipales (en
el tardofranquismo) y fueron ra-
tificados por el sufragio universal
de los votantes.

La política municipal es una es-
cuela de política general. Con los
alcaldes que fueron ministros se
podría formar un verdadero Con-
sejo de Ministros. Algunos lo fue-
ron antes de llegar a sus alcal-
días: Soledad Becerril, primera
mujer en un Ministerio desde Fe-
derica Montseny, fue alcaldesa
de Sevilla; Agustín Rodríguez Sa-
hagún, ministro de Defensa y
personaje de ‘Anatomía de un
instante’, la novela de Javier Cer-
cas sobre el 23-F, lo fue de Ma-
drid; Juan Alberto Belloch, mi-
nistro de Interior con Felipe Gon-
zález, fue alcalde de Zaragoza. El
caso de acaparador de cargos lo
representa Jerónimo Saavedra:
fue ministro con Felipe Gonzá-
lez, presidió el Gobierno de Ca-
narias y fue alcalde de Las Pal-
mas. La presidencia autonómica
la perdió en beneficio de Manuel
Antonio Hermoso, que había sido
alcalde de Santa Cruz de Teneri-
fe.

Barcelona dio dos alcaldes al
Consejo de Ministros: Narcis Se-

Cádiz y Málaga, las ciudades
más ‘conservadoras’ de España

● Junto a Valladolid, son las únicas capitales que en 45 años de ayuntamientos

democráticos sólo han tenido tres alcaldes. En Granada, Orense y Las Palmas han sido doce

D. S.

Toma de posesión de Francisco de la Torre, cuando sustituyó a Celia Villalobos.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 31

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/05/2023

 España

 21 911 EUR (24,562 USD)

 473,51 cm² (75,9%)

 3351 EUR (3757 USD) 

rra y Joan Clos. Rosa Aguilar y
Celia Villalobos dejaron las alcal-
días respectivas de Málaga y Cór-
doba para incorporarse a los Go-
biernos respectivos de Aznar y
Zapatero.

Nueve alcaldes han sido (dos lo
siguen siendo) presidentes de co-
munidades autónomas: además
de los ya mencionados presiden-
tes del Cabildo Canario, los alcal-
des de Barcelona, Pasqual Mara-
gall, y de Gerona, Carles Puigde-
mont, presidieron la Generalitat
de Cataluña; el de Castellón, Al-
berto Fabra, la Generalitat Valen-
ciana; la de Pamplona, Yolanda
Barcina, el Gobierno de Navarra;
el de Santander, Juan Hormae-
chea, el de Cantabria (montó el
escándalo en su visita a la Expo
92); y siguen en activo los ex al-
caldes de Salamanca y Toledo,
Alfonso Fernández Mañueco y
Emiliano García-Page, al frente
de las dos Castillas, el primero
con consejeros de Vox. El alcalde
de Zaragoza, Jorge Antonio Ar-
cón, ha anunciado su intención
de presentarse a las elecciones
para la presidencia de Aragón.

En ese salto de administracio-
nes, José Rodríguez de la Borbo-
lla fue presidente de la Junta de
Andalucía y no consiguió ser al-
calde de Sevilla, uno de sus anhe-
los. A la inversa, Juan Espadas
fue alcalde de Sevilla en dos
mandatos consecutivos, pero fra-
casó en su intento de presidir la
Junta de Andalucía. Sólo consi-
guió vencer a Susana Díaz en las
primarias. Javier Arenas no fue
ni una cosa ni la otra: ni alcalde
cuando fue candidato en su ju-
ventud democristiana ni presi-
dente de la Junta, aunque en las
andaluzas de 2011 fue el más vo-
tado, insuficiente por el apoyo de
IU a José Antonio Griñán. Arenas
sí fue ministro y hasta vicepresi-
dente del Gobierno.

En 1979 el Partido Comunista
sólo logró gobernar en una capi-
tal, Córdoba, con el prestigio y el
predicamento de Julio Anguita,

que cambió la política municipal
por la autonómica primero y la
nacional después. Guadalajara vi-
vió un paréntesis de meses con al-
caldes de IU entre 1991 y 1992,
Blanca Calvo Alonso gobernó con
tres concejales, y Fernando Re-
vuelta. El caso más sobresaliente
es el de Zamora. Francisco Guari-
do, conserje de un instituto, diplo-
mado en Magisterio y licenciado
en Ciencias Políticas y en Historia,
llegó al Ayuntamiento de esa ciu-
dad en 1999 siendo único conce-
jal de Izquierda Unida. En 2015
llegó a la alcaldía con ocho conce-
jales y en 2019 reeditó el manda-
to con catorce ediles. Pese a sufrir
un desprendimiento de retina, ha
anunciado volver a presentarse en
los dominios de Agustín García
Calvo y el rey san Fernando.

Vidas Paralelas, como el libro
de Plutarco. El juez Juan Ignacio
Zoido y el periodista Carles Puig-

demont llegan el mismo año de
2011 a las alcaldías de Sevilla y
Gerona, respectivamente. Sus
destinos se cruzan el 1 de octubre
de 2017, Zoido como ministro del
Interior reprimiendo el referén-
dum ilegal convocado por Puig-
demont como presidente de la
Generalitat de Cataluña. A dife-
rencia del resto de responsables
de la intentona secesionista, que
acabaron en la cárcel, el presi-
dente catalán huyó a Waterloo,
en Bélgica. Sus destinos han
vuelto a cruzarse en el Parlamen-
to de Bruselas, donde ambos, el
juez y el reo, ocupan escaño de
eurodiputados.

Pontevedra y Málaga, en las
antípodas del mapa de España,
representan a los alcaldes más
longevos. De Pasarón a La Rosa-
leda. El contrapunto son los al-
caldes efímeros, mandatos fuga-
ces. Juan Tapia Sánchez fue al-

calde de Granada durante unos
minutos. El 15 de noviembre de
1979 fue elegido por imperativo
legal, tomó posesión y dimitió al
finalizar tan solemne sesión. Le
sucedió el socialista Antonio Ja-
ra, que estuvo doce años. Marga-
rita Rodríguez fue alcaldesa de
Orense unos meses cuando su
predecesor, el socialista Francis-
co Rodríguez Fernández, fue de-
tenido en la llamada Operación
Pokémon. Gerardo Cisneros, de
Alianza Popular, presentó la di-
misión como alcalde de Palencia
al comprobar las dimensiones de
la deuda municipal. Había sido
entrenador de Mariano Haro,
atleta olímpico que fue alcalde
del municipio palentino de Bece-
rril de Campos.

Además del concejal del Ayun-
tamiento de Málaga José María
Martín Carpena, Eta asesinó a
Gregorio Ordóñez, concejal de

San Sebastián, Tomás Caballero,
de Pamplona, y Alberto Jimenez-
Becerril, de Sevilla. La alcaldesa
de Sevilla, Soledad Becerril, nació
en Madrid, y la alcaldesa de Zara-
goza, Luisa Fernanda Rudí, nació
en Sevilla, donde su padre estaba
destinado como militar. Fue la
primera mujer que presidió el
Congreso de los Diputados. De las
alcaldías han salido embajadores
(Francisco Vázquez, de La Coru-
ña, al Vaticano; Ángel Ros, de Lé-
rida, a Andorra), el actual secre-
tario de Estado de Memoria De-
mocrática, Fernando Martínez
(ex alcalde de Almería) o el ex di-
rector de la Guardia Civil, José
Antonio Nieto (que fue alcalde de
Córdoba). La portavoz del PP en
el Congreso, Cuca Gamarra, fue
durante ocho años alcaldesa de
Logroño. El actual portavoz de la
Junta de Andalucía, Ramón Fer-
nández-Pacheco, fue alcalde de
Almería, donde lo sustituyó María
del Mar Vázquez Agüero. Huelva
y Granada son las únicas provin-
cias andaluzas donde todavía no
se ha estrenado una alcaldesa en
la acepción feminista del diccio-
nario. España ya tuvo un rey Car-
los III de quien dicen que fue el
mejor alcalde de Madrid. Unos
destinos que desde 1979 rigieron
personalidades tan diferentes co-
mo Enrique Tierno Galván, Ana
Botella o Manuela Carmena.

Con la renuncia de Kichi a la re-
elección, Cádiz estrenará su
cuarto alcalde en democracia.
Como Óscar Puente y Francisco
de la Torre aspiran a renovar sus
mandatos, Valladolid y Málaga
podrían ser las únicas ciudades
que sólo han conocido a tres al-
caldes, salvo que las urnas digan
lo contrario. Paco de la Torre ha
coincidido con cuatro presiden-
tes del Gobierno (Aznar, Zapate-
ro, Rajoy, Sánchez), cuatro presi-
dentes de los Estados Unidos
(Bush jr., Obama, Trump, Biden)
y cuatro presidentes de la Junta
(Chaves, Griñán, Susana Díaz,
Juanma Moreno).

D. S.

Carlos Díaz fue alcalde de Cádiz durante cuatro legislaturas.
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JuanParejo

La proliferación de viviendas
con fines turísticos eleva los
precios del mercado inmobilia-
rio y acaba por expulsar a las
rentas más bajas y vulnerables.
Esta afirmación, que siempre se
saca a colación como uno de los
efectos perversos del turismo
desaforado que asola los cen-
tros de la ciudades, cuenta ya
con el respaldo de un completo
estudio. Este trabajo universi-
taio ha analizado los niveles de
renta en las principales zonas
turísticas de Madrid, Barcelona
y Sevilla en el periodo compren-
dido entre 2015 y 2019, años de
la gran explosión de este fenó-
meno y los ha comparado con el
resto de la ciudad. En el caso de
la capital andaluza, el estudio
se centra en el casco histórico,
espacio que concentra el mayor
número de viviendas ofertadas
en una popular plataforma de
alquiler vacacional. El trabajo
demuestra que el comporta-
miento de las áreas turísticas de
las tres ciudades es semejante
entre sí y diferente del resto de
la ciudad. Se produce una ten-
dencia generalizada a la homo-
geneización del centro aumen-
tando los niveles de renta. En
Sevilla, además, se observa có-
mo el arco norte del casco histó-

rico pierde poder adquisitivo
respecto al entorno.

“En los tres casos se corrobora
la hipótesis planteada, de forma
que en el periodo 2015- 2019 se
registra un aumento del nivel de

renta y, lo que es más relevante a
los efectos de esta investigación,
el resultado al final del periodo
ofrece unos centros históricos
más homogéneos en la composi-
ción socio-económica de sus ha-

bitantes, habiéndose reducido
notoriamente la presencia de ni-
veles de renta medio-bajos o ba-
jos”, esta es una de las conclusio-
nes a las que llegan los investiga-
dores Carmen Mínguez, de la

Universidad Complutense de
Madrid, Asunción Blanco-Rome-
ro, de la Universidad Autónoma
de Barcelona; y Alfonso Fernán-
dez-Tabales, de la Universidad
de Sevilla en el trabajo Ciudades
para vivir vs. Ciudades para visi-
tar. El turismo como factor de se-
gregación urbana, que forma
parte del libro Geografía Social.
Permanencias, cambios y escena-
rios futuros, publicado en 2022.

El trabajo aborda el fenómeno
de la segregación en relación
con la intensificación del uso tu-
rístico, que se ha convertido en
un factor clave en la conforma-
ción de los espacios de las ciuda-
des. En este sentido, señalan los
autores que la irrupción de las
plataformas no sólo ha acentua-
do los mecanismos de segrega-
ción socio-espacial en las áreas
turísticas tradicionales, “sino
que también los ha extendido a
barrios hasta el momento ajenos
al fenómeno turístico, incre-
mentado la vulnerabilidad urba-
na, ya que a los procesos de ex-
clusión social se han unido los
de exclusión residencial”.

Entre los principales efectos
que la actividad turística tiene
en las ciudades se señala una
mayor presencia de visitantes en
los espacios centrales; un impor-
tante incremento de las activi-
dades directamente vinculadas

● El incremento del precio del suelo ha provocado la
sustitución de parte de la población, aquella que es más
vulnerable, por otra conmayor poder adquisitivo

Foráneos toman un refrigerio en una céntrica cafetería.

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ

Turistas se hacen fotos en uno de los espacios más reconocidos del barrio de Santa Cruz.

El turismo expulsa a las rentas
más bajas del casco histórico
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al consumo turístico; la reorien-
tación de una gama cada vez
más amplia de negocios a la
clientela foránea; la conversión
de la vivienda en una nueva
mercancía turística; la creación
de un paisaje o escena urbana
donde predominan elementos
turísticos, a lo que se puede aña-
dir la pérdida de la cultura y
cohesión del vecindario.

“En conjunto, la tendencia ho-
mogeneizadora viene ocasionada
por la evolución del mercado in-
mobiliario, con un intenso incre-
mento de precios de la vivienda,
en especial en el mercado de al-
quileres. Así, se ha responsabili-
zado del incremento del precio
del suelo a la expulsión de la po-
blación original (residentes y co-
merciantes); si bien es más acer-
tado decir que ha provocado la
sustitución de parte de la pobla-
ción, aquella que es más vulnera-
ble, por otra con mayor poder ad-
quisitivo, un proceso al que algu-
nos autores han denominado
gentrificación turística”.

La relación existente entre el
turismo y la gentrificación,
abunda el trabajo, supera la ex-
pulsión de la población residen-
te, es decir, el desplazamiento
residencial y comercial y se vin-
cula también a una pérdida sim-
bólica del espacio por parte de
los residentes y el desarrollo del
sentimiento de expulsión. “A
ello se añade que genera bolsas
de población de características
semejantes, haciendo que los

centros urbanos pierdan su idio-
sincrasia y los rasgos que han
permitido su supervivencia co-
mo espacios socialmente vivos.
Al tiempo que pueden identifi-
carse reductos, cada vez meno-
res y en trance de desaparición,
en los que se mantiene la pobla-
ción preexistente, con rasgos
que contrastan con los nuevos
pobladores. Esto los convierte
en espacios vulnerables, no sólo
por la población que acogen sino
también por la presión ejercida
en el entorno inmediato”.

El estudio sobre cambios expe-
rimentados en la última década
por la población de los centros ur-
banos de Barcelona, Madrid y Se-
villa se ha realizado a través de la
evolución de la renta media por
hogar. Por ello, la hipótesis plan-
teada se basa en que la homoge-
neidad es mayor en las áreas tu-
rísticas, las cuales han aumenta-
do su nivel de renta promedio en
los últimos años como conse-
cuencia de la aparición de las vi-
viendas de uso turístico. Estas
han elevado los precios inmobi-

liarios en estas áreas, y por tanto
la población en alquiler con me-
nor nivel de rentas se ha visto des-
plazada o expulsada de estas
áreas centrales.

“Se observa al mismo tiempo
que un aumento del nivel de ren-
ta en varias de las secciones cen-
sales, una tendencia generaliza-
da a la homogeneización del cen-
tro de las ciudades, no habiendo
en ninguno de los casos puntos
calientes, es decir, áreas de altos
ingresos rodeadas de otras de
menor nivel, que pueden ser
consideradas como bolsas de ri-
queza y reduciéndose notable-
mente los puntos fríos o bolsas
de pobreza”. Del mismo modo,
continúa el estudio, se aprecia
que las áreas donde todavía se
identifican menores niveles de
renta están muy localizadas en
reductos tradicionalmente de-
gradados, tales como El Raval en
Barcelona, Embajadores en Ma-
drid, o zonas del Casco Norte
próximas a la Macarena, en el ca-
so de Sevilla. “Todos ellos tienen
en común que sus procesos de
gentrificación y turistificación
han sido más tardíos y aún no se
han completado”.

El escenario resultante de este
proceso ofrece unos centros his-
tóricos más uniformes, homogé-
neos, y que han perdido la diver-
sidad social, con un mosaico de
grupos sociales cuya proximi-
dad espacial y convivencia era
una de sus señas de identidad
hasta hace pocos años. “En defi-
nitiva, puede afirmarse que se
han reforzado los procesos de
segregación, a través de los cua-
les los diferentes grupos y clases
sociales se ubican en sectores ur-
banos claramente diferencia-
dos, separados entre sí y sin coe-
xistencia de sus componentes”.

Según el registro oficial de la
Junta de Andalucía, en Sevilla
hay 8.015 viviendas con fines tu-
rísticos que suman un total de
39.170 plazas. A ellas hay que
unir los 248 complejos de apar-
tamentos con 7.923 plazas. La
suma total de plazas ofertadas
es de 47.093 frente a las 26.725.
Algunos barrios de Sevilla, co-
mo Santa Cruz o el Arenal, so-
portan una enorme presión tu-
rística. En el primero de los ca-
sos, en el año 2021 había ya más
plazas turísticas que habitantes.
El alcalde de Sevilla y candidato
por el PSOE a revalidar en la Al-
caldía, Antonio Muñoz, se ha re-
unido recientemente con la Aso-
ciación de Vecinos y comercian-
tes de la zona para abordar nue-
vas mejoras en el barrio en ma-
teria patrimonial y de regula-
ción turística. Muñoz aboga por
no dar ni una licencia turística
más en este barrio, aunque la
competencia es de la Junta de
Andalucía, Administración con
la que habrá que acordar un
marco regulatorio más restricti-
vo con el turismo para preservar
y cuidar a la vecindad.

El nivel de renta es
más homogéneo en las
zonas turísticas que en
el resto de la ciudad
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A. G. B. SEVILLA 

E
l Archivo Histórico Provincial 

de Sevilla presenta desde ayer 

y durante el mes de mayo dos 

documentos inéditos firma-

dos por el maestro pintor Diego Ve-

lázquez, ahora sacados a la luz por el 

historiador del Arte y catedrático de la 

Universidad de Sevilla Jesús Palomero 

Páramo. 

Según dice este profesor en un texto, 

«ni Diego, ni don Diego, ni Velázquez; en 

Madrid, Villa y Corte de Su Majestad, le 

llamaron ‘el sevillano’ por su origen an-

daluz y seseo al hablar. Así le nombra-

ron comúnmente Felipe IV, los artistas 

del gremio y los funcionarios del Alcá-

zar de los Austrias, donde se aposentó 

el 6 de octubre de 1623 en calidad de pin-

tor real. Tenía 24 años, estaba casado y 

hasta entonces había vivido en Sevilla 

de prestado con sus suegros, o alojado 

en casas de alquiler. Dos de estos arren-

damientos son los que ahora damos a 

conocer. Uno en la calle del Garzo (ac-

tual García Ramos) y el otro en la calle 

de la Garbancera (actual Jesús del Gran 

Poder, en su tramo norte a partir del cru-

ce con Conde de Barajas), que amplían 

el conocimiento de su etapa inicial, «tan 

pobremente documentada», según que-

ja generalizada de sus biógrafos. 
Este experto añade que en el verano 

de 1620, tras pintar el retrato de la ma-

dre Jerónima de la Cruz, «observa que 

necesita con urgencia una vivienda más 

amplia como consecuencia de haber re-

cibido un aprendiz y esperar el naci-

miento de su segunda hija. Busca en el 

mercado inmobiliario local, y el 25 de 

julio el alguacil Hernando Casaprín le 

daba en arrendamiento una casa en la 

calle que dicen del Garzo», pertenecien-

te al barrio o collación de San Vicente, 

cuyo contrato tendría un año de vigen-

cia: desde el 15 de agosto, festividad de 

la Asunción, hasta el 24 de junio, ono-

mástica de San Juan. El precio del alqui-

ler se fija en 6 ducados al mes y, para dar 

seguridad al casero, el padre del artis-

ta, Juan Rodríguez de Silva, firma el pro-

tocolo como fiador de su hijo, titulán-

dose: alguacil del arzobispado de Sevi-

lla. «O si queremos ser más precisos con 

su profesión: uno de los diez alguaciles 

dedicados a la cobranza de la Mesa Ar-

zobispal de esta ciudad», aclara. El acto 

tiene lugar en la escribanía pública de 

Gaspar Reyes de Avendaño, sita en la 
Cabeza del rey Don Pedro, que da fe de 

conocer a Casaprín y a Juan Rodríguez 

de Silva, pero no a Velázquez, por lo que 

solicita la presencia de dos testigos que 

avalen la identidad del pintor, brindán-

dose a ello los feligreses de San Vicen-

te, Pedro de Valenzuela y Pedro Ortiz. 

«Que Reyes de Avendaño, notario de 

número y jurado de Sevilla, secretario 

de las cofradías del Dulce Nombre y San-

to Entierro, aficionado a la pintura y po-

seedor de una pinacoteca de diez y sie-

te cuadros grandes, no conociera, ni si-

quiera de vista, a Velázquez, revela la 

escasa proyección social del joven pin-

tor. Año y medio después ya brillaba su 

estrella y el escribano Juan Bautista de 

Contreras, ante quien firma el 8 de mar-

zo de 1622 el segundo de los arrenda-

mientos expuestos, le eximía de presen-

tar testigos de conocimiento, demos-

trando que empezaba a ser popular más 

allá de la Academia de su suegro y su 

círculo de amistades», comenta Palo-

mero Páramo. 

El tenedor de estas casas de morada 

es el Hospital de San Hermenegildo, 
cuyo mayordomo, Alonso de la Serna, 

las había sacado a subasta, rematándo-

se en el escribano de rentas Juan Ramí-

rez de Ribera a razón de 7,5 ducados 

mensuales. Pero su renuncia a admi-

El  Archivo Histórico Provincial de 

Sevilla  expone dos documentos inéditos 
con la firma del pintor que pertenecen a 
contratos de viviendas arrendadas en la 
capital hispalense antes de ir a Madrid

Las casas de 
alquiler donde 
vivió Velázquez 

nistrarlas hizo que don Alonso se las 

ofreciera en el mismo precio a Velázquez 

por los días de su vida y la de un hijo o 

heredero, aceptando el pintor la adju-

dicación. «Tengo la sospecha que el tras-

paso estaba ya pactado de antemano. 

Un azulejo de censo con el número 181 

rotula la fachada del edificio, que cuen-

ta con casa-puerta, corredores y patio 

interior. Se ubica en barrio de San Lo-

renzo, en la calle que dicen de la Gar-

bancera, y colinda con un horno pana-

dero. La propiedad le solicita dos ava-

listas que respalden este acuerdo de 

larga duración, actuando como tales su 

padre Juan Rodríguez de Silva y un ami-

go de la familia, el tratante en rentas Pe-

dro Pérez de Uriza, que había apadri-

nado con anterioridad el bautismo del 

séptimo de los hermanos del artista», 

asegura el catedrático. 

Traslado a Madrid 

Este profesor añade que «poco las dis-

frutó, porque según informa Pacheco 

en las páginas del ‘Arte de la Pintura’, 

puso rumbo a Madrid en el mes de abril 

deseoso de ver El Escorial y de retratar 

a los reyes. No logró el último objetivo 

y regresó momentáneamente a Sevilla. 

Fue entonces cuando se acomodó en 

esta vivienda, gozándola durante el pri-

mer semestre de 1623 hasta su marcha 
definitiva a la Corte, donde su precoz 

talento alcanzó la madurez. El benefi-

ciario de la ausencia será su padre, que 

se quedó con la finca según puede leer-

se en el Libro Protocolo de Arrenda-

mientos y Tributos del Hospital de San 

Hermenegildo (Archivo Histórico de la 

Diputación de Sevilla, Hospital de San 

Hermenegildo, Libro 4, fol.358r.): ‘Estas 

casas se dieron de por vida a Juan Ro-

dríguez’». 

«Ambos contratos ponen orden al 

caos existente sobre los domicilios con-

yugales de Velázquez y abren el abani-

co de obradores donde «con singularí-

simo capricho i notable genio» pintó 

«animales, aves, pescaderías y bodego-

nes» en su Sevilla natal», concluye el 

texto.

Según los documentos, una 
de estas casas estaba en la 
actual calle García Ramos y 
la otra se hallaba en la 
actual Jesús del Gran Poder 

Velázquez se trasladó a 
unas viviendas más amplias 
al contar con un aprendiz y 
porque estaba esperando a 
su segunda hija

La firma de Velázquez aparece en los documentos que 

expone el Archivo Histórico Provincial de Sevilla  // ABC
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LO QUE PASARÁ
EL 28 DE MAYO

E
MPIEZA el viernes la campaña
para las elecciones municipales y
autonómicas del 28 de mayo. Es
un decir: la campaña empezó ha-

ce meses y seguramente se prolongará
hasta final de año, con las generales.

Lo que pasará el domingo 28 no lo sabe
nadie, así que es una osadía aventurar un
pronóstico. Ni siquiera contando con las
encuestas de diversas instituciones y em-
presas del ramo, que son unánimes, con la
grosera excepción que ustedes saben.

Y no es sólo por la enorme cantidad de

indecisos que pueblan sistemáticamente
los censos a tres semanas de cualquier jor-
nada electoral, y que tanta ayuda prestan
más tarde a las empresas demoscópicas pa-
ra justificar sus yerros. También influye
mucho la propia complejidad, diversidad
y singularidad de estas elecciones a ayun-
tamientos y comunidades autónomas.

Se equivocó Núñez Feijóo cuando, en la
cresta de la ola de su elección al frente del
PP, dedujo de los resultados favorables al
PP en Madrid, Castilla y León y, sobre todo,
Andalucía que la decadencia de Sánchez
era imparable y que todos los comicios has-
ta los generales iban a suponer poco menos
que un tsunami que lo llevaría a él en volan-
das hasta la Moncloa. Con el tiempo ha ido
revisando este cuento de la lechera. Ahora
sugiere que todo es más complicado.

Con razón. Las del 28-M son elecciones
más pegadas al terreno, menos depen-
dientes de la política general y más de la
gestión concreta y visible que se somete al
veredicto de los ciudadanos y de la perso-
nalidad de quien gobierna y de quien as-
pira a sustituirlo. Esto influye mucho en
el caso de los gobiernos autonómicos y
muchísimo en el caso de los ayuntamien-
tos y sus alcaldes. ¿Por qué el alcalde de
Sevilla, ha escogido como lema de campa-
ña un rotundo Sevilla y sólo Sevilla? Ele-
mental: para incitar a los ciudadanos a
votar en función sólo de su gestión y su
persona, sin tener en cuenta que es el can-
didato del PSOE de Pedro Sánchez. Lo
mismo que hará Francisco de la Torre
(PP) en Málaga o, ya en el ámbito autonó-
mico, Emiliano García-Page en Castilla-
La Mancha o Javier Lambán en Aragón.

Cierto que hay una tendencia conserva-
dora en la sociedad que va a tener su re-
flejo el día 28. Pero estará limitada y con-
tenida por el factor local y regional. Nada
definitivo va a pasar en estas elecciones.
Ni Feijóo ni Sánchez podrán cantar de
verdad victoria (aunque lo hagan). ¡Ahí
va! Al final he osado pronosticar algo.

La esquina

JOSÉ
AGUILAR

jaguilar@grupojoly.com

5

El lema de Antonio Muñoz,
‘Sevilla y sólo Sevilla’, busca
que la votación del 28-M se
produzca en clave local
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S. L. 

SEVILLA 

La Comisión Provincial de Patrimonio 

dio cuenta ayer viernes de un total de 

16 expedientes entre los que autorizó la 

intervención en la portada de la iglesia 

del Convento de Santa Isabel de Sevilla 

o la reforma del antiguo restaurante de 
La Raza en el Parque de María Luisa. En 

total, la Comisión trató once expedien-

tes correspondientes a Sevilla capital y 

6 a la provincia. 

Los miembros informaron favora-

blemente el proyecto básico de inter-

vención en la portada de la iglesia del 

Convento de Santa Isabel de Sevilla de-

bido al mal estado de conservación que 

presenta, y también la reparación del 

pavimento del interior con el fin de es-

tablecer un recorrido accesible a perso-

nas con movilidad reducida. 

La intervención técnica en la porta-

da contempla la eliminación de los de-

pósitos de suciedad y de las costras bio-

lógicas, y la consolidación mecánica pre-

ventiva del material pétreo, para lo cual 

se destina el uso de morteros de inyec-

ción para la reparación de fisuras, mor-

teros de relleno para el rejuntado de si-

llares y el relleno de los huecos produ-

cidos por la pérdida de material pétreo. 

Igualmente, Patrimonio informó fa-

vorablemente del proyecto básico de re-

forma integral del edificio municipal 

destinado para uso hostelero sito en lo 

que fue el restaurante La Raza, por con-

siderarlo adecuado y coherente para la 

mejora de las condiciones del inmue-

ble y la parcela, pues se encuentran ubi-

cados en el BIC Jardín Histórico Parque 

de Maria Luisa, y que albergó el Pabe-

llón de Informaciones de la Exposición 

Iberoamericana del 29. 

El proyecto busca recuperar la ima-

gen del pabellón mediante su rehabili-

tación integral y la recuperación paisa-

jística del fragmento de parque del re-

cinto. Para ello, se propone la limpieza 

de todos los volúmenes que han sido 

añadidos paulatinamente anexos al pa-

bellón hasta dejarlo exento.  

La volumetría consolidada se dispon-

drá en la parte trasera, mediante un nue-

vo pabellón de cristal, transparente, lo 

más alejado posible de la portada de la 

glorieta de San Diego, diseñada por Vi-

cente Traver en 1927 para este evento 

de la ciudad. 

Por otro lado, tomó conocimiento del 

proyecto de la Diputación de Sevilla para 

la creación de una propuesta o progra-

ma museográfico a realizar en el con-

junto monumental del Noviciado de San 

Luis de los Franceses, donde pretende 

mostrar sus fondos históricos y artísti-

cos que posee desde el siglo XIX.  

Indefinición 

No obstante, Patrimonio considera que 

el proyecto adolece de la suficiente de-

finición para poder evaluar adecuada-

mente la incidencia que las distintas ac-

tuaciones museográficas tendrán en el 

inmueble protegido, además de com-

pletar otras cuestiones como ilumina-

ción o climatización. Queda a la espera 

de la presentación del proyecto comple-

to para su informe por el órgano. 

Por su parte, espera más documen-

tación del estudio de caracterización y 

de diagnóstico estructural del cuerpo 

sur del edificio de la Antigua Universi-

dad de Osuna, que es la única zona del 

inmueble que conserva su estructura 

original y en la que se ubican estan-

cias históricas del monumento.

La portada del convento de Santa Isabel, detrás de la parroquia de San Marcos  // MAYA BALANYA

Patrimonio autoriza las obras 
en La Raza y Santa Isabel

∑ Pide más concreción 
sobre uso museístico 
del Noviciado de la 
iglesia de San Luis de 
los Franceses 

La intervención en la 
portada del convento de 
Santa Isabel contempla la 
eliminación de los 
depósitos de suciedad
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Redacción SEVILLA

El Grupo Caixabank obtuvo un
beneficio neto atribuido de 855
millones de euros en el primer
trimestre del año, un 21,1% más
que en el mismo periodo del ejer-
cicio anterior, según informó la
propia entidad a la Comisión Na-
cional del Mercado de Valores
(CNMV). El banco, en un comu-
nicado, resaltó que se trata de
“un resultado sólido, fruto del di-
namismo comercial y de la forta-
leza del balance de la entidad,
pese al contexto de incertidum-
bre financiera”.

Al comunicar estos resulta-
dos, Caixabank enfatizó que
continúa con la mejora de la ren-
tabilidad sobre los recursos pro-
pios (ROTE), que alcanza el
10,5% al cierre del primer tri-
mestre, todavía por debajo del
coste de capital, aunque muy su-
perior al 7,6% del mismo perio-
do del año anterior. Además, la
ratio de eficiencia (12 meses)
mejora y baja hasta el 48,2%.

Asimismo, en este trimestre,
la entidad registró en sus cuen-
tas el impuesto extraordinario a
la banca por un importe de 373
millones de euros, lo que ha su-
puesto restar el 30% de los be-
neficios del Grupo.

El consejero delegado del ban-
co, Gonzalo Gortázar, resaltó que
la entidad ha iniciado el año “con
una muy buena dinámica comer-
cial en un periodo en el que la
economía se ha mostrado más re-
siliente de lo previsto”. Además,
Gortázar también ha destacado
“la privilegiada posición en liqui-
dez y solvencia de la entidad, con
más de 132.000 millones de eu-
ros de activos líquidos y una có-
moda ratio de capital del 12,6%”.

El ejecutivo subrayó también
que “la mejora del resultado atri-
buido supone una buena noticia
no solo para nuestros accionis-
tas, entre los que destacan la
Fundación “la Caixa” y el FROB,
sino también para nuestros clien-
tes, porque refleja nuestra capa-
cidad para apoyar sus necesida-
des, y para la sociedad, porque
contar con un sector financiero
fuerte y confiable es clave para
dinamizar la economía y la acti-
vidad empresarial”.

CUENTA DE RESULTADOS

En el primer trimestre del año,
Caixabank registró una evolu-
ción positiva de los ingresos core,
hasta alcanzar 3.449 millones de
euros, un 30,4% más. En concre-
to, el margen de intereses mejo-

ró hasta 2.163 millones de euros
(+48,6%) y las comisiones netas
se mantienen estables (+0,1%)
en 937 millones de euros.

En el capítulo de comisiones,
las recurrentes muestran una li-
gera reducción del 1%, impac-
tadas, entre otros, por la supre-
sión de las comisiones de custo-
dia en los depósitos a grandes
empresas y por la extensión de
los programas de fidelización
de clientes particulares, facto-
res que se vieron compensados
parcialmente por la mayor acti-
vidad en medios de pago.

Por su parte, los resultados de
entidades valoradas por el méto-
do de la participación, esencial-
mente procedentes de participa-
das de bancaseguros, suman 79
millones y el resultado del servi-
cio de seguro (la nueva línea de
la cuenta de resultados derivada
de la entrada en vigor de la nor-
mativa NIIF 17), asciende a 263
millones de euros.

Además, se produjo un incre-
mento de los ingresos por divi-
dendos (hasta 68 millones) tras
el registro de la totalidad del di-
videndo de Telefónica durante el
primer trimestre del año.

En cambio, hubo una menor
generación en ingresos de opera-
ciones financieras, que bajan
hasta 82 millones de euros (-
42,7%). En la evolución del epí-
grafe de otros ingresos y gastos
de explotación impacta, de ma-
nera especial este trimestre, el
registro del impuesto extraordi-
nario a la banca por un importe
de 373 millones de euros.

Estos aspectos explican que el
margen bruto crezca un 16,7%,
hasta 3.101 millones de euros, y
el incremento de los gastos de ad-
ministración y amortización re-
currentes (+2,4%) hace que el
margen de explotación aumente
un 33,4%, hasta 1.659 millones
de euros.

RECURSOS Y CRÉDITOS,
ESTABLES

Los recursos de clientes ascien-
den a 614.608 millones de euros
a 31 de marzo (+0,5% en el tri-
mestre), gracias a la buena evo-
lución en los productos de ahorro
a largo plazo y a la recuperación
de los mercados financieros.

Dentro de ellos, los activos bajo
gestión suben hasta 154.007 mi-
llones de euros (+4,1% en el tri-

mestre) no solo por la evolución
favorable de los mercados, sino
también por unas suscripciones
netas positivas cercanas a 3.800
millones de euros, con especial pu-
janza de los fondos de inversión y
los seguros de ahorro. La cuota
combinada de depósitos y ahorro
a largo plazo llega al 26,5%.

Por su parte, el crédito sano se
sitúa en 351.215 millones de eu-
ros a cierre de marzo, tras mante-

nerse prácticamente estable en el
trimestre. Por segmentos, la car-
tera para la adquisición de vi-
vienda sigue marcada por el au-
mento de las amortizaciones en
un contexto de subida de tipos de
interés, de manera que registra
una caída del 1,4%, mientras el
saldo del crédito al consumo su-
be un 0,4% y el de empresas lo
hace un 1,2%.

No obstante, la nueva produc-
ción de crédito interanual sigue
fuerte por la resiliencia de la eco-
nomía y aumenta en todos los
segmentos de negocio: hipotecas
(+6%), consumo (+4%) y em-
presas (+21%).

MOROSIDAD ENMÍNIMOS

La resistencia de la economía y la
buena gestión del riesgo realiza-
da por la entidad también han
permitido mantener la ratio de
morosidad en niveles mínimos
históricos, con un 2,7% al cierre
del trimestre.

Los saldos dudosos descienden
hasta los 10.447 millones de eu-
ros tras la buena evolución de los
indicadores de calidad de activo
y la gestión activa de la morosi-
dad, con una reducción de 243
millones de euros en el trimestre.
Al tiempo, los fondos para insol-
vencias se sitúan a cierre de mar-
zo en 7.921 millones de euros y la
ratio de cobertura sigue incre-
mentándose, hasta el 76%, tras
subir dos puntos desde diciem-
bre (74%). Por su parte, el coste
del riesgo (últimos 12 meses) se
sitúa en el 0,26%.

Caixabank cierra el primer
trimestre del año con unos nive-
les óptimos de liquidez y capi-
tal. Los activos líquidos totales
se sitúan en 132.867 millones
de euros y el Liquidity Coverage
Ratio del Grupo (LCR) es del
192%, lo que muestra una hol-
gada posición, muy por encima
del mínimo requerido del
100%. El saldo dispuesto de la
póliza del Banco Central Euro-
peo (BCE) a 31 de marzo ascien-
de a 15.620 millones de euros
correspondientes a TLTRO III.

La entidad que preside José
Ignacio Goirigolzarri mantiene
también su fortaleza en capital,
con una ratio Common Equity
Tier 1 (CET1) del 12,6% (12,5%
sin aplicación de los ajustes
transitorios de NIIF 9), tras el
impacto extraordinario de la
primera aplicación de la norma-
tiva NIIF 17 (-20 puntos bási-
cos). Entre enero y marzo,
Caixabank ha conseguido gene-
rar de manera orgánica 30 pun-
tos básicos de capital.

Además, la ratio MREL total se
sitúa en el 26,2%, ya por encima
del nivel exigido para 2024. Este
trimestre se han realizado tres
emisiones de instrumentos com-
putables: 750 millones de euros
de AT1, 500 millones de libras es-
terlinas de Tier 2 y 1.250 millo-
nes de dólares de deuda Senior
Non Preferred.

Caixabank gana 855 millones de
euros hasta marzo, un 21,1% más

MANUEL BRUQUE / EFE

Gonzalo Gortázar, consejero delegado de Caixabank, durante la presentación de resultados, ayer, en Valencia.

● El banco enfatiza quemantiene la fortaleza de su balance con la morosidad enmínimos
● Gonzalo Gortázar destaca la “privilegiada posición en liquidez y solvencia” de la entidad

Conmás de 132.000
millones en activos,
tiene una cómoda ratio
de capital del 12,6%
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R. S.

La Junta de Gobierno del Ayun-
tamiento de Sevilla aprobó ayer
adjudicar el contrato para la re-
dacción del proyecto técnico y
de obras para la siguiente fase
de ampliación del Metrocentro
que discurrirá entre Luis de Mo-
rales y Santa Justa y del nuevo
intercambiador de transporte
que se ubicará frente a la esta-
ción y que conectará el tranvía
con líneas dirigidas hacia Sevilla
Este y hacia el Casco Antiguo de
la ciudad. IDOM Consulting, En-
gineering Architecture SAU ha
sido la adjudicataria por
429.711,41 euros, y tendrá un
plazo de seis meses como máxi-
mo para elaborar los proyectos.

El Ayuntamiento dividió el
proceso de ampliación del Me-
trocentro entre San Bernardo y
Santa Justa en dos fases. La pri-
mera fase se está acometiendo
en estos momentos y discurre
por Ramón y Cajal, San Francis-
co Javier y Luis de Morales con
una plataforma central para el
tranvía y una reurbanización
completa del entorno para confi-
gurar un nuevo corredor verde.

La segunda fase arrancará a
continuación y permitirá com-
pletar el trazado hasta la esta-
ción y configurar el nuevo inter-
cambiador de transportes de la
ciudad de Sevilla con conexio-
nes ferroviarias de media y lar-
ga distancia, la red de Cercanías
y nuevas líneas de transporte de
gran capacidad hacia Sevilla

Este-Alcosa-Torreblanca y el
Casco Antiguo (Tranvibús).

El proyecto que se redacte, que
tiene como base el Plan Especial
de ampliación del Metrocentro y
el acuerdo para la reordenación
del entorno de Santa Justa, dise-
ñará una plataforma tranviaria
de dos sentidos con una longitud
de 600 metros y un plan de reur-
banización e integración urbana
bajo criterios de sostenibilidad
que dé continuidad al corredor
verde que se está desarrollando
en la primera fase de ampliación.

Del mismo modo, está progra-
mado el diseño del intercambia-
dor de transporte que se ubicará
frente a la estación y que conec-
tará el tranvía, el servicio de fe-
rrocarriles y los nuevos tranvi-
buses que conectarán con Sevi-
lla Este-Alcosa-Torreblanca y
Casco Antiguo. En el proyecto se
definirán las paradas, así como
las medidas necesarias de reor-
denación en Kansas City.

La previsión es que se puedan
duplicar las cifras actuales de uso
del tranvía con un recorrido que
en total dispone de cuatro para-
das, una velocidad comercial de
21 kilómetros por hora y un tiem-
po estimado del recorrido entre
San Bernardo y la estación de 5,3
minutos. La velocidad comercial
media será de 21,5 kilómetros por
hora, lo que permitiría un tiempo
de 3 minutos 40 segundos entre
San Bernardo y Nervión y 5 minu-
tos 36 segundos en todo el traza-
do hasta Santa Justa.

Por otro lado, el alcalde y can-

didato del PSOE a revalidar la Al-
caldía de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, ha anunciado que está “estu-
diando y trabajando” dos líneas
más de tranvibús –autobuses
eléctricos con plataforma reser-
vada– para el próximo mandato.
En concreto, la actual línea 2 de
Tussam, que une la Barqueta con
Heliópolis, se transformará en un
tranvibús que incorporará a su
itinerario actual la Cartuja, Los
Remedios y Triana. Además, las
actuales líneas 35 y Sur “darán
paso” a un tranvibús que conec-
tará Santa Justa con Bellavista,
Bermejales y Palmas Altas.

Muñoz explicó que el tranvibús
a Bermejales sería una “solución
inmediata” a las necesidades de
movilidad en la ciudad mientras se
construye el tramo sur de la línea 3
del Metro, que conecta Pino Mon-
tano con el Hospital de Valme. El
proyecto de dicho tramo sur está
en fase de actualización por parte

de la Junta de Andalucía. El tramo
norte (Pino Montano-Prado de
San Sebastián) ya está en cons-
trucción y el plazo de ejecución es
de ocho años, según se fija en el
convenio de financiación de esta
infraestructura firmado por los
gobiernos central y autonómico.

Al igual que en el caso del tran-
vibús a Bermejales, la línea de au-
tobús eléctrico con plataforma re-
servada que unirá Santa Justa con
Torreblanca es una “solución”
mientras se construye la línea 2
del Metro. No es, remarcó el alcal-
de y candidato, “una sustitución”
del suburbano sino una alternati-
va con “efectos inmediatos”, ya
que la puesta en servicio de un
tranvibús requiere menos obra.
De hecho, el tranvibús a Torre-
blanca ya está licitado por el
Ayuntamiento.

Idomredactaráelproyectode
ampliacióndeltranvíaaSantaJusta

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El tranvía actual discurre de la Plaza Nueva a San Bernardo.

● El encargo, por 429.711 euros, incluye el
nuevo intercambiador de transporte en la
estación y la continuidad del corredor verde

El intercambiador
se situará frente a la
estación y conectará
con los tranvibuses
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R. S.

El alcalde de Sevilla y candida-
to socialista a la Alcaldía, Anto-
nio Muñoz, anunció ayer una
amplia estrategia y con presu-
puesto asegurado para rehabili-
tar 1.500 viviendas, sobre todo
en Los Pajaritos y Alcosa, insta-
lar ascensores y aumentar los
alojamientos colaborativos pa-
ra jóvenes, con más de 90 millo-
nes de euros de inversión.

Los principales números de la
política municipal de vivienda
en los últimos años son 83 VPO
nuevas entregadas, programas
de compra, alquiler y permuta
de viviendas vacías que han su-
mado otras 509 viviendas al
parque municipal y todas adju-
dicadas y casi 450 viviendas que
han permitido evitar desahu-
cios conforman, a los que hay
que sumar 450 nuevas vivien-
das públicas en marcha en nue-
vas promociones de Emvisesa y
proyectos que alcanzarán las
1.500 en los próximos dos años.

Muñoz desgranó ayer, durante
su intervención en los Encuentros
Informativos de la agencia Euro-
pa Press, los detalles de una am-
plia estrategia de rehabilitación
de viviendas para los próximos
cuatro años, ya definida, planifi-
cada y, en buena parte, con presu-
puesto aprobado, que alcanzará
los 92 millones de euros.

“Para que este plan municipal
se ejecute en su integridad, es-
toy convencido de que conse-
guiré, como lo hemos consegui-
do hasta ahora, un gran acuer-
do con el Gobierno de España y

la Junta de Andalucía para la
rehabilitación de viviendas, de
manera que este gran proyecto
que lideraremos desde el Ayun-
tamiento cuente con la implica-
ción de todas las administracio-
nes públicas”, dijo Antonio Mu-
ñoz en un acto que contó con la

presencia de la ministra de Ha-
cienda y Función Pública, María
Jesús Montero, quien se encar-
gó de presentar al alcalde antes
de que interviniera en este foro.

La rehabilitación de Los Paja-
ritos es la segunda iniciativa,
con 40 millones de euros. Los

primeros 5 millones se destina-
rán a 144 viviendas, cuyas obras
ya están licitadas, al tiempo que
se han conseguido otros 5 millo-
nes para dotarlas de ascensores,
eficiencia energética y mejores
espacios públicos en el entorno.

En estos momentos, se traba-
ja desde Emvisesa para afrontar
una intervención similar en
otras 346 viviendas de esta ba-
rriada del Distrito Cerro-Amate
con 25 millones. Y para una ter-
cera actuación, se ha presenta-
do para su cofinanciación con
fondos europeos un proyecto
para rehabilitar viviendas en la
calle Cigüeña, extendiendo el

ámbito de actuación también a
edificios de viviendas privadas
–serán nueve edificios con 160
viviendas– que ya cuenta con
otras líneas de subvenciones
concedidas y que incluye la
reurbanización de la propia ca-
lle, con un presupuesto estima-
do en 5,2 millones de euros.

Mientras, las inversiones en
Alcosa alcanzarán los 20,3 mi-
llones en tres fases de rehabili-
tación de viviendas. La primera
atañe a la Plaza Encina del Rey,
que incluye 312 viviendas, y es-
tá ya aprobada y en marcha.

Para la segunda fase, en la
Plaza de Azahín, se trabaja en
los proyectos técnicos para al-
canzar otras 230 viviendas con
7 millones de euros. En la terce-
ra fase se abordará la rehabilita-
ción en la Plaza Zocodover, se-
rán 300 viviendas y una inver-
sión de 8 millones de euros.

En ascensores, el plan es ins-
talarlos en otros 50 edificios
con inversión de 6 millones.

Muñoz destaca los 92 millones
para rehabilitar 1.500 viviendas
● Prometemás
alojamientos
colaborativos
para jóvenes y se
instalarán ascensores

M .J .LÓPEZ / EP

Muñoz y la ministra Montero conversan en un restaurante de la calle Betis.

Las actuaciones
de rehabilitación
se centran en Los
Pajaritos y Alcosa
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

L
OS alcaldes socialistas organizan como pue-
den medidas de alejamiento del inquilino de
la Moncloa. Cuanto más lejos mejor. Que ni se
acuerde de ciertas capitales. Y a los del PP les

basta con algo tan difícil como no meter el pinrel, o
que no lo meta el jefe máximo con alguna cursilada
como la de la luz de Cádiz. Al final nos acordamos de
las perogrulladas de Rajoy, un señor con un enorme
sentido del humor, como suele ocurrir con la gente
muy seria. No hay que ser pedante, ni tratar de pasar
por poeta, ni abonarse a una búsqueda continua de
eslóganes o metáforas. Muchas veces basta con decir
las cosas con sencillez, algo
tremendamente difícil. Lo
más importante para muchos
de aquí al 28 de mayo es no
meter la pata, no dispararse
el tiro en el pie, no provocar
un problema donde no lo hay,
no fabricar con prisas chiste-
ras de las que extraer conejos,
no sufrir ansiedad tuitera ni
miedo al vacío. Son unas
elecciones municipales, co-
mo lo prueba el hecho de que
Bertín Osborne haya acudido
a un mitin de la alcaldesa so-
cialista de Alcalá de Guadaí-
ra, donde Zapatero hacía foo-
ting antes de los congresos.
No se trata de ideologías, si-
no de personas. No hay ya
fórmulas mágicas. Basta con
no cometer errores. La suerte
está echada salvo en aquellos

sitios donde los sondeos revelan un empate, que no
son tantos. Los gurús marean a los candidatos, que
por nervios suelen prometer verdaderas sandeces, de
las que tenemos ya para un libro recopilatorio. Pro-
meten playa al que no tiene acceso al mar, transpor-
te fluvial a falta de taxis, medidas contra el calor, el
Pompidou al que no tiene un mal museo y una pista
de esquí al pueblo localizado en una depresión. Na-
die se escandaliza de tantas ocurrencias porque los
electores son muchas veces más adultos que los cabe-
zas de lista. Y en alguna ocasión las propuestas fun-
cionan, como le ocurrió al entonces candidato de To-

mares José Luis Sanz, hoy as-
pirante en la capital, al pro-
meter un teleférico para des-
plazar al personal desde el
pueblo a Sevilla. Nunca se
construyó, pero le valió para
encadenar varias mayorías
absolutas en la localidad alja-
rafeña. Los políticos nervio-
sos generan acaso una son-
risa piadosa. Falta muy poco
tiempo para que comience la
campaña electoral, a la que
llegamos hartos de procla-
mas. La gran ventaja de las
municipales es que nos cono-
cemos casi todos. El riesgo de
que nos la den con queso es
mucho menor. Por eso tam-
bién se sufre cuando se ven
ciertos comportamientos có-
micos. No es un casting, son
unas elecciones.

EL RIESGO DE
METER LA PATA

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Los nervios finales provocan
que algunos candidatos crean
que están ante un ‘casting’
y no ante unas elecciones

La aldaba
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Sanzreformará
eltallerde
Lipasam,“clave
paramejorar
lalimpieza”

R. S.

El candidato del PP a la Alcal-
día de Sevilla, José Luis Sanz,
trasladó ayer al comité de em-
presa que “Lipasam seguirá
siendo una empresa pública y
que a partir del 17 de junio la
pondrá a funcionar para que
Sevilla esté limpia”.

Del mismo modo, indicó
que “llevará a cabo una remo-
delación del servicio de taller,
pieza clave para el funciona-
miento de los servicios, mejo-
rando los sistemas de compra
y suministro de piezas y, mini-
mizando la externalización
de servicios de mantenimien-
to y sobre todo de repara-
ción”. Realizará “una audito-
ría para evaluar el estado ac-
tual del taller, y a partir de los
resultados diseñaré y acome-
teré una profunda remodela-
ción del servicio, que hoy por
hoy no permite una gestión
adecuada de la flota”.

Sanz reiteró al comité que
“no va a privatizar Lipasam,
como tanto repite el PSOE, lo
que sí voy a hacer es poner la

empresa a funcionar, ya que
esta misma empresa y traba-
jadores son los mismos que
hicieron posible que Sevilla
estuviera limpia en la época
de Soledad Becerril y de
Juan Ignacio Zoido”. Detalló
que “actualmente, Lipasam
no funciona por culpa de un
gerente que no es un profe-
sional del sector y un alcalde
que no está pendiente del día
a día de la ciudad”.

Sanz destaca que “Lipasam
tiene una gran plantilla, pero
es una empresa mal organiza-
da, mal gestionada y mal pla-
nificada. Yo lo que quiero es
que Lipasam funcione y que
Sevilla funcione”. “Tengo pre-
parado un decálogo de medi-
das que pondré en marcha al
día siguiente de tomar pose-
sión como alcalde, con el que
incrementaré la frecuencia de
todos los servicios de limpieza
y los efectivos y los recursos”.

El gobierno local respondió
al PP que “el modelo de Sanz
para Lipasam es el mismo que
provocó en Sevilla la mayor
huelga de limpieza”.

El candidato del PP
traslada al comité de
empresa que seguirá
siendo pública
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PALMAS Y PITOS

La cualificación de los profe-

sionales que conforman

el grupo sanitario Qui-

rónsalud ha llevado

al SagradoCorazón

a situarse entre los

20 hospitales y clíni-

cas privadasmás des-

tacados del país según

el primer listado nacional

que elabora para este fin la

prestigiosa plataforma Top Doctor.

PILAR SERRANO

DIRECTORA TERRITORIAL

DE QUIRÓNSALUD

Con la situación de sequía

extrema que atraviesa la

región, plantear llenar

el Quema de agua

para el paso de los

romeros es un des-

propósito difícil de

explicar y de enten-

der. Comomáximo

responsable del Plan

Romero en Sevilla debe po-

ner cordura y desechar esta idea.

RICARDO SÁNCHEZ

DELEGADO DEL GOBIERNO

DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA
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V. RUIZ DE ALMIRÓN 
MADRID 

Incluso el mejor escenario posible tras 
el próximo 28 de mayo esconde una 
decisión trascendental para el Parti-
do Popular. La relación con Vox y el 
grado de mistura entre ambos se re-
laciona directamente con la ambición 
de Alberto Núñez Feijóo de aspirar a 
crecer en un espacio central del table-
ro electoral. Si el resultado en Anda-
lucía, con mayoría absoluta de Juan-
ma Moreno, fue una bendición, el de 
Castilla y León significó la otra cara 
de la moneda. El día después de las 
elecciones el panorama puede arro-
jar escenarios en ambas direcciones.  

El PP aspira a la mayoría absoluta, 
por ejemplo en la Comunidad de Ma-
drid. Y otros en los que, en el caso de 
haber suma, escapar de algún tipo de 
acuerdo con Vox será imposible. Aquí 
destaca la Comunidad Valenciana. 
Pero habrá un tercer factor en juego. 
En varios territorios el pacto con par-
tidos regionales puede dar al PP la 
presidencia autonómica o diluir el pa-
pel de Vox en las negociaciones. Los 
barones populares que tengan esa 
puerta abierta la cruzarán. La idea de 
Génova de territorializar las negocia-
ciones favorece esta estrategia. En va-
rios sitios, si hay suma posible, habrá 
más soluciones aparte de Vox. Inclu-
so esa fuerza regional será priorita-
ria. En otros lugares, sin embargo, el 
pacto con Vox aparece como única op-
ción.  

Comunidad de Madrid  
y Región de Murcia 

Mayorías absolutas  
o sumar más que  
las izquierdas 
El Partido Popular solo pone en jue-
go dos ejecutivos regionales en am-
bas elecciones. Y en ambos cuenta con 
no retroceder, sino todo lo contrario. 
Génova da por hecho que, como mí-
nimo, Isabel Díaz Ayuso repetirá el re-
sultado de 2021 que al sumar más que 

El PP tratará de limitar  
su dependencia de Vox y 
activar pactos regionales

∑ Se confía en que Madrid y Murcia 
refuercen sus mayorías y que otros 
líderes puedan eludir a los de Abascal 

∑ El PP descentralizará las negociaciones 
para abrirse a partidos regionales 
minimicen la necesidad de coaligarse

toda la izquierda junta le permite no 
necesitar formar un Gobierno con Vox. 
La relación no es buena. Y el escena-
rio ideal, que en el PP ven factible, es 
que Ayuso logre la mayoría absoluta. 
En la Región de Murcia la ley electo-
ral hace muy difícil que Fernando Ló-
pez Miras la pueda alcanzar. Su pre-
tensión es lograr más escaños que toda 
la izquierda para poder gobernar en 
solitario. 

Comunidad Valenciana  

Siempre dependiendo 
de un Vox fuerte 

Sobre la Comunidad Valenciana se 
han depositado las grandes expecta-
tivas de la noche electoral. El cambio 
de Gobierno puede depender de muy 
pocos escaños. Pero lo que es seguro 
es que aquí el PP de Carlos Mazón no 
podrá lograr en ningún caso más vo-
tos que toda la izquierda. Y eso hará 
necesario un pacto más explícito con 

Vox, que en la Comunidad Valencia-
na va a pedir estar en el Gobierno. Ma-
zón necesita que Vox esté fuerte para 
que haya suma. 

La Rioja y Castilla-La Mancha 

Rozar la absoluta... o 
seguir en la oposición 

El Gobierno regional de La Rioja es 
uno de los que en Génova dan por más 
seguros. El candidato Gonzalo Cape-
llán tiene encuestas que lo sitúan cer-
ca de la mayoría absoluta. En cual-
quier caso se espera también que Vox 
pueda entrar. La idea sigue siendo un 
gobierno en solitario del PP. 

Castilla-La Mancha es uno de los 
escenarios que se están calentando. 
Emiliano García-Page necesita llegar 
a los 17 escaños de la mayoría absolu-
ta. No tiene nadie con quien pactar. 
En los últimos días hay encuestas que 
los sitúan en 16. Perdería el Gobierno 
ante un PP con 14 que sumarían con 
los tres de Vox. El equilibrio es deli-
cado. 

Extremadura y Asturias 

Gobierno del PP pero 
dependencia de Vox 

María Guardiola y Diego Canga tienen 
dos de las empresas más difíciles para 
el PP. Pero la entrada de Vox en todos 
los territorios alimenta la idea de unos 
vuelcos que se daban por imposibles. 

En ambos casos el Gobierno pasaría 
por un apoyo de Vox. Pero en ambos 
casos se aspira a gobiernos en solita-
rio porque el peso de Vox será numé-
ricamente pequeño. 

Canarias 

Cualquier vuelco        
pasa por pactar con 
Coalición Canaria 
El candidato popular alienta la idea 
de que si el actual Pacto de las Flores 
no es capaz de reeditar su mayoría el 

Alberto Núñez Feijóo 

junto a Isabel Díaz 

Ayuso // JAIME  GARCÍA

Gonzalo Capellán, candidato del PP 

en La Rioja  // EFE

María Guardiola, candidata del PP en 

Extremadura  // ABC

CANDIDATOS AUTONÓMICOS DEL PP

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/05/2023

 España

 37 316 EUR (41,831 USD)

 494,32 cm² (79,3%)

 7842 EUR (8791 USD) 

PSOE de Ángel Víctor Torres pactaría 
con Coalición Canarias. Pero todo tie-
ne mucho que ver con el relato elec-
toral. Una reciente encuesta de GAD3 
los sitúa a ambos en disputa por la se-
gunda posición. El PSOE ganaría las 
elecciones. Pero el escenario para go-
bernar es incierto. Y lo que está claro 
es que cualquier opción de que Ángel 
Víctor Torres no sea presidente pasa 
por un acuerdo entre PP y CC. En esta 
encuesta se situarían juntos entre 31 
y 32 escaños. Necesitarían los 3-4 que 
lograría Vox para tener alguna opción. 

Pero nuevamente Vox no sería el ac-
tor principal.  

Aragón 

El recurso de       
Aragón Existe 

En Aragón sucede una de las contien-
das más interesantes y que mejor 
ejemplifican los equilibrios del PP. Allí 
Jorge Azcón, alcalde de Zaragoza, se 
presenta para intentar arrebatar la 
presidencia autonómica al socialista 
Javier Lambán. Incluso en Ferraz dan 

por hecho que Azcón será primera 
fuerza. Pero a la vez consideran que 
no va a alcanzar la mayoría absoluta 
con Vox. En el PP aseguran que tie-
nen datos internos muy positivos y 
que hacen factible que Azcón pudie-
se incluso elegir socio, sorteando el 
problema de juntar bajo una misma 
fórmula a Aragón Existe y Vox.  

En el PP interpretan que el partido 
regional busca distanciarse del PSOE. 
Su marca Teruel Existe ya se descol-
gó del último acuerdo para los Presu-
puestos Generales del Estado en el 

Congreso de los Diputados.  
Y creen en el Partido Popular que

si del 28 de mayo sale una lectura que
en clave nacional apuntala la idea de
que el próximo Gobierno lo presidirá
Feijóo a Aragón Existe le puede inte-
resar empezar a tender puentes con
el PP en clave autonómica. Y en ese
caso el que quedaría como tercera pata
de la ecuación para desbancar a Lam-
bán del Gobierno regional sería Vox.

Cantabria 

Primera fuerza y 
buscar a Revilla 

En Cantabria el PP cuenta también con
ser la primera fuerza política. Por de-
lante del Partido Regionalista de Can-
tabria. Sin embargo, hay sondeos que
apuntan a que PRC y PSOE podrían en-
trar aunque en esta ocasión necesita-
rían un tercer actor. Podemos e Izquier-
da Unida se presentan juntos y tienen
opciones de volver al parlamento tras
quedarse fuera en 2019. La media de
sondeos señala que al PP no le valdría
con el apoyo de Vox, que subiría lige-
ramente su representación.  

Pero hay personas en el PP pensan-
do en la conveniencia de alcanzar un
pacto con el PRC «pensando en diciem-
bre». No tanto por lo sustancial de un
eventual apoyo en el Congreso de los
Diputados, que apenas representaría
un escaño, sino porque contribuiría a
esa estrategia de limitar la presencia
de Vox. Durante la campaña PP y PRC
son rivales y el enfrentamiento está
siendo duro. 

Baleares 

A expensas del Pi  
y sin querer a Vox 

En Baleares la candidata del PP, Mar-
ga Prohens, tiene una papeleta difícil
ante la suma múltiple con la que pue-
de contar la actual presidenta, Franci-
na Armengol. Prohens tiene muy cer-
ca ser primera fuerza. Pero está lejos
de la mayoría absoluta. 

Su plan es poner a Vox ante la tesi-
tura de no apoyar su investidura aun-
que su intención es un Gobierno en so-
litario. En su propósito, hay un actor
clave. El Pi. Un partido regional con
una década de trayectoria que ideoló-
gicamente podría definirse como libe-
ral o centrista.  Su ligazón con Vox pue-
de ser compleja, o directamente im-
posible. Pero si son determinantes y
Vox no le garantiza a Prohens esa
suma, los escaños del Pi, ahora tiene
tres y podría retroceder, pueden ayu-
dar a la candidata del PP en su propó-
sito de plantearle a Vox que su enten-
dimiento no puede alcanzar la coali-
ción de Gobierno.  

Pero el Pi puede ser clave además
en otro supuesto: sin entrar en el par-
lamento balear. Aunque los sondeos le
dan entrada, lo cierto es que se plan-
tea un retroceso. Si no llegase a supe-
rar la barrera del 5% la candidatura de
Prohens como primera fuerza aumen-
taría sus resultados. Seguiría tenien-
do difícil llegar a la mayoría absoluta,
pero podría aspirar a sumar más que
la izquierda. 

Carlos Mazón, candidato 

del PP en la Comunidad 

Valenciana  // MIKEL PONCE

Marga Prohens, candidata del PP en 

Baleares   // CATI CLADERA

Jorge Azcón, candidato del PP en 

Aragón  // GUILLERMO NAVARRO
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GREGORIA CARO  

MADRID 

Situación: rueda de prensa de Podemos 

y preguntan por el encierro en la sede 

de Gijón de la candidata en Asturias al 

28M, que protesta contra el partido por 
la manipulación de su lista electoral. 

Un incendio a semanas de las eleccio-

nes. El portavoz Pablo Fernández res-

ponde con algo que no tiene nada que 

ver y plantea un escenario en el que Po-

demos es perseguido: «Tenemos claro 

que estas semanas y meses se van a uti-

lizar todo tipo de argumentos para ata-

carnos».  

Presentarse como víctimas de algún 

gran enemigo es la estrategia para mo-

vilizar a su electorado que mejor le ha 

funcionado al partido ante cualquier 

campaña electoral. Es su relato funda-

cional: recuerde el lector que nacen 

como mártires del bipartidismo de 

PSOE y PP, consecuencia del 15M. La 

victimización siempre fue su marco ga-

nador. Y aquí van algunos ejemplos de 

sus prácticas. 

Contra el poder mediático 
La ministra de Derechos Sociales y lí-

der de Podemos, Ione Belarra, envió el 

día 26 una carta a la militancia pidien-

do dinero para apoyar la televisión de 

Pablo Iglesias. «Nunca ha existido algo 

como ‘Canal Red’ en España, una tele-

visión comprometida con un periodis-

mo digno, plural y, por fin, de izquier-

das», escribió. 

La victimización ante los medios de 

comunicación la usan desde que se creó 

el partido. Podemos ha atacado y pre-

sionado a decenas de periodistas, al prin-

cipio sobre todo. Belarra celebró la lle-
gada de ‘Canal Red’ por «el abrumador 

dominio mediático de la derecha y la ul-

traderecha, solo compensado por una 

progresía que nunca ha dejado de mos-

trar una gran hostilidad hacia noso-

tros».  

Además, Iglesias justificó su presen-

cia mediática en que las teles tratan mal 

a Podemos. «Ione me pidió ser un acti-

vo mediático del partido, básicamente 

porque no hay casi nadie que defienda 

las ideas de Podemos en las televisio-

nes y en las radios», dijo. 

Ataque a RTVE 
El jueves, durante una entrevista en 

TVE, Belarra cargó en directo contra la 

televisión pública y les acusó de censu-

rar a Podemos en el espacio destinado 

a los spots electorales para la campa-

ña del 28M. «RTVE deja fuera de los 

spots electorales a la coalición de Po-

demos e Izquierda Unida. Vamos a re-

currir inmediatamente esta decisión 

antidemocrática. El PSOE y el PP con-

trolando la televisión pública para blin-

dar el bipartidismo», espetó la minis-

tra. 

Marc Sala, periodista de TVE, le co-

rrigió al momento: «Radiotelevisión 

Española no decide nada, se ajusta a 

los criterios que marca la Junta Electo-

ral Central basándose en la Loreg». Al 

no conseguir en las últimas elecciones 

suficiente representación, entre otros 

aspectos, se quedan fuera, según la nor-

ma.  

La «violencia» de los críticos 
Podemos Asturias y la dirección nacio-

nal están enfrentados a la candidata 

asturiana al 28M por pertenecer al úl-
timo sector crítico con fuerza que lo-

gró imponerse en las primarias de no-

viembre. Les acusan de «ejercer violen-

cia» y «maltratar» a compañeros e 

iniciaron contra Tomé y su equipo una 

persecución. A la candidata no la han 

invitado a ningún acto oficial para pro-

mocionarla.  

En marzo, Tomé y otros compañe-

ros recibieron un «preinforme de ex-

pediente» donde se consideran hechos 

probados «un claro patrón de agresivi-

dad», «faltas de respeto» y «expresio-

nes clasistas e intimidatorias».  

La alcaldable de Podemos en Gijón, 

Olaya Suárez, afín a Belarra, denunció 

que fue acosada por ellos en ‘Canal Red’: 

«Vivimos otro episodio de violencia po-

lítica, en ese vídeo se ve a los números 

dos y tres –Xune Elipe y Laura Tuero– 

impidiéndome pasar e increpándome 

para que les diera una lista que ya tie-

nen, y esto es violencia. Esperamos que 

Covadonga Tomé lo condene porque 

me han maltratado».  

En las imágenes se ve que están pro-

testando y pidiendo que no manipulen 

la lista electoral que ganó en las prima-

rias, pero no que la agredan. Al final, 

Podemos registró ante la Junta Electo-

ral Provincial una lista que eliminó al 

número cuatro de Tomé y colocó a una 

afín a la dirección. Tomé se enteró por 

la prensa. Cualquier crítico es anulado.  

«Yolanda no quiere unidad» 
Podemos no desaprovecha oportuni-

dad para cargar contra Yolanda Díaz 

en plena guerra de poder para no per-

der peso en Sumar. Fuentes del parti-

do aseguran que la vicepresidenta no 

quiere la unidad y que trabaja para que 

les vaya mal en las elecciones del 28 

mayo. 

Podemos intenta neutralizar el dis-

curso ‘buenista’ de Díaz presentándo-

la como el elemento de ruptura de la 

En 2018 cambiaron su 
Código Ético para que sus 
cargos investigados no 
dimitan porque dicen que 
les acusan «sin pruebas»

Irene Montero, en un acto sobre  

la mujer, el viernes en Getafe  // EP

La vicepresidenta y ministra Yolanda Díaz, el pasado 1 de mayo  // EP  

Podemos repite estrategia: 
vuelve a hacerse la víctima
∑ Es parte de su ADN: 

presentarse como los 
perseguidos del poder 
político, mediático, la 
ultraderecha o, ahora, 
de Yolanda Díaz
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unidad de la izquierda alternativa al 
PSOE, que cuenta con el apoyo de los 
medios de comunicación de la izquier-
da. Mientras ellos se ponen el traje de 
partido perseguido por todos. «Esta-
mos sorprendidos por el giro de Yolan-
da en el tono respecto a nosotros, de la 
entrevista de ‘El País’ y de la de ‘La Sex-
ta’ no se traslada ninguna voluntad de 
unidad», explica un cargo de la direc-
ción de Podemos.  

La ministra de Igualdad y número 
dos del partido, Irene Montero, tam-
bién reprochó el mensaje de la vice-
presidenta: «Es muy preocupante que 
Yolanda siga reforzando esa idea, esa 
posibilidad de que Podemos y Sumar 
no vayamos juntos a las elecciones». 
Iglesias fue más duro en su crítica a 
Díaz: «No sé en qué ayuda la ensalada 
de hostias de ayer a que nos vaya bien 
en las elecciones municipales y auto-
nómicas». Mientras sugirió que Díaz 
no quiere unidad, él dijo que «Sumar 
y Podemos deben caminar juntos por-
que tienen elementos comunes».  

#ÍñigoAsíNo en Nochebuena 
La Nochebuena de 2016, Íñigo Errejón 
cenó con una campaña en su contra 
en redes sociales de Podemos que de-
cía: #ÍñigoAsíNo. Los afines a Iglesias 
le presionaron y le llamaron traidor 
por criticar la destitución de José Ma-
nuel López como portavoz en la Asam-
blea de Madrid. Errejón explicó tiem-
po después que ahí empezó el fin de la 
pluralidad de Podemos. El sector pa-
blista sigue criticándole a día de hoy 
por abandonarles en 2019 y crear Más 
Madrid con Manuela Carmena frente 
a las tesis de Iglesias.  

Montero y Podemos llamaron «ma-
chistas» a los jueces y justificaron que
se estaba aplicando mal su norma
cuando entró en vigor la ley del ‘solo
sí es sí’ en octubre y empezaron las re-
bajas de condenas y excarcelaciones
a delincuentes sexuales. 

Podemos también se considera víc-
tima del «lawfare» (guerra judicial) e
insisten en que el Poder Judicial en Es-
paña pertenece a la «derecha y la ul-
traderecha». La dirección ha ido rela-
jando su código ético para contrapo-
nerse a las imputaciones judiciales y
condenas que recaen sobre los suyos.

En 2018, Podemos cambió su regla-
mento para que sus dirigentes no ten-
gan que dimitir si el partido conside-
ra que se trata de un caso de «acoso
judicial». «Contra Podemos, todo vale»,
insisten. Defendieron que se modifi-
có porque muchos eran acusados sin
pruebas.   

Contra el PSOE y Tezanos 
Utilizan cada oportunidad que se les
presenta para colocar su mensaje. «El
PSOE no nos quiere como socios, so-
mos incómodos», repite Belarra des-
de hace meses. Sugiere así que ante-
ponen a Díaz porque es más dócil con
los poderes económicos y mediáticos.

La líder de Podemos también acu-
só a José Félix Tezanos, presidente del
CIS, de «manipular» los datos del ba-
rómetro de marzo «con la finalidad de
modificar a la baja la estimación de
voto a Unidas Podemos» en pleno pul-
so con el PSOE por la ‘ley del solo sí es
sí’. Una campaña de una parte del Go-
bierno contra una institución públi-
ca.

Ione Belarra y Pablo Iglesias, en enero de 2020  // MAYA BALANYA
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G
OYA siempre regresa a
Madrid cada 2 de ma-
yo. Pero no por La carga
de los mamelucos, esce-

na fundacional en la memoria co-
lectiva del levantamiento contra
los franceses en el mismo día de
1808, sino por el duelo a garrota-
zos de la serie de las pinturas ne-
gras: los garrotazos modernos
los arrían ahora los jefes de pro-
tocolo, una forma más refinada
de rechazar al invasor.

El ministro Bolaños no debió
tratar de acceder a la tribuna de
honor casi a hurtadillas, como
un colado. Eso no lo hace un mi-
nistro. O tiene garantizado el si-
tio o no va, pero tratar de apretar
en la puerta es ridículo. Madrid
colocará el año que viene varios
fortachones de camiseta negra
marcando pectoral con pingani-
llo incorporado para controlar el
paso. Se van a enterar los bola-
ños. Los servicios de protocolo
del ministerio habían enviado su
nombre como asistente, pero no
como sustituto de la ministra
portavoz, que fue la invitada jun-
to a Margarita Robles. A eso se
agarró absurda e intencionada-
mente la Comunidad: a que él no
estaba invitado. Una tontería co-
mo otra cualquiera. Salvo que
pretendiera provocar a Ayuso un
2 de mayo y jugando en casa
–una temeridad– debió amarrar
bien su presencia en el acto, so-
bre todo sabiendo cómo se las
gastan en la Puerta del Sol. Ni si-
quiera es imprescindible la pre-
sencia de un ministro en el palco
de autoridades del acto de una
comunidad autónoma, como no
lo es la del presidente del PP, Al-
berto Núñez Feijóo, quien ocu-
paba un lugar de privilegio en el
acto sencillamente porque había
sido sectariamente invitado.
Pregunta retórica: ¿invitaron al
presidente del PSOE o de UP o de
Más Madrid o de Vox? Moncloa
defiende que Madrid se ha pasa-
do por la Puerta de Alcalá el Real
decreto de Ordenamiento de
Precedencias en el Estado. Y
Ayuso ha dicho que decretos a
ella.

QUESEQUITENDAÓIZ Y
VELARDE, QUELLEGAAYUSO

Pero es que más allá de que se
gestionara mal protocolaria-
mente la presencia de Bolaños,
no cabe en la cabeza que se impi-
diera groseramente el acceso del
ministro, tratado expeditiva-
mente, como si fuera un hooligan
en la cola de un estadio. “A mu-
cha gente le gusta que le pare-
mos los pies al Gobierno”. Esa

frase pronunciada por alguien
del PP de Madrid resume perfec-
tamente el estado de la cuestión.

Trabajamos mucho para ofre-
cer al exterior la peor de nuestras
imágenes. Siempre Otto Von Bis-
mark sobre la inepcia de la clase
política y, por qué no decirlo, de
la sociedad: “España es el país
más fuerte del mundo: los espa-
ñoles llevan siglos intentando
destruirlo y no lo han consegui-
do”. Y nos empeñamos en no pa-
recer el país con un sector tecno-
lógico que factura más de
120.000 millones anuales (más
del 5% del PIB), con un sector
cultural potente, un patrimonio
histórico artístico envidiado, una
sanidad pública que –pendiente
de rescate– funciona pese a todo,
con una posición notable entre
los países donantes de órganos
–que es solidaridad, civilidad y
progreso– o una posición privile-
giada en el ránking de países
atractivos para el turismo. Pero
no, preferimos ser los españoles

mal afeitados con navaja cachi-
cuerna en la faja.

La imagen de la jefa de proto-
colo de la Comunidad impidien-
do el acceso a un ministro del Go-
bierno de España espanta y es de
imposible digestión institucio-
nal. Ya ha dado la vuelta el mun-
do y sobran las palabras para ex-
plicarla. España celebra su 2 de
mayo a su manera: con garrota-
zos institucionales, el pueblo de
Madrid contra los mamelucos de
la Moncloa.

‘EL BOLAÑAZO’

El Bolañazo solo es el síntoma
grave de lo que nos pasa. La con-
vivencia entre diferentes va a la
deriva. Los partidos se han forti-
ficado en sus bastiones autonó-
micos como si sus presidentes no
representaran a todos los ciuda-
danos y pudieran permitirse
comportamientos que van desde
la descortesía agresiva al insulto
institucional. Las elecciones todo
lo calientan, pero queda la certe-

za de que aún sin un escenario
electoral inmediato los hechos
no habrían sido diferentes. El cli-
ma es irrespirable especialmente
en Madrid, donde se ha sembra-
do durante muchos años el odio a
todo lo ajeno al PP. Es habitual
que el presidente del Gobierno y
sus ministros sean insultados con
impar alegría. Da igual que sea el
día de las Fuerzas Armadas que el
2 de mayo. Es una forma de evi-
denciar lo hostil del territorio pa-
ra el gobierno ilegítimo, que no
es bienvenido.

TORPEZAS NO FORZADAS

El PSOE, en todo caso, ya debería
saber que todo esto suma para
Ayuso y coloca sus opciones en la
comunidad y la alcaldía más cues-
ta arriba. Partiendo de que en Ma-
drid no concurren ni Lobato ni
Maroto. El PP ha conseguido que
quien se presente sea Pedro Sán-
chez. Ayuso está en estado de gra-
cia, en ese punto elevado del san-
toral electoral en el que nada la

daña en su territorio. Recuerda a
Trump cuando dijo en plena cam-
paña: “Podría disparar a gente en
la Quinta avenida y no perdería
votos”. Y tuvo razón. Pero lo cierto
y grave es que la convivencia está
en el alero y eso siempre tiene
consecuencias profundas. Es de
temer que esto solo sea el princi-
pio. Goya se va a quedar corto.

SINDICATOS Y PATRONAL,
EL BÁLSAMO

A la inversa de lo que están ha-
ciendo los dos grandes partidos,
los sindicatos y la patronal están
siendo capaces de sellar acuer-
dos relevantes. La reforma labo-
ral fue el primer hito. Sus conse-
cuencias son evidentes: España
crea más empleo fijo que nunca,
el mercado laboral no se resiente
incluso en un contexto terrible de
guerra e inflación disparada, ha
descendido el desempleo juvenil
y el paro alcanza cifras históricas
a la baja. Los agoreros que com-
batieron el posible acuerdo solo
en defensa de sus intereses parti-
distas -–incluso la afearon a Ga-
ramendi el acuerdo– se agarran
al efecto estadístico del nuevo
modelo de trabajadores fijos-dis-
continuos sobre el porcentaje de
desempleo.

LAS ESTADÍSTICAS
LAS CARGA EL DIABLO

La distorsión estadística es cier-
ta, pero el beneficio de la reforma
también: esa modalidad ha susti-
tuido a los contratos temporales,
que eran los más utilizados, ha
convertido esos contratos en in-
definidos, le suma a los trabaja-
dores en su hoja de antigüedad
laboral –no solo los meses que
trabajan– y reciben una mayor
indemnización en caso de despi-
do. Las ventajas son obvias. El
ministerio de Trabajo debería es-
forzarse para que las estadísticas
distingan entre fijos-disconti-
nuos activos e inactivos. Una foto
más fea no acallará las virtudes
de la reforma.

El segundo gran acuerdo de los
agentes sociales se ha cerrado es-
ta semana a falta de flecos y de
ser rubricado por los sindicatos
en sus ejecutivas. Se trata de un
acuerdo que impida la pérdida de
poder adquisitivo de los trabaja-
dores debido al elevado coste de
la vida. El preacuerdo incluye un
incremento de sueldos del 4% es-
te año, un 3% en 2024 y otro 3%
en 2025. Prevén también una
cláusula de revisión al alza con
un 1% adicional si la inflación so-
brepasa las subidas pactadas. Pa-
rece un acuerdo justo y que ga-

JUAN CARLOS HIDALGO / EFE

Margarita Robles, Isabel Díaz Ayuso y Alberto Núñez Feijóo en el día de la Comunidad de Madrid.

El 2 de mayo español: cuando
el protocolo da garrotazos

●Lejos de ser una anécdota, el ‘Bolañazo’ evidencia la
crisis de convivencia entre partidos, socava las relaciones
institucionales y ofrece la peor imagen de España

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 43

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/05/2023

 España

 10 601 EUR (11,883 USD)

 273,07 cm² (43,8%)

 2318 EUR (2599 USD) 

rantiza la paz social. Lo último
que necesitaba España era entrar
en una espiral de inestabilidad
social a la francesa, para el bene-
ficio electoral de los expertos en
trabajar en ríos revueltos. La mi-
nistra de Trabajo, Yolanda Díaz,
no podía estar ajena hace unos
días a que este acuerdo estaba
prácticamente cerrado. Por eso
no se entiende que saliera a la pa-
lestra a apremiar a los empresa-
rios a cerrar un acuerdo. O sí se
entiende, claro.

MALVERSACIÓN,
VUELTA A EMPEZAR

Tanto nadar para ahogarse en la
orilla. Bruselas va a obligar a to-
dos los estados miembros a endu-
recer las penas por malversación,
con el objetivo de armonizar este
delito en todo el territorio euro-
peo. La comisión de este tipo de
delitos se convierte muchas ve-
ces en transversal afectando a va-
rios países y poniendo en solfa el
destino del supuesto malversa-
dor en función del Código Penal
de cada nación. La directiva eu-
ropea, pendiente de ser negocia-
da con todos los países y de pasar
por la cámara europea, obligaría

a España a reformar de nuevo el
delito, que fue modificado hace
apenas medio año para benefi-
ciar a los presos del procés en vir-
tud del pacto de gobierno del
PSOE con los independentistas.
Esta reforma ha sido posible-
mente el elemento más espinoso
y a la vez evidente de las compen-
saciones que obtiene ERC por
prestar sus votos en el Congreso y
ha provocado un importante re-
chazo social.

DINAMITA ELECTORAL

La nueva norma califica las con-
ductas punibles como “el com-
promiso, desembolso, apropia-
ción o uso por un funcionario” de
bienes públicos y homogeneiza-
ría numerosos cargos más allá
del soborno, que es el único tipo
contemplado en todo el territo-
rio de la UE. En este caso, Bruse-
las no propone distingos en fun-
ción de si el delito lo comete al-
guien para su enriquecimiento
personal, como hizo la reforma-
da ley española. Aunque en ese
caso no le afectará a la reforma.
En cambio, España sí tendrá que
elevar las penas previstas infe-
riores a cinco años, que es el lis-

tón que colocará la UE, contem-
pladas en el artículo 432 bis, que
establece un arco de entre seis
meses y tres años de cárcel para
la autoridad o los funcionarios
que “sin ánimo de apropiárselo”
lo destine a usos privados. Y tam-
bién tocaría elevar a cinco años
las penas previstas en el 433 pa
ra quienes den al patrimonio pú-
blico una aplicación diferente a
su legítimo uso y que se castiga
de tres a doce meses. Esa parte
de la reforma estaba pensada ad
hoc para salvar de las condenas
de cárcel a quienes desviaron
fondos públicos para organizar
el referéndum independentista
del 1-O en Cataluña. De hecho,
los tribunales están sorteando
hasta ahora la aplicación de las
penas atenuadas basándose en
la jurisprudencia y el rechazo del
TS. La UE ha calculado que la co
rrupción está poniendo corro-
yendo la democracia y calcula
que tiene un impacto de al me-
nos 120.000 millones de euros
anuales en las cuentas de la UE y
representan en todo el mundo
una pérdida de riqueza econó-
mica del 5% del PIB mundial. Di-
namita para la campaña.

BREVERÍAS
5

SANIDAD PRIVADA
PARA QUIEN PUEDA

Los ciudadanos buscan en la
sanidad privada lo que no le
ofrece la pública. La pandemia
disparó el gasto de las familias
en ese sentido, ante el caos de
los servicios públicos. Los
recortes sostenidos en los
sistemas públicos de salud y la
pérdida de calidad han
terminado por
agudizar esta
tendencia. El
informe anual
de la
federación de
asociaciones
para la
Defensa de la
Sanidad Pública
denuncia que la
privatización sanitaria ha
subido en toda España, pese a
que se ha comenzado a
trasladar a la privada parte del
colapso de la pública. Esta crisis
de vasos comunicantes acabará
con una subida de precios de los
servicios privados No hay otra.
Madrid y Cataluña son las
comunidadesmás destacadas
en ese proceso. Además, el
gasto público en conciertos con
centros privados se ha
incrementado un 9%. La
asociación advierte de que el
desvío de fondos hacia la
privada deteriora aúnmás a la
pública. Los ciudadanos buscan
en la medicina privada lo que la
pública no les ofrece y con las
urgencias que necesitan. El
problema es que solo lo hacen
los que pueden.

BORRÀS, A LA
CALLE PERO CON
UNA PAGUITA

Con fórceps han
tenido que sacar a la
ínclita Laura Borràs
de la presidencia
del Parlamento
Catalán, cargo al
que se atornillaba
con los dientes. La
JEC ha decidido esta
semana que coja el
petate y deje el escaño y
el cargo tras haber sido
condenada por el TSJC
a cuatro años y medio
de cárcel y 13 de
inhabilitación por
prevaricación y falsedad
documental. Benefició a un

amigo con adjudicaciones
públicas en su anterior cargo.
Borràs, la lengua más viperina
contra España, no se va de vacío:
cobrará mensualmente el 80%
de su sueldo (130.000 € al año)
y, como todos los ex
presidentes del
Parlament que
hayan ocupado el
cargo dos años o
hayan cumplido
65, tiene derecho
a una pensión
vitalicia del 40%.
Da igual que esté
condenada o que fuera
la asaltadora del tren de
Glasgow. A vivir contra España,
pero subvencionada. Con una
paguita que diría un
independentista para referirse a
los ciudadanos de otras
latitudes.

BANCOS

Los seis grandes bancos
españoles han
incrementado sus
ingresos este
trimestre. 5.696
millones han
ganado en total
banco Santander,
BBVA, Caixabank,
Sabadell, Bankinter

y Unicaja. Es un
incremento del 13% de sus

beneficios respecto al mismo
trimestre del año pasado. La
subida de los tipos de interés ha
tirado de los beneficios: el
margen de su beneficio entre lo
que pagan y lo que cobran por
prestar dinero ha subido un
28% y las comisiones, un 7%.
Santander y BBVA han firmado
el mejor trimestre de su
historia. Aunque este es el
resultado conjunto. Sabadell y
Unicaja han empeorado sus
resultados. El mayor tamaño de

los grandes bancos
también explica el
beneficio récord.
Nada en contra de
que los bancos
ganen mucho
dinero: se dedican
a eso y su solvencia
es buena para el
sistema. Pero a la

vista de los resultados
–lo que no son cuentas son

cuentos– no parecían muy
ciertos los argumentos que
aventaban contra el impuesto
excepcional a la banca y el
riesgo prácticamente de un
hundimiento de sus resultados.
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A. A. GRANADA

El PP de Granada y su candidata
a la Alcaldía de la capital, Mari-
frán Carazo, se vieron arropados
por el líder nacional del partido,
Alberto Núñez-Feijóo, y el presi-
dente de la Junta de Andalucía y
líder regional popular, Juanma
Moreno en el acto organizado en
el Parque Federico García Lorca.
A pleno sol, lo que provocó un
par de sobresaltos felizmente so-
lucionados, se habló ante aproxi-
madamente un millar de simpa-
tizantes y candidatos sobre todo
de agua. Es el tema.

“Qué bien me sienta estar en
Granada”, comenzó Moreno, que
recordó sus vínculos familiares
con la provincia y de ahí hiló con
la cuestión sobre la que basculó
la parte mollar de su interven-
ción y la del propio Feijóo, la ne-
cesidad de infraestructuras hí-
dricas y las consecuencias que so-
bre la economía puede llegar a
tener la sequía.

“Es agricultor, se levanta a las
seis. Como tantos agricultores
que lo están dando todo por Es-
paña”, explicó Moreno de su sue-
gro. “Desde hace cuatro años y
dos meses -el tiempo que Juanma

Moreno lleva en el Palacio de San
Telmo- he estado permanente-
mente advirtiendo de que hay un
problema con el agua” al Gobier-
no de Pedro Sánchez, que, a tra-
vés de la Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir, “tiene
el 67% de las competencias” en
cuanto a la gestión del agua en la
comunidad. “En julio –recordó
Moreno– de nuevo le advertí que
llevábamos cuatro años con llu-
vias por debajo de la media”.
Tantas advertencias, según el
presidente andaluz, han tenido
escasa respuesta. “Han pasado
cuatro años y dos meses y no han
cumplido los compromisos”, rei-
teró el líder del Ejecutivo autonó-
mico, que contrastó los datos de
ejecución de presupuestos del
Estado en Andalucía con Catalu-
ña o País Vasco. “Pero qué preten-
de”, espetó Moreno, que prome-
tió que “vamos a dar la batalla
para tener infraestructuras y que
el agua fluya”.

La sequía, Doñana, las infraes-
tructuras hídricas han sido cues-
tiones sobre las que ha basculado
el debate político en las últimas

semanas. “Nos dicen cuando ha-
blamos de transferencias de
agua, porque de trasvases no se
puede hablar, que eso no puede

ser. Hagamos desaladoras... y
nos dicen que no. Pantanos ¡ay!
pantanos... eso les recuerda a
otra época”, enumero el presi-
dente andaluz. “¿Qué quieren?
¿Quieren asfixiarnos? No son
conscientes de que si nos meten
palos en la rueda a quien le va
mal es a España, porque somos
determinantes”, razonó Juanma
Moreno.

El PP hace del agua su principal
argumento electoral
JuanmaMorenoyAlberto

NúñezFeijóoarropanalaex

consejeraMarifránCarazo

enunactoenGranada

El presidente de la

Junta advirtió de que

“Andalucía dará la

batalla hídrica”

G. H.

Feijóo, Carazo y Moreno.
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trasladar sus restos al cementerio
de Monterrubio. Acompañando el
féretro en el helicóptero estaban la
ministra de Justicia, Dolores Del-
gado, y el Secretario General de la
Presidencia, Félix Bolaños. Fue su
primer acto con repercusión nacio-
nal, y su cara empezó a hacerse co-
nocida. La segunda negociación
fue con el PP, con Teófilo García,
para proceder a la renovación del
CGPJl. La versión de Bolaños –que
confirmó secretario general del
PP– era que había llegado a un
acuerdo. Hasta que el Gobierno pu-
so sobre la mesa dos nombres: Vic-
toria Rosell y Ricardo de Prado.

MORIRDEÉXITODELRIVAL

Colaboradores de Bolaños no se
privaban de contar que los dos
nombres los había apuntado Iván
Redondo, sabiendo que en ningún
caso serían aceptados por el PP, que
romperían las negociaciones, co-
mo así ocurrió. El jefe de gabinete
había saboteado las negociaciones
para que Bolaños no se apuntara
un importante tanto.

Se puede morir de éxito, y es lo
que le ocurrió a Iván Redondo, que
se ocupó tanto de vender su efica-
cia y apuntarse éxitos que no siem-
pre le correspondían, que cuando
el PSOE tuvo un fracaso histórico
en las elecciones madrileñas en las
que él había dirigido la campaña y
quedaron tercera fuerza, por deba-
jo de Más Madrid, desde el PSOE
arreciaron las críticas sobre Redon-
do. Se había convertido en un per-
sonaje antipático para personas
destacadas del partido, entre otras
razones porque él decidía quién po-
día tener acceso al presidente y
quien no. Nadie puede confirmar si
esa antipatía creciente de los socia-
listas hacia Redondo, y la mala re-
lación con Bolaños, que era un ru-

mor a voces, tuvo algo que ver con
la defenestración de Redondo y el
nombramiento de Bolaños como
ministro. Redondo ha dicho que
fue cesado porque él mismo lo pi-

dió, pero solo
le creen los
muy amigos.

Félix Bola-
ños se convir-
tió en la mano
derecha del
presidente,

más incluso que cualquiera de las
vicepresidencias y a él encargó
Sánchez las misiones más delica-
das. El hombre prudente, discreto,
siempre en segundo plano, empe-
zó a perder la aureola que le acom-
pañaba en la secretaría general.
Por envidia ante su creciente po-
der, por su vanidad –él también ca-
yó en ese error tan habitual en los
que van subiendo los escalones del
poder–, o por su exceso de exposi-
ción, empezó el proceso inverso al
que había vivido, y se le empezó a
ver como un hombre excesivamen-
te ambicioso, que aspiraba a ser el
líder del PSOE madrileño primero
para optar a relevar a Pedro Sán-
chez como líder nacional.

LAESCENADELAESCALERA

Ya movía peones en el PSM, o inclu-
so en Ferraz, para ir colocándose
en el lugar adecuado para ir cum-
pliendo gradualmente sus objeti-
vos. En el PSM cayó mal que no se
nombrara candidata al Gobierno
madrileño a Mercedes González,
delegada del Gobierno como paso
previo a esa candidatura, y se vio
en esa decisión la larga mano de
Bolaños.

En la sede del PSM es donde pe-
or ha sentado el episodio de Bola-

ños en la fiesta del Dos de Mayo,
cuando se empeñó en asistir a una
fiesta a la que no había sido invita-
do. Critican la actitud del ministro
porque es comentario unánime
que la polémica ha potenciado a la
presidenta y candidata madrileña
del PP y coloca en una situación
más precaria al candidato Juan Lo-
bato, un hombre que llegaba con
un perfil atractivo, de hombre dis-
creto, abierto, joven, que hacía
pensar que podría mejorar sensi-
blemente el resultado de las ante-
riores elecciones.

Los defensores del ministro arre-
cian contra Ayuso y esgrimen el
protocolo para justificar la presen-
cia del ministro. Los defensores de
Ayuso esgrimen por su parte toda
una lista de agravios de Bolaños:

El año pasado, cuando represen-
tó al presidente de Gobierno en la
conmemoración, y presidió el des-
file militar, boicoteó la conmemo-
ración con sus declaraciones sobre
el hackeo del móvil del presidente
de Gobierno a través del sistema
Pegasus, llevando a segundo o ter-
cer plano la información generada
en la fiesta del Dos de Mayo. No fue
invitado este año, aunque sí la mi-
nistra de Administración Territo-
rial, que delegó en Bolaños, y se le
comunicó que un ministro no pue-
de delegar en otro ministro, sólo el
presidente. Se empeñó en ir y su je-
fe de gabinete envió una nota a pro-
tocolo de Ayuso pidiendo que se le
adjuntara el programa y el lugar
que se le había asignado. Se le res-
pondió que no estaba invitado.

Margarita Robles pidió ser invi-
tada porque había una parada mi-
litar, y se la invitó y además presi-
dió junto a Isabel Ayuso. El día an-
terior a la fiesta, desde protocolo
del ministro se advirtió que acudi-
ría, y en Sol se decidió adjudicarle
un sitio en primera fila, al lado de
Robles y junto al resto de las auto-
ridades. Cuando empezó a hablar
Ayuso, Bolaños se levantó y se au-
sentó durante diez minutos, una
falta absoluta de cortesía.

Se le permitió, a pesar de no es-
tar invitado, a ocupar un lugar re-
servado junto a las autoridades que
no subirían a la tribuna. Cuando es-
taba allí, su jefe de protocolo le in-
dicó que tenía derecho a estar en la
tribuna, y Bolaños se empeñó por
tanto en subir, produciéndose la es-
cena tantas veces repetida en la que
se observa cómo le impiden que su-
ba los escalones alegando cuestio-
nes de protocolo.

En el PP la opinión sienten eufo-
ria porque la opinión casi unánime
de los sociólogos es que el episodio
ha dado alas a Isabel Ayuso. En el
PSOE crece la preocupación. Sobre
todo en la sede del PSM. Félix Bola-
ños era la gran esperanza blanca
tras los sucesivos fracasos electora-
les, y la conmemoración del Dos de
Mayo ha sido una piedra en el ca-
mino. Que esa piedra se convierta
en zanja se verá el 28 de mayo.

PILAR CERNUDALAS CLAVES

Confianza. El ministro de Presidencia se convirtió en la mano derecha del presidente

cuando llego a su gabinete y era el favorito para liderar el partido en la Comunidad deMadrid

5

S
E recibió con satisfacción
su nombramiento como
ministro de la Presidencia.
Félix Bolaños era del PSOE

de toda la vida, con influencia en
Ferraz y en la sede socialista madri-
leña. Se le quería y sobre todo su
nombramiento llevaba aparejada
la salida de Iván Redondo de la Je-
fatura de Gabinete del Presidente.

Redondo era hombre polémico
dentro y fuera del PSOE y proba-
blemente la caída de Redondo fue
considerada por Bolaños como un
éxito personal; la relación de los
dos hombres de máxima confianza
de Pedro Sánchez se había envene-
nado hasta provocar una situación
insostenible. Y Sánchez optó por la
supervivencia de Félix Bolaños.

Abogado de profesión que llegó
a ejercer en uno de los bufetes de
más renombre de Madrid, Uría y
Menéndez, y después en el Banco
de España, Félix Bolaños es mili-
tante del PSOE y con protagonismo
en el PSOE madrileño, donde se
considera desde hace tiempo que
aspira a convertirse en un futuro
próximo en líder regional del par-
tido. La mayoría de los socialistas
consideraban una buena solución
ante el hecho innegable de que el
PSM vive en una crisis continuada,
heredera de aquella Federación So-
cialista Madrileña que tantos dolo-
res de cabeza ha provocado siem-
pre en los secretarios generales del
partido, empezado por el propio
Felipe González.

Muy cercano a Sánchez cuando
el hoy presidente de Gobierno fue
expulsado de la secretaría general
por sus propios compañeros –Bola-
ños no solo fue apoyo moral sino
que le asesoró profesionalmente
como hombre de leyes–, cuando
Sánchez superó la crisis y fue elegi-
do presidente de Gobierno se llevó
a Bolaños a Moncloa, como Secre-
tario General. Un cargo de la máxi-
ma confianza de los presidentes.
Problema: Sánchez nombró Jefe
de su Gabinete a Iván Redondo, su
estratega político durante el año
previo a llegar al Gobierno, por lo
que quiso tenerlo a su lado cuando
iniciaba su andadura como presi-
dente de Gobierno. Orgánicamen-
te, Bolaños dependía de Redondo.

Redondo se caracterizaba por su
vanidad; Bolaños por la discreción.
Redondo, no militante, sin embar-
go y por decisión presidencial,
marcaba la estrategia electoral del
partido; Bolaños ejercía su militan-
cia tratando de no pisar a nadie y se
convertía en el más importante in-
terlocutor entre PSOE en Moncloa,
mientras se ganaba la confianza de
los hombres y mujeres del PSM.

La rivalidad entre los dos perso-
najes con tanto poder en Moncloa,
era inevitable. Sobre todo cuando
el presidente de Gobierno encargó
a Bolaños que se encargara de dos
operaciones muy delicadas: la ne-
gociación con la familia Franco pa-
ra la exhumación del dictador y

Se puedemorir de éxito
y es lo que le ocurrió a
Iván Redondo, antiguo
estratega de Sánchez

BOLAÑOS,
hoy un problema
para el PSOE
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Efe MURCIA

El presidente Pedro Sánchez
anunció ayer en Murcia un des-
cuento del 50% para que los jóve-
nes entre 18 y 30 años puedan via-
jar en el interrail europeo, así co-
mo la creación de un circuito espa-
ñol de esas características con re-
baja para ese colectivo del 90% en
el precio del tren y bus de conce-
sión estatal, y del 50% en el AVE.

Asimismo, informó de que ma-
ñana ha convocado a los principa-
les empresarios de la construcción
y agentes implicados en el sector
para dar un impulso a la construc-
ción de viviendas protegidas.

La ayuda para los jóvenes, que
será aprobada en el Consejo de Mi-
nistro del martes, estará en vigor
entre el 15 de junio al 15 de sep-
tiembre.

“Se lo merecen después de esta
pandemia” y “para que conozcan
todas las regiones, fomentar el tu-
rismo y el conocimiento del patri-
monio cultural e histórico”, dijo
Sánchez ante unas 4.200 personas
en el pabellón deportivo Príncipe
de Asturias de Murcia.

El presidente destacó que quie-
re poner a los jóvenes en el centro
de las prioridades de su Ejecutivo
en vivienda, educación y empleo,
“hoy con mínimos históricos en
paro juvenil, por una emancipa-
ción más temprana”.

En este contexto, recordó que
hoy son menos de un 3% las vi-
viendas protegidas que hay en Es-
paña, pero que su Gobierno se ha
propuesto incrementar su número
un 50% en los próximos años con
el objetivo de alcanzar la media
europea del 9%, aunque su volun-
tad es llegar al 20% que tienen los
países más avanzados.

“Mientras que el PP habla de
suelo, nosotros de vivienda; ellos,
de pelotazo y bien de lujo, noso-
tros, de derecho constitucional”,
afirmó antes de argumentar que
no es cierto que se resuelva el pro-
blema construyendo más vivienda
de precio libre como defiende el
presidente del partido en la oposi-
ción, Alberto Núñez Feijóo, sino
más protegida, con el objetivo de
contener el precio de todo el par-
que en general.

Sánchez hizo un repaso a la ges-
tión de su Ejecutivo con algunas

críticas a la oposición que remató
señalando que “el futuro siempre
da la razón al progreso”: sanidad
universal, sistema de pensiones y
educativo, matrimonio igualita-
rio, aborto, eutanasia, ingreso mí-

nimo vital, leyes de ciencia y for-
mación profesional, ... eso “no es
felipismo, no es zapaterismo, no es
sanchismo, es socialismo”.

El 47% de aumento del salario
mínimo interprofesional durante

su mandato, la subida de las pen-
siones, del ingreso mínimo vital
un 15%, las creación de empleo
“sin precedentes” y ahora un
acuerdo salarial entre sindicatos y
patronal que garantiza “la paz so-

cial son un éxito de país, pese a los
agoreros de siempre que predican
un apocalipsis que nunca llega”.

Según sus palabras, “no tienen
que ver con curanderos ni falsos
milagros ni telepredicadores, sino
que son rigor y buena gestión eco-
nómica, del empleo y las políticas
sociales” y la subida de SMI, IMV y
pensiones no han hecho insosteni-
bles las cuentas, sino creado em-
pleo con cifras récord, reducido el
déficit de la Seguridad Social y ga-
rantizar su sostenibilidad.

Sánchez anuncia ayudas para que los
jóvenes viajen por España y Europa
ElEstado financiaráel

50%delpreciodel

interrail ydelAVEyel90%

del trenyelautobús

Estamedida estará en
vigor desde el 15 de
junio hasta el 15 de
septiembre de este año
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GREGORIA CARO 
MADRID 

La vicepresidenta segunda, Yolanda 

Díaz, desveló ayer su calendario de 

participación en los actos de la cam-

paña para las elecciones autonómi-

cas y municipales del 28 de mayo, que 

empieza el próximo fin de semana. 

Después de semanas de presión por 

parte de la dirección de Podemos, que 

le exigían en público que colabore y 

les apoye, Díaz resuelve la incógnita: 
apoyará a los candidatos de Podemos, 

pero también hará campaña por alia-

dos de Sumar que son rivales del par-

tido morado en varias comunidades 

y ayuntamientos. 

No pocas de estas plazas, como An-

dalucía, la Comunidad de Madrid, la 

Comunidad Valenciana y su capital o 

Barcelona –en Cataluña no hay auto-

nómicas–, son esenciales para el ba-

lance con el que salga Podemos de 

este trance electoral y para su super-

vivencia en esos Parlamentos regio-

nales y plenos municipales. 

Sumar no participa en estos comi-

cios, pero sí lo hacen partidos y pla-

taformas integrados en el proyecto 

de carácter nacional de Yolanda Díaz 

y que serán parte sustancial de la coa-

lición que está configurando para las 

elecciones nacionales previstas para 

diciembre. Es el caso de Más Madrid, 

escisión de Podemos, hoy práctica-

mente convertidos en su némesis en 

la Comunidad de Madrid. O de Com-

promís, un fuerte rival del partido li-

derado por la ministra de Derechos 

Sociales, Ione Belarra, en la Comuni-

dad Valenciana. 

Los equilibrios para que no haya 

agravios comparativos en la campa-

ña y para calmar el malestar de Po-

demos han llevado a situaciones tan 

peculiares como que la vicepresiden-

ta de Unidas Podemos vaya a despla-

zarse a la Comunidad Valenciana a 

hacer campaña por Héctor Illueca, 

candidato de Podemos al 28M y vice-

presidente valenciano, mientras que 

en la capital de esta misma región 

arrope a Joan Ribó, candidato de Com-
promís y alcalde de Valencia. 

Fuentes del equipo de Díaz han ex-

plicado que «ayudará en todo lo que 

está en su mano» a la izquierda alter-

nativa al PSOE en esta campaña: vi-

sitará 11 comunidades y participará 

en 18 actos. 

Empezará en Madrid, con un acto 

en Alcorcón el 10 de mayo, para apo-

yar a Podemos e Izquierda Unida. El 

11 de mayo estará en Lena y Mieres, 

municipios de Asturias, y luego vol-

verá a Madrid la tarde del 15 de mayo 

para arropar en Rivas la candidatu-

ra de Izquierda Unida, Más Madrid y 

Los Verdes-Equo, de la que Podemos 

se salió en el último momento por 

considerar que no se respetaba el peso 

que según ellos debían tener en el mu-

nicipio. 

Luego, el mismo día 15 estará en 

Madrid capital dando un paseo por 

los festejos de la Pradera de San Isi-

dro. Si el año pasado se la vio del bra-

zo con Mónica García, líder de Más 

Madrid y candidata a presidir la re-

gión, fuentes del entorno de Díaz co-

mentan que este año también se de-

jará ver con Alejandra Jacinto, candi-

data de Podemos e Izquierda Unida. 

Esta fotografía tendrá especial rele-

vancia después de que en una entre-

vista en televisión Díaz dejara caer 

que en Madrid ella iba a votar a Mó-

nica García y no a Alejandra Jacinto, 

a pesar de que es la candidata de Po-

demos la que representa el espacio 

que en la actualidad mantiene a Díaz 

en el Gobierno. 

Abre y cierra en Cataluña 
Cerrará la campaña el viernes 26 en 

Barcelona con Ada Colau, actual alcal-

desa y la gran valedora territorial de 

Sumar. La relación de confianza y el 

apoyo que se brindan mutuamente ha 

ido aumentando en los últimos meses. 

Díaz y Colau están totalmente sinto-

nizadas y esta relación ha supuesto 

que la de los comunes y Podemos em-

peore por las tensiones internas y las 

guerras de poder de cara a negociar 

posiciones cuando empiecen a nego-

ciarse las listas de Sumar. Los días 12, 

13 y 20 también estará en Cataluña 

apoyando a los Comunes, la marca de 

Colau. A finales de abril ya participó 

en un acto de precampaña con Colau 

donde pidió el voto para la líder de los 

comunes y aseguró que volverá a ser 

la alcaldesa de la Ciudad Condal. 

El día 17 estará en Valladolid (Casti-

lla y León), el 18 en Galicia, el 19 en 

Pamplona (Navarra), el 21 en Mérida 

(Extremadura) y el 24 por la mañana 

en San Sebastián (País Vasco). En to-

dos estos está previsto que sea arro-

pando las candidaturas de Podemos 

y Unidas Podemos. En Valencia esta-

rá el día 25 por la mañana porque por 
la tarde estará en Baleares. En Ali-

cante, el 24 y en Andalucía estará en 

dos fechas: en Sevilla la mañana del 

22 y en Málaga la tarde. 

Aunque fuentes de Sumar todavía 

no han confirmado con qué partidos 

electorales se encontrará, lo más pro-

bable es que apoye a las candidatu-

ras asociadas con Sumar y con el pro-

yecto regional Por Andalucía lidera-

do por la marca andaluza de Más País, 

que la propia Yolanda Díaz ayudó a 

configurar hace unos meses. No obs-

tante, este laboratorio de reconstruc-

ción de la izquierda donde también 

se sumó Podemos no tuvo un buen 

resultado y al cabo de un mes las ten-

siones internas entre los diferentes 

partidos estallaron en una relación 

pésima.

La campaña de Díaz para el 28M: 
juegos malabares a varias bandas
∑ Apoyará a candidatos 

de Podemos, pero 
también a otros que 
compiten en las urnas 
con los morados

Yolanda Díaz, con el presidente colombiano, el izquierdista Gustavo Petro, ayer en Madrid  // EFE

Sin actos en 6 de  
las 17 comunidades 

MADRID En vísperas del inicio de 
campaña irá a Alcorcón y ya el 15 
apoyará en Rivas una candidatura 
sin Podemos. Ese mismo lunes se 
dejará ver con candidatas de Más 
Madrid y Podemos en San Isidro. 

CATALUÑA Hasta cuatro veces irá 
a esta comunidad para apoyar a 
Colau, incluidas la apertura y 
cierre de campaña. 

ASTURIAS El día 11 visitará Lena  
y Mieres en el Principado, donde 
Podemos atraviesa un cisma en su 
candidatura autonómica, 
enfrentada a la dirección nacional. 

CASTILLA Y LEÓN El único acto de 
Yolanda Díaz en esta comunidad 
será en Valladolid el miércoles 17. 

GALICIA Al día siguiente estará  
en su tierra natal. 

NAVARRA El viernes 19 acudirá  
a Pamplona. 

EXTREMADURA El domingo 21 
Díaz visitará Mérida. 

ANDALUCÍA Arrancará la última 
semana haciendo doblete el lunes 
22 en Sevilla y Málaga. 

PAÍS VASCO En esta comunidad, 
donde sólo hay elecciones 
municipales y forales –no 
autonómicas– la líder de Sumar 
estará en San Sebastián el día 24. 

C. VALENCIANA También el 24 en 
Alicante y el 25 en Valencia 
apoyando al alcalde de Compromís. 

BALEARES La misma tarde del 25 
viajará desde la Comunidad 
Valenciana a Baleares.

AGENDA DE CAMPAÑA
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